**海洋学院**

**2018级水产养殖学**

**专业**

**理论课程教学大纲**

二0一八年

目 录

[《新生导学课》教学大纲 4](#_Toc531038070)

[《生物学》教学大纲 6](#_Toc531038071)

[《组织胚胎学》教学大纲 11](#_Toc531038072)

[《普通生态学》教学大纲 17](#_Toc531038073)

[《生物化学》教学大纲 20](#_Toc531038074)

[《生物统计与试验设计》教学大纲 24](#_Toc531038075)

[《水生生物学》教学大纲 26](#_Toc531038076)

[《鱼类学》教学大纲 30](#_Toc531038077)

[《养殖水化学》教学大纲 34](#_Toc531038078)

[《水产微生物学》教学大纲 37](#_Toc531038079)

[《生物饵料培养》教学大纲 41](#_Toc531038080)

[《动物生理学》教学大纲 45](#_Toc531038081)

[《水产动物遗传学》教学大纲 49](#_Toc531038082)

[《水产动物增养殖学I》教学大纲 53](#_Toc531038083)

[《高年级研讨课》教学大纲 59](#_Toc531038084)

[《水产动物增养殖学II》教学大纲 63](#_Toc531038085)

[《水产动物育种学》教学大纲 68](#_Toc531038086)

[《水产动物营养与饲料学》教学大纲 72](#_Toc531038087)

[《水产动物疾病学》教学大纲 76](#_Toc531038088)

[《细胞生物学》教学大纲 81](#_Toc531038089)

[《分子生物学》教学大纲 84](#_Toc531038090)

[《专业英语》教学大纲 87](#_Toc531038091)

[《养殖水域生态学》教学大纲 89](#_Toc531038092)

[《水产养殖工程技术》教学大纲 91](#_Toc531038093)

[《水产药物与药理学》教学大纲 96](#_Toc531038094)

[《水生动物免疫学》教学大纲 103](#_Toc531038095)

[《渔业资源可持续利用》教学大纲 105](#_Toc531038096)

[《水产品质量与安全控制》教学大纲 108](#_Toc531038097)

[《水产苗种繁育技术》教学大纲 111](#_Toc531038098)

[《科技论文写作》教学大纲 115](#_Toc531038099)

[《生态渔业和海洋牧场》教学大纲 117](#_Toc531038100)

[《水生动物毒理学》教学大纲 121](#_Toc531038101)

[《水产饲料加工工艺学》教学大纲 123](#_Toc531038102)

[《水产养殖废水处理》教学大纲 127](#_Toc531038103)

# 《新生导学课》教学大纲

**1．课程中文名称（英文名称）：新生导学课 （Guidance Course for Freshman）**

**2．课程代码：PRN312**

**3．课程类别：🞏**公共课程 **☑**学科基础课程 **🞏**专业课程 🞏实践教学环节 🞏其他

**4．课程性质：☑**必修课 **🞏**选修课

**5．课程总学时: 32 总学分：2.0**

**6．适用专业：水产养殖**

**7．先修课程：无**

**一、课程简介（150字以内）**

新生导学课是主要通过介绍水产行业中的历史、现状和发展前景来引导本科新生了解专业，对专业学习产生兴趣，激发学习的热情和了解大学专业学习的基本方法。通过介绍水产育种学、水产营养与饲料学、水产病害学等方面的发展历史、科研成果及产业化现状，并结合本校及国内外有趣和重要的事件，在此基础上引导和增强水产养殖专业大学新生对水产学认识的一门学科基础课程。

**二、课程教学目标**

其教学目标是引导和增强水产养殖专业大学新生对水产学的整体认识和理解，了解大学专业学习与本科学习的差异。

**三、课程学时分配、教学内容与教学基本要求**

**第一章 中国水产行业在世界上的地位（4学时）**

【目的要求】

了解中国水产发展的历史，中国水产在国民经济中的地位和作用；了解世界水产发展的状况以及水产行业存在的问题与挑战。

【主要内容】

讲授内容

1. 中国水产发展的历史

2. 中国水产在国民经济中的地位和作用

3. 世界水产发展的状况

4. 水产行业存在的问题与挑战

**第二章 水产遗传育种的发展概况（4学时）**

【目的要求】

了解水产种业发展的历史，了解中国水产种业的成果与贡献，了解海南大学在水产种业方面的成果，掌握水产种业发展的方向。

【主要内容】

讲授内容

1. 水产种业发展的历史概况

2. 中国水产种业的成果与贡献

3. 海南大学在水产种业方面的成果

4. 新时代水产种业发展的机遇与挑战

**第三章 水产营养与饲料学研究发展历史、主要研究内容和现状 （4学时）**

【目的要求】

了解水产动物营养研究历史，了解水产动物营养的基本概念，了解水产动物营养研究的目的和内容，了解水产动物营养国内外研究水平和现状。

【主要内容】

讲授内容

1．水产动物营养与饲料学研究历史回顾、现状分析。

2．水产动物营养基本概念、研究目的与内容。

**第四章 水产饲料产业化现状、特点 （4学时）**

【目的要求】

了解中国水产饲料产业化分布和特点，了解水产饲料产业发展前景和需求。

【主要内容】

讲授内容

1．介绍中国水产饲料龙头企业现状和发展。

2．介绍和分析水产饲料企业人才需求。

**第五章 水产病害的发展概况（4学时）**

【目的要求】

了解水产病害防控发展的历史，了解中国水产病害防控的成果与贡献，了解海南大学在水产病害防控方面的成果，掌握水产病害防控发展的方向。

【主要内容】

讲授内容

1. 水产病害防控发展的历史概况

2. 中国水产病害防控的成果与贡献

3. 海南大学在水产病害防控方面的成果

4. 新时代水产病害防控发展的机遇与挑战

**第六章 水产病害防控产业的现状、特点 （4学时）**

【目的要求】

了解中国水产病害防控产业化分布和特点，了解水产病害防控产业发展前景和需求。

【主要内容】

讲授内容

1．介绍中国水产病害防控龙头企业现状和发展。

2．介绍和分析水产病害防控企业人才需求。

**第七章 鱼、虾、蟹养殖的发展概况（4学时）**

【目的要求】

了解鱼、虾、蟹养殖发展的历史，了解中国鱼、虾、蟹养殖的成果与贡献，了解海南大学在鱼、虾、蟹养殖方面的成果。

【主要内容】

讲授内容

1. 鱼、虾、蟹养殖的历史概况

2. 海南大学在鱼、虾、蟹养殖方面的成果

3. 新时代水产养殖发展的机遇与挑战

**第八章 水产养殖专业学习的特点与方法（4学时）**

【目的要求】

了解水产养殖专业学习的特点和方法。

【主要内容】

讲授内容

1. 水产养殖学专业的课程组成和学科特点；

2. 高校水产养殖学专业学习的方法和注意事项。

**四、课程教学方法、教学手段及特点**

采用先进的多媒体教学手段，具体案例或企业高管现身分享，课堂现场互动等教学方法、手段，引导和增强水产养殖专业大学新生对水产学的整体认识和理解。

**五、考核方式与成绩评定标准**

**1.考核方式**

平时成绩占50%，主要来自考勤、课堂主动提问等；期末开放式大作业占50%。

**3.课程总成绩评定**

平时成绩和考试成绩进行总评。

**六、教材及主要参考资料**

《水产动物遗传育种学》、《水产动物营养与饲料学》、《水产动物疾病学》等专业书籍为参考资料。

执笔人：骆剑、吴小易 审核人：骆剑 批准人：周永灿

审定日期：2018年7月2日

# 《生物学》教学大纲

**1．课程中文名称（英文名称）：**生物学（Biology）

**2．课程代码：**PRN405

**3．课程类别：🞏**公共课程 **🞏**√学科基础课程 **🞏**专业课程 🞏实践教学环节 🞏其他

**4．课程性质：🞏**√必修课 **🞏**选修课

**5．课程总学时:** 32学时 **总学分：**2.0

**6．适用专业：**水产养殖学专业等

**7．先修课程：**中学《生理卫生》、《生物学》

**一、课程简介**

《生物学》是大学生接触的第一门生物课程，是研究生物体地生命现象和生命活动规律的科学，是自然科学的基础学科之一，是生命科学相关专业本科生的必修专业基础课程。主要讲授生物化学、细胞生物学、植物生物学、动物生物学生命起源与进化、遗传与变异、生物多样性和生态学基础等内容，使学生全面了解生物学基本知识，为后续的专业基础课和专业课的学习奠定厚实的生物学基础。

**二、课程教学目标**

通过学习，学生达到掌握生物学的基本知识、基本概念和基本理论，了解生命的多样性和复杂性，初步认识生命活动的基本规律和生命现象的本质，有较强的基本动手能力；在一定程度上了解本门课程内容应用的基本现状，具有一定的运用生物学知识来分析和解决问题的能力，具有一定的运用综合生物学知识分析、解释和判断问题的能力。

**三、课程学时分配、教学内容与教学基本要求**

第一章 绪论

学时分配：3学时

教学内容与基本要求：要求学生了解生物学的基本知识，明确学习生物学的目的，掌握生命的基本特征和组织层次，达到对生物学讲授的内容有初步的了解，能逐步应用科学的方法处理和分析日常生活中的相关现象，能够区分科学和伪科学

第二章 生命的化学

学时分配：3学时

教学内容与基本要求：要求学生了解生命是由哪些元素和生物大分子组成的，掌握生物大分子的基本种类及其在生命中的作用，初步了解各种生物分子的基本结构。

第三章 细 胞

学时分配：3学时

教学内容与基本要求：要求学生熟知细胞学说的基本内容，掌握细胞的结构和功能，了解细胞的结构和功能间的同一性，能够比较区分原核细胞与真核细胞、动物细胞与植物细胞以及细胞物质运输的不同方式，能初步应用细胞的结构与功能的关系解释生物不同部位细胞的某些基本特征。

第四章 细胞的分裂、分化及凋亡

学时分配：3学时

教学内容与基本要求：要求学生了解细胞的繁殖方式和衰老死亡特征，掌握细胞分裂不同时期发生的事件和变化，能够比较区分不同分裂方式的异同以及存在的意义，并能够应用细胞分裂的特征解释相关的生物遗传变异与进化现象。

第五章 细胞的物质和能量代谢

学时分配：5学时

教学内容与基本要求：要求学生了解细胞的糖类分解代谢和合成代谢的基本生化反应，掌握细胞如何将葡萄糖分解形成ATP和将CO2等合成葡萄糖的基本过程，能够区分C3和C4途径的异同和比较熟练地指出每一个代谢反应在细胞内发生的具体部位，对糖分解代谢的每一步反应的产物以及产生的ATP均熟知，对叶片结构与功能间的关系有正确的认知和理解。

第六章 植物的组织、器官和系统

学时分配：3学时

教学内容与基本要求：要求学生掌握构成植物的各种组织的基本结构和功能，初步了解植物根和茎的次生生长，明确单子叶植物和双子叶植物的异同，对植物的营养器官和生殖器官的结构有较为全面的认知。

第七章 动物的组织、器官和系统

学时分配：2学时

教学内容与基本要求：要求学生掌握构成动物各种组织的细胞的基本结构特征，初步了解动物器官系统的类型，对动物各大系统的器官构成和功能有初步的认识。

第八章 生理与调控

学时分配：2学时

教学内容与基本要求：要求学生掌握构成植物物质运输的途径和有机物质分配规律，初步了解动物生命活动的调节类型，对调节植物的激素有初步的认识。

第九章 生殖与发育

学时分配：3学时

教学内容与基本要求：要求学生熟知生物生殖的基本类型，掌握被子植物雌雄配子的形成机理和胚的发育，明确动物各胚层的发育分化，了解细胞的全能性和生物的体细胞克隆

第十章 遗传与变异

学时分配：3学时

教学内容与基本要求：要求学生掌握普通遗传学的基本定律以及基因间的相互关系，了解从基因到蛋白质的基本过程，明确生物性状遗传的根本原因，能够利用所学的遗传学知识解释生活中所遇到的生物表现型分离变化现象，培养学生科学的生物学研究态度和方法，能够利用所学的知识从分子水平上解释和预期基因型和表型性状的遗传。

第十一章 生命的进化

学时分配：2学时

教学内容与基本要求：要求学生了解进化论的形成和发展的基本过程，掌握研究物种进化的基本方法，明确现代进化论的基本观点，熟知物种演化的基本机制，了解生命演化的基本趋势，达到能够利用正确的进化论知识分析生物的进化地位。

第十二章 生物多样性与分类

学时分配：5学时

教学内容与基本要求：要求学生熟知生物的分类阶元和分类系统，掌握生物命名的基本法则，了解动植物主要分类阶元和原核原核生物、原生生物、真菌以及病毒的基本特征，能够运用所学知识对常见的生物进行初步的归类和鉴别。

第十三章 环境与生态

学时分配：3学时

教学内容与基本要求：要求学生熟知种群的基本特征，掌握影响种群稳定性和增长的基本因素以及群落的基本类型，对人类给自然界生物带来的影响有初步的了解，初步理解群落演替原理与过程，达到能够正确的处理人和自然的关系。

**四、课程教学方法、教学手段及特点**

通过教师讲授和启发式教学进行知识传授，辅之以粉笔板书，适当进行课堂讨论。课堂教学采用传统讲授和多媒体教学相结合的形式进行，图文结合，生动形象便于理解；课堂讨论活跃气氛，促进学生主动学习；要求学生进行课前预习和课后复习，通过提问的方式检测教学效果。适当介绍现代生物技术的最新成果的典型应用实例，激发学生学习兴趣；强调理论知识的同时，注重学生动手能力，引导学生注重日常观察和应用生物学知识解释生物学现象，增强独立思考能力。

**五、考核方式与成绩评定标准**

期末闭卷考试，期末考试成绩计70%、出勤、课堂纪律等其他考核计30%。

**六、教材及主要参考资料**

**1.教材** 《普通生物学》，胡金良 王庆亚主编. 北京：高等教育出版社，2014年1月（第2版）;

**2.主要参考书目：**

《普通生物学》，陈阅增主编. 北京：高等教育出版社，1997年；

《生物学》，田清涞等编. 北京大学出版社出版，1999年；

《Concepts in Biology》, Enger ED and Ross FC, 北京：科学出版社，2004年影印版( Tenth Edition)。

执笔人：石耀华 审核人： 骆剑 批准人： 周永灿

审定日期：2018年7月2日

# 《组织胚胎学》教学大纲

**1．课程中文名称（英文名称）：组织胚胎学（Histoembryology）**

**2．课程代码：PRN382**

**3．课程类别：🞏**公共课程 **🗹**学科基础课程 **🞏**专业课程 🞏实践教学环节 🞏其他

**4．课程性质：🗹**必修课 **🞏**选修课

**5．课程总学时:32 总学分： 2**

**6．适用专业：水产养殖学**

**7．先修课程：《生物学》**

**一、课程简介（150字以内）**

组织学是研究有机体的微细结构及其机能的科学。胚胎学是研究有机体的发生及其发展规律的科学。组织学和胚胎学既互相联系又自成体系，通过对本门课程的学习，使学生掌握动物体的四大基本组织、各器官、系统的构造和机能、动物特别是水产动物胚胎发育的过程，了解常见水产养殖动物幼虫的形态学特征，为从事生产实践及其他专业课的学习奠定基础。

**二、课程教学目标**

《组织胚胎学》课程的主要任务是使学生掌握和理解有机体各组织器官的微细结构，并理解形态结构与功能之间的关系；熟悉主要水产动物胚胎发生过程。本课程通过多媒体教学、建立试题库等多种方式，激发学生的学习兴趣，为后续专业课程的学习奠定基础。

**三、课程学时分配、教学内容与教学基本要求**

**学时分配**

|  |  |
| --- | --- |
| 讲授主要内容及课程（学时） | 课时 |
| 绪论 | 2 |
| 第一章 基本组织学 | 6 |
| 第二章 生殖器官 | 2 |
| 第三章 循环系统 | 2 |
| 第四章 呼吸器官 | 1 |
| 第五章 排泄器官 | 2 |
| 第六章 内分泌器官 | 1 |
| 第七章 感觉器官 | 2 |
| 第八章 消化器官 | 2 |
| 第九章 普通胚胎学 | 4 |
| 第十章 软体动物的发生 | 2 |
| 第十一章 甲壳动物的发生 | 2 |
| 第十二章 棘皮动物的发生 | 2 |
| 第十三章 硬骨鱼的发生 | 2 |
| 合计 | 32 |

**教学内容与教学基本要求**

绪 论

**教学要求：**掌握HE染色，显微镜的种类；熟悉组织学与胚胎学的概念；了解组织胚胎学的研究方法。

**教学内容：**组织胚胎学的研究历史、研究内容、研究方法和与水产养殖业的关系；石蜡切片、HE染色及PAS反应原理；透射电子显微镜、扫描电子显微镜技术基本原理。

第一章 基本组织学

**教学要求：**（1）熟悉上皮组织的一般特点和分类；各种被覆上皮的结构特点和功能；掌握细胞表面的特化结构与功能；了解腺细胞、腺上皮和腺的概念，掌握外分泌腺的主要形态特点。（2）掌握疏松结缔组织中主要细胞成分的结构和功能，理解纤维和机制的结构和功能；熟悉结缔组织的特点和分类；了解致密结缔组织、网状组织和脂肪组织的结构特点和功能；骨单位的组成；熟悉透明软骨、弹性软骨和纤维软骨的结构特点；了解长骨的结构、骨发生过程及骨的改建；掌握各种血细胞的结构、分类和主要功能；了解血细胞的发生过程；掌握骨组织中骨质与细胞成分的结构特点与功能。（3）掌握三种肌组织的光镜结构与功能特点；骨骼肌与心肌细胞的超微结构及两者的异同点；闰盘的结构和功能意义；掌握骨骼肌收缩原理；了解肌组织的分布。（4）掌握神经元的光镜与电镜结构特点、功能与分类；神经纤维的结构与分类；运动终板的结构；熟悉神经胶质细胞的分类、光镜结构特点及功能，神经组织的基本结构；了解各种感受器的结构与功能，化学性突触的超微结构与功能。

**教学内容：**（1）被覆上皮的分布、分类、结构特点和功能；细胞表面的特化结构与功能；腺细胞、腺上皮和腺的概念，外分泌腺的形态特点。（2）结缔组织的特点和分类、疏松结缔组织的特点、基质、胶原纤维弹性纤维、网状纤维的结构和功能；成纤维细胞、纤维细胞、浆细胞、巨噬细胞、肥大细胞、脂肪细胞及未分化的间充质细胞的光镜和电镜特点及主要功能；致密结缔组织、脂肪组织、网状组织的特征；软骨组织的结构，三种软骨的分布、结构特点及功能；骨组织各种成分的光镜及电镜结构特点与功能（骨板、骨细胞、骨陷窝、骨小管、成骨细胞、类骨质、破骨细胞、骨单位）；骨发生的过程。红细胞、各类白细胞和血小板的光镜、电镜结构特点和功能。（3）骨骼肌的光镜与电镜结构（肌纤维、肌原纤维、肌节、粗肌丝、细肌丝、肌球蛋白、肌动蛋白、横小管、肌浆网、终池、三联体）、骨骼肌收缩的肌丝滑动原理；心肌的光镜和电镜结构特点（与骨骼肌的异同）、闰盘的结构与功能、平滑肌的光镜结构。（4）神经组织的基本结构（神经元的胞体、树突、轴突、尼氏体的光镜和电镜结构、功能及分类），化学突触的超微结构与功能（突触的定义），神经胶质细胞的分类，各类细胞的结构特点与功能（少突胶质细胞、小胶质细胞和施万细胞），神经纤维的分类，有髓神经纤维和无髓神经纤维的结构特点与功能差异（髓鞘、郎飞氏结），感受器（触觉小体、环层小体、肌梭）与效应器（运动终板）。

第二章 生殖器官

**教学要求：**掌握鱼类精巢、卵巢的基本结构特点；掌握鱼类不同发育阶段生殖细胞的形态；掌握鱼类性腺发育的分期；掌握雌雄同体和性反转的定义；了解软体动物和甲壳动物的性腺结构特点。

**教学内容：**精巢、卵巢的一般形态结构；不同发育阶段生殖细胞的形态（精原细胞、初级精母细胞、次级精母细胞、精子细胞、精子、不同时相卵子的形态特征），精巢、卵巢发育的分期，软体动物和甲壳动物的性腺，雌雄同体和性转换的定义。

第三章 循环器官

**教学要求：**掌握毛细血管的类型、结构与功能；大、中、小动脉和静脉组织结构特点；掌握心壁的分层结构；了解鱼类心脏、心血管结构特点。

**教学内容：**心血管系统的一般结构；毛细血管的结构、分类和功能（连续毛细血管、有孔毛细血管和窦状毛细血管），动脉、静脉的结构和功能（内膜、中膜、外膜等），心脏的结构特点（心内膜、心肌膜和心外膜），鱼类的循环系统。

第四章 呼吸器官

**教学要求：**掌握呼吸器官的主要特征；掌握鳃的基本结构；掌握水产动物辅助呼吸器官的特征和种类；了解鳔的结构、功能，了解辅助呼吸器官在水产动物长途运输中的作用。

**教学内容：**鳃的一般构造，辅助呼吸器官的种类和特征（外鳃、皮肤、肠、口咽腔黏膜、鳃上器官、气囊和鳔），鳔的结构和功能（黏膜、肌层和外膜）、鳔管的结构和功能。

第五章 排泄器官

**教学要求：**掌握肾单位的光镜与电镜结构特点及功能；掌握球旁复合体的组成；掌握滤过系统的组成和工作原理；了解集合小管、肾盂、肾盏、肾乳头等结构和分布；了解鱼类中肾的组织结构和功能。

**教学内容：**肾脏的一般结构、组织结构，肾单位的组成，肾小体、血管球、肾小囊、近端小管、远端小管、髓袢、细段、足细胞、滤过膜，集合小管系的组成及功能，球旁复合体的组成，鱼类中肾的组织结构和功能。

第六章 内分泌器官

**教学要求：**熟悉内分泌系统的组成；了解甲状腺、肾上腺、脑垂体的光镜结构及功能；了解鱼类与哺乳动物内分泌器官之间的异同。

**教学内容：**内分泌器官包括脑垂体、甲状腺、甲状旁腺、肾上腺、松果体等；腺垂体和神经垂体的结构和功能；肾上腺皮质（多行带、束状带和网状带）和髓质（髓质细胞的种类）的结构与功能；甲状腺（滤泡和滤泡旁细胞）的光镜结构和功能；鱼类主要内分泌器官与哺乳动物的异同。

第七章 感觉器官

**教学要求：**掌握感觉器官的概念和感受器的分类；视网膜的结构和功能；了解眼球壁各层及屈光装置的结构与功能；了解鱼类和哺乳动物眼睛的异同，理解内耳的组织结构。

**教学内容：**感受器的分类（外感受器、内感受器和本体感受器）；测线感受器的结构和功能；眼球壁的组织结构（纤维膜、血管膜和视网膜）及各结构的功能；眼球内容物的组成和功能；鱼类内耳的一般构造；鱼类鼻和味蕾的位置。

第八章 消化器官

**教学要求：**（1）掌握消化管的一般结构；掌握食管、胃、小肠和大肠管壁的结构特点，尤其是胃底腺、肠绒毛和小肠腺的结构和功能；（2）掌握肝小叶的光镜结构（肝细胞、肝血窦、窦周隙、肝巨噬细胞、贮脂细胞）与功能；肝细胞、肝血窦、窦周隙的超微结构和功能；理解鱼类消化管、消化腺与哺乳动物的异同。了解唾液腺的结构与功能特点；门管区的构成、肝血液循环的特点和胆汁排出途径。掌握胰腺外分泌部和内分泌部的主要结构和功能。

**教学内容：**（1）消化管壁的一般结构（黏膜、黏膜下层、肌层和外膜）；食管的结构；胃的结构（胃小凹）；胃底腺的细胞组成（主细胞、壁细胞、颈黏液细胞）及各种细胞的光镜结构和功能；小肠的结构（环形皱襞、绒毛、吸收细胞、杯状细胞、潘氏细胞、未分化细胞、纤维膜和浆膜）；大肠的结构和功能；鱼类消化管的结构和特征；（2）唾液腺的结构和功能；肝的一般构造（肝小叶和门管区）；肝小叶的结构（肝细胞、胆小管、肝静脉窦、内皮细胞、肝巨噬细胞、贮脂细胞、窦周隙）；胰腺的一般构造；外分泌部腺泡与导管的结构和功能；内分泌部（胰岛）的细胞构成及功能。

第九章 普通胚胎学

**教学要求：**掌握精子、卵子的形态结构和发生、受精过程中发生的变化、早期胚胎发育类型、幼虫发育类型；理解精子发生和卵子发生的异同点；了解生殖细胞的生物学特性；掌握受精过程中发生的变化；掌握卵裂、囊胚、原肠胚类型；了解影响受精、胚胎发育、幼虫发育的因子以及作用机理。

**教学内容：**精子的结构（鞭毛型精子头部、颈部和尾部）、精子的发生（增殖期、生长期、成熟期和变态期）；精子变态期的主要事件；精子的生物学特性（大小、数量、运动与寿命）；卵子的结构（卵质、卵黄、皮质颗粒、核仁、初级卵膜、次级卵膜、三级卵膜）；卵子的发生（增殖期、生长期、成熟期）；卵子的分类（均黄卵、端黄卵、间黄卵、中黄卵）；卵子的特性（极性、大小和数量）；精子发生和卵子发生的比较；受精作用及意义、受精方式（体内受精和体外受精）和类型（蛔虫型、中间型I、中间型II、海胆型）；受精过程（配子的识别与精子激活，精子与卵接触时的变化——顶体反应、精卵质膜融合、受精锥的形成，精子入卵后卵结构的变化——皮层反应、受精膜的形成、卵质流动和重排，合子的形成——雌雄原核的形成、接触、融合；受精的条件和影响因素；单精受精与多精受精、人工授精及其意义；单性生殖；早期胚胎发育（卵裂、囊胚、原肠胚）；卵裂方式、囊胚的类型；原肠作用的意义和类型；胚胎发生类型、影响胚胎发育的因素。

第十章 软体动物的发生

**教学要求：**掌握鲍鱼、扇贝生殖细胞的特点、受精、早期胚胎发育过程；掌握各期幼虫的形态特征；了解软体动物的繁殖和发育习性。

**教学内容：**软体动物的生殖习性（性别、产量和发育方式、产卵量）、生殖细胞的特点、受精、卵裂、囊胚、原肠胚和幼虫发育过程。以鲍和扇贝为例介绍双壳贝类和腹足纲贝类繁殖的特点。

第十一章 甲壳动物的发生

**教学要求：**掌握甲壳动物发生的一般规律；掌握对虾和河蟹生殖细胞的特点、受精和早期胚胎发育过程、幼虫发育分期和特点；了解甲壳动物繁殖和发育习性；了解甲壳动物幼虫发育的多样性。

**教学内容：**甲壳动物的繁殖习性、生殖细胞的特点、受精、早期胚胎发育过程、胚后发育和幼虫的蜕皮。以对虾和中华绒螯蟹为例介绍甲壳动物生殖细胞、胚胎发育和胚后发育的特点。

第十二章 棘皮动物的发生

**教学要求：**掌握海参、海胆生殖细胞的特点、受精和早期胚胎发育过程、幼虫发育分期和特点；了解海参和海胆幼虫的基本形态特征。

**教学内容：**海参和海胆的发生（性腺发育、生殖习性、受精、早期胚胎发育、幼虫发育）。

第十三章 硬骨鱼的发生

**教学要求：**掌握硬骨鱼类生殖细胞的发生规律及生殖细胞的结构、受精和早期胚胎发育。了解硬骨鱼类胚层的分化、原肠作用主要方式和囊胚层细胞的迁移过程。了解硬骨鱼类的生殖习性、生殖细胞的生物学特性。

**教学内容：**硬骨鱼的生殖习性（两性特点、繁殖方式、繁殖习性）、生殖细胞的结构和种类、早期胚胎发育过程、主要器官的发生过程。

**四、课程教学方法、教学手段及特点**

采用多媒体上课，辅以大量的图片；根据组织胚胎学试题库进行提问，强化学生的理解与记忆；注重讲清基本概念、理论和规律，章节后作简要归纳，以加深学生对所学知识的印象及理解。

**五、考核方式与成绩评定标准**

本课程的成绩考核包括理论课闭卷考试成绩（占总成绩70%）和平时成绩（占总成绩30%，包括出勤、课堂纪律、课堂提问交流等）。

**六、教材及主要参考资料**

《书名》，（主编），（出版社），（出版时间）

《水产动物组织胚胎学》，李霞 主编，中国农业出版社，2008年

主要参考资料：

《组织胚胎学》（第二版），楼允东主编，中国农业出版社，1996年

《组织胚胎学图谱》，南京医学院，人民卫生出版社 ，1979年

《动物胚胎学》，曲漱惠等，人民教育出版社，1980年

《组织学与胚胎学进展》，何泽涌等，人民卫生出版社，1989年

《生物科学绘图》，刘林翰，湖南大学出版社，1990年

《组织学彩色图谱》，成令忠等，人民卫生出版社，2000年

执笔人：战欣 审核人：骆剑 批准人： 周永灿

审定日期：2018年7月2日

# 《普通生态学》教学大纲

**1．课程中文名称（英文名称）：**普通生态学（General Ecology）

**2．课程代码：**PRN383

**3．课程类别：🞏**公共课程 **√**学科基础课程 **🞏**专业课程 🞏实践教学环节 🞏其他

**4．课程性质：√**必修课 **🞏**选修课

**5．课程总学时:** 32 **总学分：** 2.0

**6．适用专业：**水产养殖学

**7．先修课程：**无机化学、普通生物学、水生生物学

**一、课程简介（150字以内）**

普通生态学是研究生物与环境相互关系的科学。本课程面向水产养殖学专业的本科生，因此本课程在侧重于与海水养殖理论与实践结合较为紧密的海洋生物的生态学规律与案例为主。本课程是水产养殖学专业的专业必修课，是一门基础性强、研究与应用广、学科渗透大的前沿海洋学科，在海洋专业人才培养中起核心指导作用。同时对于培养南海海洋国土的开发利用人才也具有重要的作用。

**二、课程教学目标**

一是学生掌握生态学的基本知识、基础理论、基本实验方法，为解释、解决生产实践中的有关问题提供理论依据、思路和方法；二是学生通过学习及实践掌握生态学动手与知识运用能力；三是通过掌握生态学的基本原理，理解水产养殖人工系统中各级生物的整体性，为养殖学、水环境学等课程的学习奠定基础。

**三、课程学时分配、教学内容与教学基本要求**

海水的化学组成：通过了解海洋的形成来解释地球海洋中海水的化学组成及变迁。

海水中的溶解气体：包括大气的气体组成、气体在海水中的溶解度、大气-海洋界面气体的交换、海水中的非活性气体、溶解氧及微量活性气体等。

海水中的二氧化碳-碳酸盐体系：首先介绍与海水无机碳紧密相关、可直接测量的pH值、总碱度、总二氧化碳和二样化碳分压等4个参数的定义及分布，之后分布阐述海水中二氧化碳体系的化学平衡与海水中碳酸盐的沉淀-溶解平衡，以及海洋对人类来源二氧化碳的吸收。

营养盐及痕量金属的生物地球化学循环：重点阐述海洋中微量元素氮、磷、硅的来源与归宿，它们在海洋中的循环路径与关键过程以及在海洋中的分布特征；阐述痕量元素的来源与迁出途径及垂直与水平分布特征，重点阐述铁的生物地球化学循环。

海洋有机地球化学：重点介绍海洋有机物的来源与组成、颗粒碳与溶解碳的海量分布。

有机体与环境：要求学生掌握各环境因子的特征、作用的一般规律，生物对环境的适应及反作用， 生物与环境之间的辩证关系；了解海洋环境特征及海洋生物主要生态类群。

种群生态学：通过种群各统计参数、种群增长模型以及种群调节模式的学习掌握种群动态相关理论；通过基因频率、变异与自然选择、能量分配原则等的学习了解生物遗传与进化以及进化中的生活史对策；通过生态位等概念的学习理解生物之间的各种相互关系。

群落生态学：要求掌握生物群落的基本概念、影响群落结构的各相关因子、群落演替的内因与外部影响因子，并简单了解一些群落生态学研究的数学方法。

生态系统生态学：主要从生态系统能量流动与物种循环的角度掌握现代生态学研究的主要内容，并从生物与环境、结构与功能相统一的角度理解生态系统生态学研究的重要性；理解海洋生态系统能流和物流状况。

应用生态学：学习海洋渔业资源的科学管理原理，海洋赤潮与海洋污染特点，海洋生物多样性特点与保护，及恢复生态学的原则和途径，了解生态学理论在解决各生态问题、实现可持续发展中的重要性。

理论课学时分配表

|  |  |
| --- | --- |
| 内 容 | 学 时 |
| 绪 论 | 1 |
| 第一章 生态系统及其功能 | 2 |
| 第二章 海洋环境与海洋生态类群 | 3 |
| 第三章 海洋主要生态因子及其对生物的作用 | 4 |
| 第四章 生态系统中的生物种群与动态 | 2 |
| 第五章 生物群落的组成结构、中间关系和生态演替 | 2 |
| 第六章 海洋初级生产力 | 2 |
| 第七章 海洋食物网与能流分析 | 2 |
| 第八章 海洋生态系统的分解作用与生物地球化学循环 | 2 |
| 第九章 海洋中金属的生物地球化学循环 | 2 |
| 第十章 海岸带与浅海生态系统 | 2 |
| 第十一章 深海区、热液口与极地海区 | 2 |
| 第十二章 过度捕捞与海水养殖问题及渔业管理 | 2 |
| 第十三章 海洋污染、生境破坏与全球气候变化 | 2 |
| 第十四章 海洋生物多样性保护 | 2 |
| 合 计 | 32 |

**四、课程教学方法、教学手段及特点**

理论课程的教学主要以教师讲授为主，在课堂讲授过程中采用课堂提问等多种方式激发学生的兴趣，并在每堂课结束前用10-15分钟左右的时间对每堂的相关习题进行讨论讲解；规定一定的时间组织全班同学对一些海洋学及海洋生态学问题进行共同讨论，最后由教师进行总结；由教师组织学生通过讨论和引导等方式解答由教师或由学生自己提出的专业问题，尽可能地让学生参与教学过程。由于海洋学及海洋生态学知识在不断的进行发展和壮大之中，为了适应该学科的发展需要，使学生能随时了解我国及其它国家在该领域的新成果，在课堂教学中将会不断补充一些新的内容，重点讲解海洋研究中常用的技术方法、原理和育种过程，以及育种学研究的基本方法和基本技能，重点讲授当前在水产生物育种中最常用的技术和方法，以提高学生在生产中分析问题和解决问题的能力。在必要的时候，将向学生编发一些具有地方特色并能反映该学科最新发展的新资料。

在教学手段上，整个课堂教学全部采用多媒体教学，并根据需要使用幻灯、投影、标本和模型等多种教学手段，变抽象教学为形象教学，增加学生的感性认识。

**五、考核方式与成绩评定标准**

理论教学成绩以期末考试（占总评70%）和平时理论课堂成绩（占总评30%）组成，包括平时作业、课堂表现、出勤率。

**六、教材及主要参考资料**

（一）教材

1．《海洋生态学》（沈国英 主编，科学出版社，2010）

（二）主要参考书目

1.《化学海洋学》（陈敏 主编，海洋出版社，2009）

2．《海滨系统生态学》（钦佩等 编著，化学工业出版社，2004）

3．《海洋生态学》（李冠国,范振刚编著，高等教育出版社，2004）

执笔人：郭志强 审核人：骆剑 批准人：周永灿

审定日期：2018年7月2日

# 《生物化学》教学大纲

**1．课程中文名称（英文名称）：biochemistry**

**2．课程代码：PRN062**

**3．课程类别：🞏**公共课程**√**学科基础课程 **🞏**专业课程🞏实践教学环节🞏其他

**4．课程性质：√**必修课**🞏**选修课

**5．课程总学时:32 总学分：2**

**6．适用专业：水产养殖学**

**7．先修课程：有机化学、无机化学、分析化学、生理学、生物学**

**一、课程简介（150字以内）**

生物化学是一门研究生命现象化学本质的学科，它不仅研究生物的物质组成、结构、性质、作用和变化，还研究能量变化，乃至信息变化。现代的生化理论和技术有着广泛的实用价值，它与生活、生产实践息息相关。自20世纪以来，生物化学研究迅速发展，涉及农业、工业、医药、国防、航空等各个领域。

**二、课程教学目标**

通过本课程的理论学习，旨在使学生了解掌握生物大分子(包括蛋白质、核酸、酶、糖、脂等)的分子结构、主要理化性质，并在分子水平上了解其结构与功能的关系；掌握物质代谢(包括糖类、脂类、蛋白质和核酸)的过程，重点阐述主要代谢途径、生物氧化与能量转换、代谢途径间的联系以及代谢调节原理及规律。为今后进一步的学习与工作打下坚实的基础。

**三、课程学时分配、教学内容与教学基本要求**

1.课程学时分配

|  |  |
| --- | --- |
| 内 容 | 学时 |
| 第一章 绪 论 | 1 |
| 第二章 蛋白质 | 11 |
| 第三章 酶 | 5 |
| 第四章 核酸化学 | 5 |
| 第五章 糖与糖代谢 | 4 |
| 第六章 生物氧化 | 1 |
| 第七章 脂类与脂类代谢 | 2 |
| 第八章 蛋白质降解及氨基酸代谢 | 1 |
| 第九章　核苷降解及核苷酸代谢 | 1 |
| 机动 | 1 |
| 合 计 | 32 |

2.教学内容与教学基本要求

本课程的基本教学内容包括生物体的化学组成、结构及功能(包括蛋白质化学、糖类化学、脂质类化学、核酸的生物化学、酶、维生素、辅酶)；物质代谢及其调控（糖代谢、脂类代谢、蛋白质与氨基酸代谢、核苷酸代谢、生物氧化、物质代谢的相互联系和调节）。具体内容与基本要求如下：

第一章 绪 论

掌握生物化学的概念和研究内容，了解生物化学的发展简史，了解生物化学与其他学科的关系，认识研究生物化学的现实意义。

第二章 蛋白质化学

（1）掌握蛋白质的生物学意义；

（2）掌握蛋白质的蛋白质的元素组成，20种氨基酸的结构及其理化特性；

（3）掌握肽键、多肽、蛋白质一级结构、高级结构概念，多肽、蛋白质结构与功能的关系；

（4）掌握蛋白质的理化性质及分离纯化；

第三章 酶

（1）掌握酶的基本概念、辅助因子(金属离子、辅酶、辅基)、全酶、酶的活性中心和必需基团等化学本质及酶促反应特点、酶的命名，并了解维生素作为辅酶的重要性；

（2）掌握酶促反应的基本动力学。

（3）掌握影响酶作用的因素及其动力学特点；

（4）结合酶促反应动力学牢记酶活性的概念、酶活性测定的基本原则及应用。

第四章 核酸化学

（1）掌握核酸的概念、分类、细胞分布、功能及生物学意义；

（2）掌握核酸的化学组成、一级结构、二级结构、三级结构的的重要概念、性质；掌握核苷酸的化学组成、结构；

（3）掌握核酸的理化性质，熟记DNA(热)变性、复性的概念，了解其理化特性变化。

第五章 糖与糖代谢

（1）掌握糖类的概念、分类、主要生理功能；

（2）掌握糖代谢、糖的分解代谢概念；

（3）结合基本反应过程、部位、酶和ATP生成，熟记糖（糖原）的无氧分解(酵解)、有氧氧化（三羧酸循环过程）和磷酸戊糖途径概念及其反应过程；

（4）叙述糖原合成及分解的基本反应过程、部位、酶，调节及生理意义；

（5）掌握糖异生概念，了解反应过程；

第六章　生物氧化

（1）明确新陈代谢的概念、研究方法，高能化合物与ATP的作用；

（2）明确生物氧化的概念、本质及生物学意义；

（3）掌握机体CO2、、H2O、ATP 的生成方式，进而掌握呼吸链及其组成成分；

（4）掌握底物磷酸化和氧化磷酸化的概念。

第七章 脂类与脂类代谢

（1）掌握脂类的一般概念，理化特性与功能；

（2）了解脂肪的消化吸收，掌握脂肪的酶促水解；

（3）掌握甘油、脂肪酸氧化过程及相关的酶。掌握酮体代谢、生理意义；

（4）了解脂肪合成过程，熟记脂肪酸合成部位、原料(包括来源)及辅助因子，乙酰辅酶A羧化酶、脂肪酸合成酶系的特点及脂酰基载体蛋白（ACP）在脂肪酸合成中的作用；

第八章　蛋白质降解及氨基酸代谢

（1）了解N的获取途径，熟记八种必需氨基酸的名称；

（2）掌握氨基酸代谢概况，掌握氨基酸的一般代谢。

第九章　核苷降解及核苷酸代谢

（1）了解核酸与核苷酸的分解代谢；

（2）了解碱基的分解与合成过程。

**四、课程教学方法、教学手段及特点**

本课程的总体教学特点是，授课教师努力通过各种教学手段，使学生重点掌握与本课程相关的基本理论与基本方法，培养学生的基本实验操作能力和创新思维能力，全面提高学生的综合素质。为了实现以上教学目标，授课教师采用的教学手段与方法有：(1) 教师自己努力加强自身修养，不仅要认真备课和授课，还要从各方面通过自己的言传身教在潜移默化中影响与感染学生，努力实践为人师表，教书育人；(2) 所有的理论课主要通过教师的系统讲授使学生系统学习相关的知识，该部分所有内容采用多媒体教学手段；(3) 加强基础知识的讲授，利用约一半的授课学时进行基础理论知识的讲授，使学生能牢固掌握本课程的基本理论与基本方法，为分析判断能力与创新思维能力的培养奠定基础；(4) 课堂提问与讨论：每堂课有约10分钟的学生提问与讨论时间，通过提问与讨论，锻炼学生的自主学习能力以及分析与解决问题的能力；(5)除上述教学手段与方法外，本课程组制作了《生物化学》的多媒体教学辅助课件以帮助学生学习；此外，还可通过网上和电话答疑等手段提高教学效果。

**五、考核方式与成绩评定标准**

本课程的考核内容包括期末考试成绩和平时综合成绩（包括平时考勤情况、教学参与情况及作业完成情况等）等三大部分构成。期末考试采用闭卷方式，所有成绩采用百分制。课程总评成绩的组成为：期末考试成绩占70%，平时综合表现成绩占30%。

**六、教材及主要参考资料**

教材：

《生物化学》（第四版）。朱圣庚、徐长法主编。北京：高等教育出版社，2017-1-1。具体信息如下:

书名:生物化学-上册-第4版 定价：68.00元 作者:朱圣庚 出版社：高等教育出版社 出版日期：2017-1-1 ISBN：9787040457988 版次：4 装帧：平装 开本：16开

书名:生物化学-下册-第4版 定价：75元 作者:朱圣庚 出版社：高等教育出版社 出版日期：2017-1-1 ISBN：9787040457995 版次：4 装帧：平装 开本：16开

主要参考资料：

1. 蛋白质与核酸　王琳芳,杨克恭. 北京. 北京医科大学，中国协和医院大学联合出版社　1998；

2. 佐贝《生物化学》，复旦大学译；

3. Stryer《生物化学》，北大译；

4. Biochemistry: An introduction (Second Edition) Trudy Mcke (影印版) 科学出版社 2000；

5. Instant notes in biochemistry B.D. Hames N.M.Hooper (影印及翻译版) 科学出版社 2000。

执笔人：谢珍玉 审核人：骆剑 批准人：周永灿

审定日期：2018年7月2日

# 《生物统计与试验设计》教学大纲

**1．课程中文名称（英文名称）：Biostatistics and experimental design**

**2．课程代码：PRN395**

**3．课程类别：🞏**公共课程 学科基础课程 **🞏**专业课程 🞏实践教学环节 🞏其他

**4．课程性质：**必修课 **🞏**选修课

**5．课程总学时:32 总学分：2**

**6．适用专业：水产养殖学**

**7．先修课程：高等数学、概率论**

**一、课程简介（150字以内）**

本课程运用现代统计学软件，收集、整理、分析水产生物研究和实践中的数据，解释生物学现象，探索其内在规律。本课程的内容包括统计数据的收集与整理、概率分布、统计推断、参数估计、卡方检验、方差分析、回归分析等。通过本课程学习，使学生掌握并应用统计学方法，解决在科学研究中遇到的一些实际问题。

**二、课程教学目标**

1. 培养学生掌握正确收集、整理试验资料的方法。

2. 培养学生掌握生物统计基本理论和常用方法 ，能够用生物统计方法和技术对试验资料进行正确的统计分析。

3. 能对水产科研与试验进行分析，提炼相关规律；

4. 学会实验方案的设计方法和调整。

5. 培养学生掌握必要的计算技术，以及常见统计软件的使用方法。

**三、课程学时分配、教学内容与教学基本要求**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| 序号 | 教学内容 | 学时分配 | 教学基本要求 |
| 1 | 绪论 | 2 | 了解 |
| 2 | 资料的整理与特征数的计算 | 4 | 熟练掌握 |
| 3 | 概率及其分布 | 2 | 掌握 |
| 4 | 统计推断 | 4 | 熟练掌握 |
| 5 | 卡方检验 | 2 | 熟练掌握 |
| 6 | 方差分析 | 4 | 熟练掌握 |
| 7 | 非参数检验 | 2 | 掌握 |
| 8 | 一元回归与相关 | 4 | 熟练掌握 |
| 9 | 多元线性回归与相关 | 4 | 熟练掌握 |
| 10 | 协方差分析及常见的试验设计及其统计分析 | 2 | 掌握 |
| 11 | 试验设计 | 2 | 熟练掌握 |
|  | 总学时 | 32 |  |

**四、课程教学方法、教学手段及特点**

该课程教学的组织方式仅含基本理论课，采用多媒体教学手段，制作了涵盖课程全部教学内容的多媒体课件，图片和文字相结合。讲授时采用教师讲授、课堂提问、学生计算机操作、课后群讨论等灵活多样的方式进行。

**五、考核方式与成绩评定标准**

课程成绩评定由期末卷面考试（70%）、平时成绩（30%）组成。平时成绩由课堂练习成绩、作业组成。期末考试采用闭卷考查方式。

**六、教材及主要参考资料**

（一）教材

实用生物统计学. 顾志峰，叶乃好，石耀华主编. 北京: 科学出版社, 2012.

（二）主要参考资料

生物统计学（第五版）. 李春喜,姜丽娜,邵云, 张黛静 编著，北京:科学出版社. 2018.

水产生物统计. 蔡一林, 岳永生主编. 北京:中国农业出版社, 2004.

DPS数据处理系统. 唐启义,冯明光著. 北京：科学出版社，2007.

Excel在统计工作中的应用. 朱建平，范霄文编著. 北京:清华大学出版社，2008.

SPSS for Windows统计分析. 卢纹岱主编. 北京: 电子工业出版社，2008.

Minitab统计分析教程. 洪楠，侯军主编. 北京:电子工业出版社，2007.

执笔人： 顾志峰 审核人：骆剑 批准人：周永灿

审定日期：2018年7月2日

# 《水生生物学》教学大纲

**1．课程中文名称（英文名称）：**水生生物学（Hydrobiology）

**2．课程代码：**2101B001

**3．课程类别：🞏**公共课程 **🞏**学科基础课程 **√**专业课程 🞏实践教学环节 🞏其他**4．课程性质：√**必修课 **🞏**选修课

**5．课程总学时:** 32  **总学分：**2.0

**6．适用专业：**水产养殖学

**7．先修课程：**普通生物学

**一、课程简介**

本课程是海水养殖专业的一门必修的专业基础课。它主要研究水生植物与水生无脊椎动物的分类进化及形态结构。是本专业许多专业课的先导课程。

**二、课程教学目标**

本课程通过介绍水生植物与水生无脊椎动物的主要门类及其代表种类的形态结构特点及生态和资源等基础知识，学习藻类与水生无脊椎动物的基本分类方法，培养使用分类检索表进行水生动植物分类的能力，让学生了解水生动植物进化的基本知识。

**三、课程学时分配、教学内容与教学基本要求**

**1.** **学时分配**

本课程共32学时，具体分配如下：

|  |  |
| --- | --- |
| **内 容** | **学时** |
| 第一章 绪 论 | 2 |
| 第二章 水生植物 | 2 |
| 第三章 原生动物门 | 2 |
| 第四章 腔肠动物门 | 4 |
| 第五章 轮虫动物门 | 2 |
| 第六章 环节动物门 | 4 |
| 第七章 软体动物门 | 6 |
| 第八章 苔藓动物门 | 1 |
| 第九章 节肢动物门 | 6 |
| 第十章 棘皮动物门 | 2 |
| 第十一章 毛颚动物门 | 1 |
| 合 计 | 32 |

**2.** **教学内容与教学基本要求**

本课程的基本教学内容包括：概论、藻类的分类及其各门藻类的基本形态特征，分类概述以及在生态系中的角色作用和地位、原生动物、腔肠动物、环节动物、软体动物、苔藓、腕足和帚虫动物、甲壳动物、棘皮动物、毛颚动物等的分类概述，形态和分类特征及其生态、资源和应用共十章，各部分的具体内容与要求如下：

第一章 绪论

明确水生生物学的定义、范围和任务，了解水生生物学发展简史及其发展现状。

第二章 藻类（水生植物）

学习藻类的基本特征、形态构造、体制、繁殖及生活周期和分类等基本知识，了解藻类的生态分布及意义。

1、蓝藻门

掌握蓝藻的形态构造特点、体制与繁殖及其分类的基本知识。了解其生态分布及意义。

2、红藻门

掌握红藻的形态构造、体制、繁殖玉生活史。学习红藻门分类的基本知识。了解其生态分布及意义。

3、隐藻门

掌握隐藻的形态构造、体制与繁殖及其分类的基本知识。了解其生态分布及意义。

4、甲藻门

掌握甲藻的形态构造、体制与繁殖及其分类。了解其两个亚纲的结构特点及主要代表种类。了解其生态分布及意义。

5、金藻门

掌握金藻的形态构造、体制与繁殖及其分类的基本知识。了解其生态分布及意义。

6、黄藻门

掌握黄藻的形态构造、体制与繁殖及其分类的基本知识。了解其生态分布及意义。

7、硅藻门

掌握硅藻的形态构造、体制与繁殖及其分类。了解其两个纲的结构特点及主要代表种类。了解其生态分布及意义。

8、褐藻门

掌握褐藻的形态构造、体制与繁殖及其分类的基本知识。了解其主要代表种类及其生态分布及意义。

9、裸藻门

掌握裸藻的形态构造、体制与繁殖及其分类的基本知识。了解其生态分布及意义。

10、绿藻门

掌握绿藻的形态构造、体制与繁殖及其分类。了解其主要代表种类及其生态分布及意义。

11、轮藻门

掌握轮藻的形态构造、体制与繁殖及其分类的基本知识。了解其生态分布及意义。

第三章 原生动物门

掌握原生动物的形态构造、生殖方式及主要分类。了解肉足虫纲、纤毛虫纲结构特点和主要代表种类。了解原生动物的生态习性和经济意义。

第四章 腔肠动物门

掌握腔肠动物的形态结构特点及其进化意义。掌握其三个纲形态结构特点，和分类及代表种类。了解其生物学及经济意义。

第五章 轮虫动物门

掌握轮虫的形态结构、分类依据及主要的代表种类。了解其生态特性和分布。

第六章 环节动物门

掌握门的形态结构特点及其进化意义。掌握多毛纲、寡毛纲、螠纲和星虫纲的形态结构和分类。了解其各自的主要代表种类。

第七章 软体动物门

掌握软体动物的主要形态结构特点，及其各纲的形态结构，分类及代表动物。以腹足纲、瓣鳃纲和头足纲为主。了解其生态特性及经济意义。

第八章 苔藓动物门、腕足动物门、帚虫动物门

掌握各门共同的特征及各自的特点。了解其代表动物。

第九章 节肢动物门

掌握水生节肢动物各纲的主要形态结构特点和进化意义，掌握小型甲壳纲的结构特点、分类依据、及各纲的主要代表动物。了解其生态特性及经济意义。以挠足亚纲、鳃足亚纲为主。

第十章 棘皮动物门

掌握棘皮动物的形态构造特点及进化意义。了解其五个刚的形态构造及各自的代表种类和生态特点。

第十一章 毛颚动物门

掌握毛颚动物的形态构造及其分类。掌握主要代表种类。了解毛颚动物作为海流指标种的原因和意义。

**四、课程教学方法、教学手段及特点**

**教学方法**：以教师课堂讲授为主，辅以生动精彩的国外拍摄的双语（英文语音，中文字幕）科教片。同时设置实验课。讲授内容力求密切联系科研发展前沿，注重理论联系实际，加强对学生动手能力的培养。启发引导学生建立科学的学习与思维方法。

对在生产养殖上有重要经济价值的动物门类，其最新的养殖技术动态和应用等内容由教师提出问题框架，提供检索引擎和参考杂志，组织学生，自己查阅文献，制作多媒体课件，在课堂上讲述。然后由其他同学小组补充，教师总结的方法授课。使学生有一个主动学习的过程。提高他们的学习兴趣和组织表达能力。课件水平及讲授效果记入平时成绩。

在教学手段上，整个课堂教学全部采用多媒体教学，并根据需要使用幻灯、投影、标本和模型等多种教学手段，变抽象教学为形象教学，增加学生的感性认识。并创造条件增加学生实地参观的机会。

不定期地利用下课前2－3分钟，提出简短的问题，要求学生作答并当堂上交，一方面考察和巩固课堂教授知识，另一方面对学生的学习起到一定的督促作用。

课堂教学与课下交流相结合。给整个班级申请一个公共电子邮箱。这是课下教师与学生的交流场所。教师将新近的相关文献、图片或链接发入邮箱。学生可通过该邮箱发表自己的发现和建议或意见。

**六、考核方式与成绩评定标准**

期末闭卷考试，其成绩占总评成绩的70％；其他考核成绩占课程总评成绩的30%，考核依据包括平时小测、期中考察、上交和讲解自制课件、课堂纪律等。

**七、教材及主要参考资料**

**（一）教材**

《水生生物学》，赵文主编，中国农业出版社

《水生生物学实验讲义》，自编。

《水产养殖学专业专业基础课程实验》，陈国华主编，海洋出版社。

**（二）主要参考书目**

1、武汉大学等，1983，普通动物学，高等教育出版社

2、郑重等，1984， 海洋浮游动物学，海洋出版社

3、李伟新等，1989，藻类学，农业出版社

执笔人：王嫣 审核人：骆剑 批准人：周永灿

审定日期：2018年7月2日

# 《鱼类学》教学大纲

**1．课程中文名称（英文名称）：鱼类学（Ichthyology）**

**2．课程代码：B21205**

**3．课程类别：🞏**公共课程 **🞏**学科基础课程 **■**专业课程 🞏实践教学环节 🞏其他

**4．课程性质：**■必修课 **🞏**选修课

**5．课程总学时: 32 总学分： 2.0**

**6．适用专业：水产养殖学**

**7．先修课程：生物学、水生生物学**

**一、课程简介（150字以内）**

《鱼类学》是生物科学的一门学科，是劳动人民长期以来在生产实践中逐渐形成的。人们由于需要不断获取食物以维持生命，对鱼类的接触机会越来越多，在捕捞和养殖的生产活动中，逐步活得了许多有关鱼类的知识。《鱼类学》主要研究鱼类的外部形态、内部构造、生活习惯、种类区分和分布特征等方面的问题。

**二、课程教学目标**

通过本课程，使学生了解鱼类的外部形态特征与内部解剖构造，了解各器官的相互关系及机能，及各器官的原始类型与其发展过程和器官系统的发展规律； 了解各种鱼类在分类系统上的位置，各类和各种之间的差别和特征，掌握鉴定鱼类的方法；了解鱼类的生活方式、习性、对外界环境的适应程度，以及与影响鱼类生活的外界因子的关系。

**三、课程学时分配、教学内容与教学基本要求**

绪论 （1学时）

1 鱼类学的研究内容

2 鱼类学发展史

教学基本要求：了解鱼类学的研究内容及其发展史。

第一章 鱼类的外部形态 （1学时）

1.1 鱼体的外部分区

1.2 鱼类的体型

1.3 鱼的头部器官

1.4 鳍

教学基本要求：了解鱼体的外部分区及鱼类体型；掌握鱼的头部器官组成；掌握鳍式书写规范。

第二章 皮肤及其衍生物 （2学时）

2.1 皮肤和腺体

2.2 鳞片

2.3 色素细胞和发光器

教学基本要求：了解鱼类皮肤和腺体的组成；掌握鳞式的书写规范；掌握鱼类色素细胞和发光器的结构。

第三章 骨骼系统 （2学时）

3.1 主轴骨骼

3.2 附肢骨骼

教学基本要求：掌握鱼类主轴骨骼的组成及功能；了解鱼类附肢骨骼的组成及功能。

第四章 肌肉系统 （2学时）

4.1 肌肉的类别

4.2 肌肉的结构

4.3 肌肉的变异---发电器官

4.4 鱼类的运动方式

教学基本要求：掌握鱼类肌肉的类别和结构；了解鱼类发电器官；了解鱼类的运动方式。

第五章 消化系统 （2学时）

5.1 消化管

5.2 消化腺

教学基本要求：掌握鱼类消化管的组织结构和功能；掌握鱼类消化腺的组织结构和功能。

第六章 呼吸系统 （2学时）

6.1 鳃的构造

6.2 鱼的呼吸运动

6.3 辅助呼吸器官

6.4 鳔

教学基本要求：掌握鱼类鳃的构造和功能；了解鱼类的呼吸运动；了解辅助呼吸器官及鳔。

第七章 循环系统 （2学时）

7.1 血液

7.2 心脏

7.3 动脉和静脉

7.4 淋巴和淋巴管

7.5 造血器官

教学基本要求：了解鱼类血液组成；掌握鱼类心脏、动脉及静脉的组织结构及血液循环；了解鱼类淋巴及淋巴管；掌握鱼类造血器官。

第八章 尿殖系统 （2学时）

8.1 泌尿器官

8.2 泌尿机能和渗透压的调节

8.3 生殖器官

8.4 雌、雄区别及性逆转

教学基本要求：了解鱼类泌尿、生殖器官；掌握鱼类泌尿机能及渗透压的调节；了解鱼类雌、雄个体的差异及性逆转现象。

第九章 神经系统 （2学时）

9.1 中枢神经系统

9.2 外周神经系统

9.3 植物性神经系统

教学基本要求：掌握鱼类中枢神经系统的构造和机能；了解鱼类外周神经系统及植物神经系统。

第十章 感觉器官 （2学时）

10.1 皮肤感觉器官

10.2 听觉器官

10.3 视觉器官

10.4 嗅觉器官

10.5 味觉器官

教学基本要求：掌握鱼类感觉器官的组成及功能。

第十一章 内分泌器官 （2学时）

11.1 脑垂体

11.2 甲状腺

11.3 肾上腺

11.4 胰岛

11.5 其他内分泌腺

教学基本要求：了解鱼类内分泌器官的组成及功能。

第十二章 鱼类分类的基本概念 （2学时）

12.1 分类的基本单位和分类阶元

12.2 种的命名法

12.3 鱼类分类的主要性状和术语

12.4 分类鉴定的基本方法

12.5 鱼类的分类系统

教学基本要求：掌握鱼类分类的基本单位和分类阶元；掌握鱼类分类的主要性状和术语；了解分类鉴定的基本方法。

第十三章 圆口纲 （1学时）

13.1 盲鳗目

13.2 七鳃鳗目

了解圆口纲的代表物种的基本特征。

第十四章 软骨鱼纲 （1学时）

14.1 概述

14.2 软骨鱼纲的分类

教学基本要求：了解软骨鱼纲鱼类的基本特征。

第十五章 硬骨鱼纲 （4学时）

15.1 内鼻孔亚纲

15.2 辐鳍亚纲

15.3 我国海产经济鱼类的分布状况

教学基本要求：了解硬骨鱼纲鱼类的基本特征；了解我国海产经济鱼类的代表物种及其分布情况。

第十六章 鱼类的生物学基础 （2学时）

16.1 鱼类的生活与环境

16.2 鱼类的年龄和生长

16.3 鱼类的摄食

16.4 鱼类的繁殖

16.5 鱼类的洄游

教学基本要求：了解鱼类的生活与环境关系；了解鱼类生长、摄食、繁殖及洄游习性。

**四、课程教学方法、教学手段及特点**

理论课程的教学主要以教师讲授为主，采用多媒体教学手段，制作了涵盖课程全部教学内容的多媒体课件。在课堂讲授过程中采用课堂提问等多种方式激发学生的兴趣，检查学生对知识点把握的情况。每章节设置思考题，组织学生对本课程难点、重点问题进行讨论，最后由教师进行总结。

**五、考核方式与成绩评定标准**

本课程成绩以期末考试（占总评70%）和平时理论课堂成绩（占总评30%，包括平时作业、课堂表现、出勤率）组成。

**六、教材及主要参考资料**

《鱼类学与海水鱼类养殖》，（苏锦祥主编），（中国农业出版社），（2010年2月版）。

执笔人：王茜 审核人：骆剑 批准人：周永灿

审定日期：2018年7月2日

# 《养殖水化学》教学大纲

**1. 课程中文名称（英文名称）：**养殖水化学（Aquatic chemistry of aquaculture）

**2. 课程代码：**B21206

**3. 课程类别： 🞏**公共课程 **🞏**学科基础课程 **■**专业课程 🞏实践教学环节 🞏其他

**4. 课程性质：** **■**必修课 **🞏**选修课

**5. 课程总学时：**32学时，  **总学分：**2.0

**6. 适用专业：**水产养殖学

**7. 先修课程：**普通生物学、水生生物学、鱼类学、微生物学

**一、课程简介**

养殖水化学以海水为主体讲授天然水体的物质组成，物化性质、盐度、溶氧、PH值及碱度、硬度、生物营养元素、有机质等基本概念、变化规律及实际意义，还包括测定水质基本指标的方法。通过该课程的学习，学生能在生产实践中注意养殖水体中上述化学成分的转换动态变化，找出变化之间主因，综合分析采取适宜措施做到稳定水质，预防疾病获得稳产的最终目的，并培养学生的环境保护意识。

**二、课程教学目标**

《养殖水化学》的教学目标是使学生较为系统和较为深入的掌握水环境化学的基本原理和技术，从而为学生学习专业课奠定基础，同时也为学生将来从事水产养殖专业的生产和科研做好理论和技术准备，使学生能够在生产实践中初步运用养殖水体中物质的迁移转换动态变化过程，综合分析并采取适宜措施，达到稳定水质预防疾病的目的。

**三、课程学时分配、教学内容与教学基本要求**

（一）课程学时分配和教学内容

1 第一章 绪论 （2学时）

（1）掌握天然水体的物质组成、水质的概念、水化学研究范围；

（2）理解养殖水化学与养殖生产的关系。

2 第二章 天然水的理化性质（4学时）

（1）掌握离子总含量、盐度、氯度的定义、测定及相互关系。

（2）理解和掌握温跃层产生的原因，淡水水体的季节变化。

（3）了解海水的依数性。

（4）理解和掌握盐度、温度和光照与养殖生产的关系。

3 第三章 天然水的主要离子（4学时）

（1）掌握海水化学组成的分类、海水化学组成的一般规律、影响海水化学组成的因素。

（2）掌握天然水体按化学组成的阿列金分类法。

（3）理解人工海水配制原理和方法。

4 第四章 溶解气体（4学时）

(1) 理解氧气在海水中的溶解度、饱和含量、饱和度。

(2) 掌握养殖池塘、近岸海区、大洋的水平分布、垂直分布、日变化及产氧、耗氧因子。

(3) 掌握池塘中溶氧的变化，与该水体的理化，生物因子变化的关系，从而判断水质的好坏。

(4) 掌握硫元素的循环、H2S的产生及消除

5 第五章 海水中二氧化碳平衡体系和PH值（3学时）

(1) 理解海水的二氧化碳平衡体系。

(2) 掌握池塘的pH值日变化规律及影响因素。

(3) 理解和掌握海水碱度的定义，变化规律及影响因素。

(4) 海水中碳酸盐的过饱和；淡水水体硬度的概念。

(5) 通过对pH值变化的监测了解水体化学成分变化及生物的活动状况及养殖环境的变动。

6第六章 海水中的生物营养元素（4学时）

(1) 掌握水体的氮素循环、池塘内氨氮的产生原因，施氮肥的技术。

(2) 掌握水体的磷素循环，池塘内施磷肥的要求。

(3) 掌握微量营养元素的生物学作用及在水产养殖如何谨慎利用做到趋利避害。

7第七章 水环境中的胶体和界面作用（4学时）

(1) 掌握水环境中的胶体及其吸附作用；

(2) 掌握胶体在水产养殖中的应用。

8污染物的毒性与毒性试验（3学时）

(1) 理解污染物的毒性作用

(2) 掌握毒性试验和半致死浓度的求算

9第八章 有机物质和重金属（2学时）

(1) 理解颗粒性有机物，溶解性有机物的来源及迁移。

(2) 掌握有机物与养殖生产的关系

(3) 理解重金属污染物的来源，在水环境中的污染特征

(4) 了解重金属存在形态及影响因素

10第九章水质标准与水质评价（2学时）

(1) 掌握水质标准

(2) 掌握水环境标准和基准。

(3) 理解制定水质标准的一般方法。

(4) 掌握地表水、海水和渔业水质标准。

(5) 了解水质评价。

（二）课程应达到的要求

了解海水的组成、化学性质、变化规律以及与水产养殖的关系，可正确选择养殖海区和养殖品种，并可采取相应的养殖技术。

在养殖生产中主动注意一些典型水化因子，如溶氧、NH3－N、PH、H2S和水色等，并根据水化因子的变化采取相应的措施，控制池塘的水质和环境。

认识到水化学绝非单纯地研究化学因子变化而是反映的整个养殖水体作为一个生态系统的一系列变化，生态系统的机能是否正常发挥，这种意识有助于在目前养殖病害严重之际从水质关作好预防疾病的工作。

培养学生即要注意经济效益又要注意，整个海洋生境的保护。

**四、课程教学方法、教学手段及特点**

理论课程的教学主要以教师讲授为主，采用多媒体教学手段，制作了涵盖课程全部教学内容的多媒体课件，课件中通过展示大量图片以增强学生的感性认识，帮助学生对教学内容的理解。在课堂讲授过程中，结合微生物学知识，对生产中的物质，尤其碳、氮、磷、硫等营养物质的迁移、转化进行讲解分析，采用课堂提问和课堂讨论互动，以及课后作业等多种方式激发学生的兴趣，提高学习效果，使学生对学习的内容掌握的更牢固。通过对当年养殖生产中，水产养殖相关网站提供的案例进行分析，对其中所涉及的原理、物质转换、水质调控等技术、方法和原理进行讨论分析力；建立微信或qq群进行在线交流，提高学生分析问题和解决问题的能力，为将来养殖生产的水质调控奠定基础。

**五、考核方式与成绩评定标准**

本课程的考核内容包括期末考试成绩和平时综合成绩（包括平时考勤情况、教学参与情况及作业完成情况等）等三大部分构成。期末为闭卷考试，卷面成绩占课程成绩的70%，平时成绩占30%（考勤和课堂表现60%和作业40%）。

**六、采用教材及主要参考书目**

1、采用教材

《养殖水环境化学》（雷衍之主编，农业出版社2004）

2、主要参考书目

《淡水养殖水化学》 湛江水院主编

《海水化学》 大连水院主编

《水化学》 陈佳荣主编 中国农业出版社

执笔人：王世峰 审核人：骆剑 批准人： 周永灿

审定日期：2018年7月2日

# 《水产微生物学》教学大纲

**1. 课程中文名称（英文名称）：**水产微生物学（Aquatic microbiology）

**2. 课程代码：B21207**

**3. 课程类别： 🞏**公共课程 **■**学科基础课程 **🞏**专业课程 🞏实践教学环节 🞏其他

**4. 课程性质：** **■**必修课 **🞏**选修课

**5. 课程总学时：**32学时  **总学分：**2.0

**6. 适用专业：**水产养殖学

**7. 先修课程：**生态学、生物学等

**一、课程简介**

水产微生物学是研究微生物的一门基础学科，讲述微生物的形态结构、生长控制、营养、遗传、类群鉴定等的理论和方法。《水产微生物学》与水产养殖的水质调控、病害防治及饲料营养密切相关，所以本课程在水产养殖专业是很重要的专业基础课。学习本课程的基本任务是在水产养殖实际生产中认识微生物，发掘、利用有益微生物，消灭及控制有害病原微生物，要求学生掌握微生物学的基本理论，为进一步学习有关专业课程奠定良好的基础。

**二、课程教学目标**

水产微生物学的教学目标是要求学生在学习中以微生物形态为主线，掌握微生物的形态结构、生长繁殖、营养与控制、遗传变异、分类鉴定的基础知识，了解微生物与水产养殖的关系，以及在水产养殖中的应用。在教学中，使学生了解该学科的发展前沿、热点和问题，为学生今后的学习及工作实践打下坚实的基础。

**三、课程学时分配、教学内容与教学基本要求**

**1、理论教学的基本内容**

1）绪论 2

微生物与人类和水产养殖的关系、微生物与微生物学的概念、微生物的主要类群、微生物的五大共同特征、、微生物学的发展及今后的任务。

教学重点：

从微生物的特征特性，了解微生物学与水产养殖的关系，从微生物的类群了解整本教材的编写原则及体系。使学生逐渐进入一个崭新的微生物世界。

2）微生物的纯培养及显微技术 4

（1）微生物的分离和纯培养 3

包括无菌技术、用固体培养基分离纯培养、用液体培养基分离纯培养、单细胞分离、选择培养分离和微生物的保藏技术

（2）显微镜和显微技术 1

包括显微镜的种类及其原理、显微观察样品的制备、微生物的形态特征。

教学重点：掌握无菌操作技术、细菌的分离及培养、微生物的形态特征。

3）微生物细胞的结构与功能 5

（1）原核微生物的一般构造 3

包括革兰氏阳性和阴性细胞壁异同、革兰氏染色的步骤与原理、磷壁酸、肽聚糖、脂多糖、以及了解核糖体、质粒、内含物等。

（2）原核微生物的特殊构造 2

包括芽孢、糖被、菌毛和鞭毛的定义、结构、功能等。

（3）真核微生物细胞的结构和功能 自学

教学重点：通过革兰氏染色体结果不同，讲授革兰氏阳性和阴性菌的细胞壁的结构差异；通过讲授特殊构造，认识微生物的多样性。

4）微生物的营养和培养基 3

(1) 微生物营养类型，营养需要 2

微生物的六类营养要素、微生物的营养类型

(2) 微生物培养分离，制做培养基原则要求 1

教学重点：

（1）根据微生物的营养类型确定培养基的成分

（2）掌握各种培养基的配制原则为实验课中微生物的分离打下基础

5）微生物的生长及控制 4

(1) 微生物的一步生长曲线及培养 1

(2) 各种理化因素，对微生物的影响 2

(3) 有害微生物的控制 2

教学重点：

（1）微生物的生长受到哪些因素的影响，这些因素对微生物的影响如何。

（2）控制微生物的方法、原理及应用。

6）病毒和亚病毒 4

(1) 病毒的特征、形态构造、分类 2

(2) 病毒的繁殖方式 2

教学重点：

（1）从病毒的形态构造了解致病机理及研究它的特殊方法

7）微生物的遗传 5

(1) 遗传变异的物质基础 1

(2) 基因突变、诱变育种及筛选方法 2

(3) 基因重组、菌种的衰退和复壮 2

教学重点：

（1）通过三个经典实验掌握实验设计的思路和方法

（2）了解变异的途径及筛选方法

（3）基因转移和重组

8）微生物与基因工程 3

（1）基因工程概述、基因的分离、合成和定位诱变 1

（2）微生物与克隆载体 1

（3）微生物与基因工程工具酶 1

教学重点：

（1）目的基因的分离、PCR反应的原理

（2）克隆载体

（3）工具酶及应用原理

9）微生物的系统发育和分类鉴定 2

(1) 进化的测量指征和分类命名概述 1

(2) 细菌的分类鉴定技术 1

教学重点：

（1）进化测量指征作为进化标尺的依据

（2）分类鉴定方法和步骤

**四、课程教学方法、教学手段及特点**

1、课堂讲授 2、多媒体 3、课堂讨论

4、课后论文 5、课后习题 6、考试

**五、考核方式与成绩评定标准**

闭卷考试，期末考试卷面成绩占课程成绩的70%，平时成绩占30%。

**六、采用教材与主要参考书目**

1、采用教材 《微生物学》 沈萍，陈向东 高等教育出版社，第八版

2、参考书目

《微生物学教程》 高教出版社 周德庆主编

《微生物学》 高教出版社 武汉大学和复旦大学合编

《农业微生物学》 农业出版社 华中、南京农大

《普通微生物学》 （德）施莱杰

执笔人：孙云 审核人：骆剑 批准人：周永灿

审定日期：2018年7月2日

# 《生物饵料培养》教学大纲

**1．课程中文名称：**生物饵料培养；**英文名称：**Living Food Cultivatology

**2．课程代码：**B21169

**3．课程类别：🞏**公共课程 **🞏**学科基础课程 **■**专业课程 🞏实践教学环节 🞏其他

**4．课程性质：■**必修课 **🞏**选修课

**5．课程总学时:** 32学时 **总学分：**2.0

**6．适用专业：**水产养殖学

**7．先修课程：**微生物学、水环境化学、生物学

**一、课程简介（150字以内）**

本课程共10章，系统介绍水产养殖比较重要的几种生物饵料培养技术，包括光合细菌、微藻、轮虫、枝角类、卤虫、桡足类、糠虾、淡水钩虾和水生环节动物等培养技术，另外还有生物饵料营养价值评价和营养强化等内容。通过理论教学，使学生能掌握各种生物饵料的生物学特性、培养技术以及水产养殖方面的应用，为今后水产养殖专业课程学习和毕业后从事水养殖工作打下良好基础。

**二、课程教学目标**

通过对本课程理论教学和实验操作，使学生了解这一学科目前的发展状况、生产中使用的设备和设施；能够很好掌握《生物饵料培养》的基本概念和基本理论，各种饵料生物的特点和培养方法技术。培养学生具备筛选生物饵料种类、探索培养新配方和创新培养技术的能力。为今后水产养殖专业课程学习和毕业后从事水养殖工作打下良好基础。

**三、课程学时分配、教学内容与教学基本要求**

**学时分配:**

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| 序号 | 内容 | 学时 |
| 1 | 绪论 | 2 |
| 2 | 第一章光合细菌的培养 | 4 |
| 3 | 第二章微藻的培养 | 6 |
| 4 | 第三章轮虫的培养 | 4 |
| 5 | 第四章枝角类的培养 | 3 |
| 6 | 第五章卤虫的培养 | 3 |
| 7 | 第六章桡足类的培养 | 2 |
| 8 | 第七章糠虾的培养 | 2 |
| 9 | 第八章淡水沟虾的培养 | 2 |
| 10 | 第九章水生环节动物的培养 | 2 |
| 11 | 第十章生物饵料营养价值评价和营养强化 | 2 |
|  | 合 计 | 32 |

**教学内容：**

**绪论**

（1）饵料的基本概念。

（2）海产动物养殖饵料来源的途径。

（3）饵料生物学的发展史、趋势及今后的任务。

**第一章 光合细菌的培养**

（1）光合细菌概述及在水产中的应用。

（2）光合细菌生物学。

（3）光合细菌的菌种分离和菌种保藏技术。

（4）光合细菌的培养。

**第二章** 单细胞藻类的培养

（1）培养种类及其生物学。

（2）单细胞藻类的培养方式、方法和设备。

（3）单细胞藻类在一次培养中生长繁殖的特征。

（4）单细胞藻类的培养液。

（5）藻种的分离、培养和保藏方法。

（6）敌害生物的防治

**第三章** 轮虫的培养

（1）轮虫的生物学

（2）轮虫的分离和培养

（1）褶皱臂尾轮虫的培养

（2）轮虫的分离和培养

（3）轮虫的保种和休眠卵的保存

**第四章** 枝角类的培养

（1）枝角类的生物学

（2）枝角类的培养

（3）枝角类的营养价值及应用

**第五章** 卤虫的培养

（1）卤虫的生物学

（2）我国的卤虫资源量和分布

（3）卤虫在水产养殖上的应用

（4）卤虫卵的采收和加工

（5）卤虫的增养殖

**第六章** 桡足类的培养

（1）桡足类在水产养殖方面的应用

（2）桡足类的生物学

（3）桡足类的收集和大面积培养

（4）哲水蚤的集约化养

（5）锰水蚤的集约化培养

**第七章** 糠虾的培养

（1）糠虾的生物学

（2）糠虾的人工培养

**第八章** 淡水钩虾的培养

（1）淡水钩虾的生物学

（2）淡水钩虾的培养

（3）淡水钩虾的营养价值与应用

**第九章** 水生环节动物的培养

（1）双齿围沙蚕人工育苗和沙蚕的养殖

（2）丝蚯蚓的培养

**第十章** 生物饵料营养价值评价和营养强化

（1）微藻的营养作用

（2）轮虫的营养与营养强化

（3）卤虫的营养与营养强化

（4）桡足类的营养与营养强化

（5）其他生物饵料的营养价值评价

**教学基本要求**

1、要求学生掌握理论课程中基本知识、基本概念和基本理论。

2、要求有较强的基本动手能力。

3、要求在一定程度上了解饵料生物培养知识应用的基本现状。

4、要求具有一定的运用饵料生物培养的知识来分析和解决问题的能力。

**四、课程教学方法、教学手段及特点**

1、教学方法：（1）课堂讲授，（2）课堂讨论，（3）创造性思维的培养，（4）理论联系实际，增强动手能力，（5）以闭卷考试与开卷报告检查学习效果。

2、教学手段：（1）传统手段，（2）多媒体手段，（3）实际操作，（4）实地参观。

**五、考核方式与成绩评定标准**

本课程考核由期末卷面考试、课堂表现、考勤等部分组成。其中，期末卷面考试采用闭卷考查方式。平时成绩（30%，包括考勤、提问、作业），期末考试（70％）。

**六、教材及主要参考资料**

**（一）教材**

《生物饵料培养学》，（成永旭），（农业出版社），（2005）

**（二）主要参考书目**

1、《生物饵料培养》，（陈明耀等），（农业出版社），（1995）

2、《海水养殖手册》，（山东海洋学院），（上海科技出版社），（1985）

3、《水产生物饵料培养实用技术手册》，（孙颖民等），（中国农业出版社），（2005）

4、《现代生物饵料培养及开发利用》，（郑严等），（中国农业出版社），（2003）

5、《海水生物饵料培养技术》，（梁英等），（青岛海洋大学出版社），（1998）

6、《生物饵料培养技术》，（李庆彪,宋全山），（中国农业出版社），（1998）

执笔人：刘春胜 审核人：骆剑 批准人：周永灿

审定日期：2018年7月2日

# 《动物生理学》教学大纲

**1．课程中文名称（英文名称）：**动物生理学（[Animal Physiology](http://www.baidu.com/link?url=074kBK1SexGO1JdaW4Huei--_hVKG4NACaFcUGgEWEwVtriHKsRpU--uMuZmIaUW_iZEu0Ap7Q0_Mlerw4OCPgvHRBWJeG0WxPF18r3ZjMfcbLrTdcdl3hxMaIPWss-R" \t "_blank)）

**2．课程代码：**B21209

**3．课程类别：🞏**公共课程 **🞏**学科基础课程 **☑**专业课程 🞏实践教学环节 🞏其他

**4．课程性质：☑**必修课 **🞏**选修课

**5．课程总学时:** 32  **总学分：** 2

**6．适用专业：**水产养殖

**7．先修课程：**水生生物学、组织胚胎学、鱼类学、生物化学

**一、课程简介（150字以内）**

动物生理学是研究水产养殖动物正常机能活动规律的科学，是水产养殖专业本科学生必修的

专业基础课程之一。分为理论课和实验课两部分。主要讲授活的水产动物的机能问题，如水产动

物如何感受水中的各种刺激；为什么许多鱼能在水中呼吸，而有些鱼却必需要在空气中呼吸等许

许多多有趣的生理学问题。

**二、课程教学目标**

动物生理学的教学目的是让学生了解鱼类的特征及其生命活动规律；培养学生正确运用生理学研究的方法、原理，解释鱼类生命现象，从而更好地为鱼类养殖等专业课服务。

**三、课程学时分配、教学内容与教学基本要求**

**1.理论教学**

第一章 绪论（2学时）

【目的要求】

了解学习动物生理学的意义

【主要内容】

讲授内容

1.动物生理学的发展历程

2.动物生理学课程主要内容

3.学习动物生理学的重要意义

【思考题】

什么是鱼类生理？

第二章 胃肠道结构及其形态学（2学时）

【目的要求】

了解胃肠道结构；掌握胰腺功能。

【主要内容】

讲授内容

1.胃肠道结构及形态学

2.鱼类肠道发育

【思考题】

鱼类胃肠道结构特征？

鱼类胃肠道结构与形态的相关性？

第三章 摄食和消化生理（2学时）

【目的要求】

掌握鱼类摄食的基本行为；掌握鱼类消化系统的基本构造；熟悉鱼类摄食调控机制。

【主要内容】

讲授内容

1．引言

2．营养消化

3．营养吸收

4. 鱼类食欲与摄食调控机制

【思考题】

鱼类的摄食方式与类型主要有哪些？

鱼类摄食调控的主要机制？

第四章 呼吸生理（4学时）

【目的要求】

了解鳃的构造盒呼吸机能；熟悉氧气和二氧化碳在血液中的运输；了解鱼类的空气呼吸。

【主要内容】

讲授内容

1．鳃的构造、机能及其调节

2．氧气和二氧化碳在血液中的运输

3．鱼类适应空气呼吸的形态构造

【思考题】

鱼类的鳃构造如何适应它们在水中进行气体交换的功能?

第五章 血液和血液循环生理（4学时）

【目的要求】

掌握细胞血液组成特点；掌握鱼类心血管系统的概念；熟悉鱼类血液循环过程、特点。

【主要内容】

讲授内容

1．血液组成成分

2．心脏和鳃的血液循环

3．鱼类血液循环的调节

【思考题】

鱼类的血液组成和血细胞有哪些特点？

血浆与血清的主要区别。

心脏和鳃的血液循环有什么特点。

第六章 排泄和渗透压调节生理（4学时）

【目的要求】

掌握了解鱼类排泄的生理意义；了解鱼类主要的排泄器官；熟悉排泄、渗透压及酸碱度调节之间的关系。

【主要内容】

讲授内容

1．肾脏的排泄和渗透压调节机能

2．鳃的排泄和渗透压调节机能

3. 鱼类在淡水和海水中的渗透压调节

4．酸碱调节

【思考题】

鱼类肾脏的结构和排泄机能的关系如何？

第七章 生殖生理（4学时）

【目的要求】

掌握鱼类生殖的基本方式及特征；掌握性激素对鱼类生殖的调控。

【主要内容】

讲授内容

1．生殖方式与生殖周期

2．促性腺激素结构与功能

3．促性腺激素分泌活动的调节机理

4．性腺的构造和配子形成

【思考题】

鱼类生殖方式有什么特点？

什么是鱼类的生殖周期？

什么是神经内分泌？

鱼类的性别决定有何特点？

第八章 内分泌生理（4学时）

【目的要求】

掌握鱼类内分泌系统的特点；掌握脑垂体的结构及其功能；掌握甲状腺的结构与功能。

【主要内容】

讲授内容

1．鱼类内分泌系统的特点

2．脑垂体

3．甲状腺

4．胰岛和胃肠激素

5．肾上腺髓质、肾上腺皮质、尾下垂体等

【思考题】

与高等脊椎动物相比，鱼类内分泌系统有什么特点？

鱼类的神经垂体起什么作用？

第九章 神经生理（3学时）

【目的要求】

了解鱼类神经系统的发生和分化；了解中枢神经系统的构造和功能。

【主要内容】

讲授内容

1．鱼类神经系统的发生和分化

2．中枢神经系统的构造和功能

【思考题】

鱼类神经系统如何发生和分化？已知核糖体上有哪些活性部位？它们在多肽合成中起什么作用？

鱼类脑各个部分的主要功能是哪些？

第十章 感觉器官及其生理功能（3学时）

【目的要求】

掌握鱼类化学感受器结构和功能特征；熟悉鱼类机械感受器结构和功能特征；熟悉鱼类听觉器结构和功能特征。

【主要内容】

讲授内容

1．鱼类化学感受器结构与功能

2．鱼类机械感受器结构与功能

3．鱼类听觉器结构与功能

4．鱼类光感受器结构与功能

【思考题】

鱼类嗅觉器官的构造?

鱼类化学感受器的生物学意义有哪些?

**四、课程教学方法、教学手段及特点**

采用先进的多媒体教学手段，教学内容中插入大量的彩色图片和动画片断，使一些枯燥和抽象的内容更具体、更生动，便于学生理解和掌握。

**五、考核方式与成绩评定标准**

平时成绩占30%，主要来源于论文阅读、课堂作业、考勤、实验课成绩等；期末试卷成绩占70%

**六、教材及主要参考资料**

林浩然主编 《鱼类生理学》。2011年3月，第1版，中山大学出版社

《水产动物生理学实验》（自编，内部教材，2002）

主要参考书目

1．生理学（第五版），姚泰，北京：人民卫生出版社，2001.

2．动物生理学（第二版）陈守良，北京：北京大学出版社，1996.

执笔人： 高煜杰 审核人：骆剑 批准人： 周永灿

审定日期：2018年7月2日

# 《水产动物遗传学》教学大纲

**1．课程中文名称（英文名称）：Genetics of aquatic animals**

**2．课程代码：B21210**

**3．课程类别：🞏**公共课程 **🞏**学科基础课程 **√**专业课程 🞏实践教学环节 🞏其他

**4．课程性质：√**必修课 **🞏**选修课

**5．课程总学时: 32 总学分： 2.0**

**6．适用专业：水产养殖学**

**7．先修课程：生物学、生物化学、水生生物学**

**一、课程简介（150字以内）**

本课程是水产养殖学专业的专业必修课，遗传学是研究生物遗传变异规律的科学，是生物科学中一门基础理论科学, 该课程是学习《水产动物育种学》课程的基础。

本课程一方面要求掌握遗传学的基本知识、基础理论、基本实验方法，为解释、解决生产实践中的有关问题提供理论依据、思路和方法；另一方面二是学生掌握现遗传学的发展进展和前言理论、方法和成果。

**二、课程教学目标**

本课程的教学目标为掌握遗传学的基本概念、基本原理和重要方法，重点包括遗传的细胞学基础和遗传的基本规律，染色体的变异，遗传物质的分子基础、基因突变，数量性状遗传的特征及其研究方法，近亲繁殖和杂种优势的遗传理论等；同时也对现代分子遗传技术、表观遗传学等前言理论进行介绍，为后续育种学课程的学习奠定基础。

**三、课程学时分配、教学内容与教学基本要求**

课程学时分配表

|  |  |
| --- | --- |
| **内 容** | **学 时** |
| 第一章 遗传的细胞学基础 | 3 |
| 第二章 遗传物质的分子基础 | 3 |
| 第三章 孟德尔定律及其发展 | 4 |
| 第四章 连锁遗传与性连锁 | 3 |
| 第五章 免疫遗传学基础 | 3 |
| 第六章 细胞质遗传 | 3 |
| 第七章 数量性状遗传 | 5 |
| 第八章 群体遗传及进化 | 4 |
| 第九章 表观遗传学导论 | 4 |
| *合计* | 32 |

本课程主要的教学内容包括：遗传的细胞学基础和遗传的基本规律；染色体变异；遗传物质的分子基础、基因突变；数量性状的特征及其研究方法、近亲繁殖和杂种优势的遗传理论等；现代分子遗传技术、表观遗传学导论等。

基本要求：以遗传学三大规律为重点，要求学生掌握对染色体、基因、群体等不同水平的遗传现象的研究方法和结论。使学生了解本学科的最新发展和成就。要求学生系统了解水产动物遗传学的基本理论和基本方法，并能应用于分析和解决有关问题。并使学生在科学的态度、严谨的研究方法方面得到训练。

**第一章 遗传的细胞学基础**

教学内容：

一、细胞的结构与功能

二、染色体

三、细胞分裂

四、染色体变异

**第二章 遗传物质的分子基础**

教学内容：

一、基因与基因组

二、蛋白质生物合成

三、基因表达调控

四、基因突变、重组和转座

**第三章 孟德尔定律及其发展**

教学内容：

一、分离定律

二、自由组合定律

三、基因的作用与环境的关系

四、非等位基因的相互作用

**第四章 连锁遗传与性连锁**

教学内容：

一、连锁与交换

二、性别决定

三、伴性遗传

**第五章 免疫遗传学基础**

教学内容：

一、免疫学基本概念

二、组织相容性复合体

三、免疫遗传学

**第六章 细胞质遗传**

教学内容：

一、细胞质遗传

二、母性影响

**第七章 数量性状遗传**

教学内容：

一、数量性状的遗传基础

二、群体遗传参数

三、数量性状的遗传参数

**第八章 群体遗传及进化**

教学内容：

一、基因频率和基因型频率

二、遗传平衡定律

三、影响Hardy-Weinberg平衡的因素

**第九章 表观遗传学导论**

教学内容：

一、从现象到领域

二、RNAi和异染色质组装

三、DNA甲基化

四、染色质修饰及其作用机理

五、哺乳动物基因组印记

**四、课程教学方法、教学手段及特点**

理论课程的教学主要以教师讲授为主，在课堂讲授过程中采用课堂提问等多种方式激发学生的兴趣，并在每堂课结束前用10-15分钟左右的时间对每堂的相关习题进行讨论讲解；规定一定的时间组织全班同学对一些遗传学问题进行共同讨论，最后由教师进行总结；由教师组织学生通过讨论和引导等方式解答由教师或由学生自己提出的专业问题，尽可能地让学生参与教学过程。由于遗传学相关知识在不断的进行发展和壮大之中，为了适应该学科的发展需要，使学生一方面掌握基本的遗传学原理，另一方面扩大对于遗传学发展前言的介绍。使得学生具有国际化的视角，了解该领域的新成果和发展动态。

教学的重点是基本原理和基本方法，提高学生分析问题和解决问题的能力。

在教学手段上，整个课堂教学全部采用多媒体教学，并根据需要使用幻灯、投影、标本和模型等多种教学手段，变抽象教学为形象教学，增加学生的感性认识。

**五、考核方式与成绩评定标准**

理论教学成绩以期末考试（占总评70%）和平时成绩（占总评30%）组成，包括平时作业、课堂表现、出勤率。

**六、教材及主要参考资料**

（一）教材

戴灼华、王亚馥等主编的《遗传学》 (第3版) ，高等教育出版社，2016。

（二）主要参考书目

1．吴仲庆主编。水产生物遗传育种学（第三版）。厦门：厦门大学出版社。2000。

2. William S. Klug等。《遗传学基础》（第四版）（影印版）。北京：高等教育出版社，2002。

3.杨业华 主编。《普通遗传学》，第二版。高等教育出版社，2006。

执笔人： 骆剑 审核人：邓世明 批准人：周永灿

审定日期：2018年7月2日

# 《水产动物增养殖学I》教学大纲

**1．课程中文名称（英文名称）：**水产动物增养殖学I（Aquaculture I）

**2．课程代码：**B21212

**3．课程类别：🞏**公共课程 **🞏**学科基础课程 **√**专业课程 🞏实践教学环节 🞏其他

**4．课程性质：√**必修课 **🞏**选修课

**5．课程总学时:** 48学时 **总学分：** 3.0

**6．适用专业：**水产养殖学专业

**7．先修课程：**生物学、普通动物学、鱼类学、有机化学、生物化学、水环境化学、水生生物学、水产动物营养与饲料学、鱼类生理学、鱼类遗传与育种、养殖土木工程技术、养殖机械及设备、微生物学、海洋生态学

**一、课程简介（150字以内）**

水产动物增养殖学I是研究鱼类、虾蟹类生存、生长、繁殖的内在规律及其与环境条件的相互关系，以及为鱼类、虾蟹繁殖和养殖创造和提供良好生态环境的技术措施，是研究水产动物增养殖原理与应用技术的一门新的科学，也是水产养殖学专业本科教育的重要专业课程。

**二、课程教学目标**

本课程的教学目标是培养学生掌握鱼类、虾蟹基础生物学特征，掌握鱼类、虾蟹类的育苗、养成原理和通用技术，掌握主要经济鱼类、虾蟹种类的育苗与健康养殖原理，了解鱼类、虾蟹类人工繁育和养殖的生产环节，掌握基本的生产技术，未来能够从事鱼类、虾蟹类苗种繁育、健康养殖相关行业以及科研工作。

**三、课程学时分配、教学内容与教学基本要求**

本课程共计48学时，具体学时分配如下：

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| 序号 | 内容 | 学时 |
| 1 | 绪论 | 2 |
| 2 | 主要养殖鱼类、虾蟹的生物学 | 10 |
| 3 | 养殖水环境控制技术 | 4 |
| 4 | 鱼类育苗与通用技术 | 6 |
| 5 | 鱼类养成原理与通用技术 | 6 |
| 6 | 鱼塘的综合养殖 | 2 |
| 7 | 虾蟹育苗与通用技术 | 6 |
| 8 | 虾蟹养成原理与通用技术 | 6 |
| 9 | 虾塘的综合养殖 | 2 |
| 10 | 鱼塘、虾塘越冬与水产品运输 | 2 |
| 11 | 鱼类、虾蟹资源增殖与保护 | 2 |
| 合计 |  | 48 |

**四、课程教学方法、教学手段及特点**

**1、绪论**

1）了解水产动物增养殖业及水产动物增养殖学的基本内容。

2）了解我国水产动物增养殖发展简史。

3）了解新中国成立后，我国水产动物增养殖业的主要成就。

4）了解世界水产养殖业的发展现状。

**2、第一章 主要养殖鱼类、虾蟹的生物学**

1）掌握养殖鱼类的生物学基础。

2）掌握养殖虾蟹类的生物学基础。

**3、第二章 养殖水环境控制技术**

1）掌握养殖水域污染特点、污染物来源和分类，水体富营养化和赤潮发生及控制。

2）掌握养殖水域生态环境（养殖用水）的物理、化学、生物处理方法。

**4、第三章 鱼类育苗与通用技术**

1）掌握鱼类人工繁殖的原理及概况。

2）掌握鱼类人工繁殖的生物学指标。

3）了解鱼类人工繁殖所需的主要设施及工具。

4）掌握亲鱼培育的规律要求及过程。

5）掌握鱼类的人工催产技术及操作过程。

6）了解和掌握鱼类产卵、自然授精和人工授精过程及影响受精的主要因素。

7）了解和掌握授精卵的孵化过程，管理措施及影响孵化的环境因子。

8）了解鱼苗、鱼种的生物学。

9）掌握鱼苗培育全过程的技术方法、技术难点和生产过程应注意的环节。

10）掌握鱼种培育方法及技术措施及生产过程中的难点。

**5、第四章 鱼类养成原理与通用技术**

1）掌握池塘养鱼的原理、基本条件、养殖过程、饲养管理及主要模式。

2）掌握水库、湖泊养鱼的基本要求，品种的选择，鱼种规格及质量要求，养殖密度，养殖周期，生产管理及大规格鱼种的培育。

3）掌握海水港湾、鱼塭养鱼的要求，鱼塭的建造，清整与纳苗，养殖过程的饲养管理技术措施。

4）掌握网箱养鱼的特点、高产原理，网箱养鱼的类型及养殖过程的技术措施。

5）了解工厂化养鱼基本概况和主要类型，掌握工厂化养鱼的技术和工厂化养鱼常用设施的使用方法以及工厂化养鱼的流程。

6）了解水产养殖容量的内涵，研究方法，容量的扩充及各养殖水域养殖容量。

**6、第五章 鱼塘的综合养殖**

1) 了解鱼塘综合养殖的意义。

2) 了解鱼塘综合养殖的原则与条件。

3) 了解并熟悉鱼塘综合养殖的种类及养殖模式。

**7、第六章 虾蟹育苗原理与通用技术**

1) 掌握育苗场的生产设施及设计要求；

2) 掌握育苗生产用水的常用处理方法和技术；

3) 掌握虾蟹类亲体的人工强化培育促熟方法和对虾人工精荚移植技术；

4) 掌握虾蟹类受精卵的孵化技术与方法；

5）掌握虾蟹人工育苗的生产环节和育苗理化环境因子的监测与调控；

6) 了解虾蟹类幼体的摄食习性和营养的需要，熟悉常用的育苗饲料及投喂管理技术；

7）掌握幼体不同生长发育阶段的形态特征和行为特征；

8）掌握幼体健康状况观察和检测的技术方法，掌握幼体阶段常见病害的防治方法；

9）掌握虾苗出售及包装运输方法。

**8、第七章 虾蟹类养成原理与通用技术**

1）了解并熟悉虾蟹养成的几种养殖模式；

2）了解并熟悉池塘的物理因子、化学因子的变化特点及其对养殖生产的影响；

3）了解池塘的生物组成结构以及池塘生态系统的能量流动和物质循环；

4）了解和掌握老化池塘、酸性池塘的处理方法及有害生物的防治方法。

5）了解饵料生物在对虾养殖生产中的重要性，掌握池塘饵料生物培养的基本方法；

6）了解在水质和底质在对虾养殖生产中的重要性，掌握池塘的水质与底质的调控方法；

7）了解各种水质、底质改良剂及微生物制剂的作用原理和使用方法。

**9、第八章 虾塘的综合养殖**

1）了解虾塘综合养殖的意义；

2）了解虾塘综合养殖的原则与条件；

3）了解并熟悉虾塘综合养殖的种类及养殖模式。

**10、第九章 鱼塘、虾塘越冬与水产品运输**

1）掌握越冬池应具备的条件。

2）掌握鱼类、虾蟹越冬期的生理状况的变化。

3）掌握鱼类、虾蟹越冬死亡的原因。

4）掌握鱼类、虾蟹越冬技术。

1）掌握影响水产品运输成活率的因素。

2）掌握水产品运输前应做哪些准备工作和使用哪些运输工具。

3）掌握水产品运输方法。

**11、第十章 鱼类、虾蟹资源增殖与保护**

1）了解我国自然水域资源和自然鱼类、虾蟹资源的状况和开发利用面临的问题。

2）掌握鱼类、虾蟹资源的保护与利用所包括的内容和应采取的措施。

3）掌握鱼类、虾蟹资源增殖的技术措施和增殖过程应注意的问题。

**五、考核方式与成绩评定标准**

1. 考核方式

本课程考核由期末卷面考试、平时问答、平时作业及考勤等部分组成。其中，期末卷面考试采用闭卷方式。

2. 成绩评定标准

期末考试：70%；平时成绩（含平时考勤、提问、专题报告等）：30%

**六、教材及主要参考资料**

《书名》，（主编），（出版社），（出版时间）

教材

1、《鱼类增养殖学》，申玉春主编，中国农业出版社，2008；

2、《虾蟹类增养殖学》，王克行主编，中国农业出版社，1997。

参考书目

1、《鱼类增养殖学》，王武主编，中国农业出版社，2000；

2、《鱼类生殖生理学》，林洁然等译，中山大学出版社（广州），1987；

3、《中国养殖鱼类繁殖生理学》，刘筠，农业出版社（北京），1993；

4、《甲壳动物增养殖学》，梁华芳主编，中国农业出版社，2018；

5、《虾蟹类生物学》，梁华芳主编，中国农业出版社，2013；

6、《虾类健康养殖原理与技术》，王克行主编，科学出版社，2008

执笔人：赵群 审核人：骆剑 批准人：周永灿

审定日期：2018年7月2日

# 《高年级研讨课》教学大纲

**1．课程中文名称（英文名称）：高年级研讨课（Senior class Seminar）**

**2．课程代码：B21165**

**3．课程类别：🞏**公共课程 **🞏**学科基础课程 **■**专业课程 🞏实践教学环节 🞏其他

**4．课程性质：🞏**必修课 **■**选修课

**5．课程总学时: 32 总学分： 2.0**

**6．适用专业：水产养殖**

**7．先修课程：生物学、普通生态学、生物化学、鱼类学、养殖水化学、动物生理学、水产动物育种学、水产动物营养与饲料学、分子生物学**

**一、课程简介（150字以内）**

（简要说明本课程的基本教学内容和主要教学目的）

本课程主要内容包括（1）水产生物技术、（2）水产种质资源与遗传育种、（3）水产养殖病害与防治、（4）健康养殖技术与生态养殖工程、（5）水产动物营养与饲料、（6）渔业装备与设施养殖、（7）渔业资源养护工程、（8）水产品加工与质量安全、（9）渔业信息技术、（10）碳汇渔业等十个专题。

水产养殖科学技术的发展支撑了我国成为世界水产养殖大国。当学生们初步掌握水产养殖专业基本知识后，需要更进一步地从总体上了解我国水产养殖领域在技术与生产上所取得的进步。通过专题研讨，一方面巩固已学习的水产基础知识，拓宽学生的知识面；另一方面从整体上把握水产养殖技术的进步与将来发展的趋势，提高学生们对水产养殖专业的兴趣。

**二、课程教学目标**

本课程试图从涵盖整个水产养殖学科领域的10个专题入手，讨论国内外水产领域所取得的成就和将来的发展趋势。授课目的除旨在巩固同学们专业的水产养殖基础知识，提高与专业英文的阅读能力之外，同时也希望开阔和拓展学生们的产业发展视野，提高学生们对水产养殖学科的兴趣，进而使学生们思考水产养殖专业在我国农业发展中的重要地位，促使学生们积极参与水产养殖产业的发展。

**三、课程学时分配、教学内容与教学基本要求**

**（一）课程学时分配**

|  |  |
| --- | --- |
| 内 容 | 学 时 |
| 专题一：水产生物技术  专题二：水产种质资源与遗传育种  专题三：水产养殖病害与防治  专题四：健康养殖技术与生态养殖工程  专题五：水产动物营养与饲料  专题六：渔业装备与设施养殖  专题七：渔业资源养护工程  专题八：水产品加工与质量安全  专题九：渔业信息技术  专题十：碳汇渔业  总结与复习 | 3  3  3  3  3  3  3  3  3  3  2 |
| 合 计 | 32 |

**（二）教学内容**

**专题一：水产生物技术**

水产生物全基因组、功能基因筛选与克隆、分子标记筛选与应用、基因工程与细胞工程育种、水产动物干细胞与细胞库和基因工程疫苗等现状与发展趋势

**专题二：水产种质资源与遗传育种**

海水、淡水水产生物遗传育种技术与应用、水产新品种选育程序与申报和种质资源保护综合技术研究等现状与发展趋势。

**专题三：水产养殖病害与防治**

病原生物学、免疫学、病理学、水产疾病防治技术等现状与发展趋势。

**专题四：健康养殖技术与生态养殖工程**

健康养殖、综合养殖模式、水产生物人工苗种繁育技术、无公害养殖技术等现状与发展趋势。

**专题五：水产动物营养与饲料**

水产动物营养需要、对饲料原料消化率、替代蛋白源、替代脂肪源、饲料添加剂开发、高校无公害饲料开发技术等现状与发展趋势。

**专题六：渔业装备与设施养殖**

网箱养殖设施、工厂化循环水养殖系统、池塘设施系统等现状与发展趋势。

**专题七：渔业资源养护工程**

鱼类增殖放流技术、人工鱼礁技术和海洋牧场技术等现状与发展趋势。

**专题八：水产品加工与质量安全**

水产品加工与储藏技术、水产品质量安全、环境与水质监测、水产品质量认证等现状与发展趋势。

**专题九：渔业信息技术**

渔业管理细心系统、数据库、3S技术、专家系统等现状与发展趋势。

**专题十：碳汇渔业**

碳汇渔业概念、海水养殖（贝藻等）与碳汇渔业的关系，国内外碳汇渔业的现状与发展趋势。

**（三）教学基本要求**

通过本课程的专题讲座，要求学生掌握集中水产养殖专业理论知识，熟知各领域的主要内容、研究方向和产业应用实践，了解国内外水产养殖新技术和新进展，为今后的实践工作打下基础。

**四、课程教学方法、教学手段及特点**

（一）本课程每个专题分为三个部分：第一部分由学生小组根据自己专业进行演讲，第二部分由老师根据其掌握的知识系统讲解，补充学生小组讲演的不足，第三部分开展讨论，老师与学生互动，或学生与学生互动；为了避免课堂讨论沦为常识性的聊天，本课程将强调严谨地阅读文献及分析论点。

（二）本课程的目标是促成集体的思考与学习，每个专题的三个部分各占1学时时间，因此课程的成败将在于是否有高质量的口头报告和课堂讨论。授课教师为同学们提供一对一的帮助。（由论点的理解、口头报告的技巧、乃至如何组织一个讨论）。

（三）本课程还将努力帮助同学们发掘自己的长处，不论是细密的分析、多闻强记、文笔流畅、口语表达、对产业变化的洞察力、或是领导一个课堂讨论，而使之生气蓬勃。

**五、考核方式与成绩评定标准**

考核方式：考查

成绩评定标准：良好的学习态度与基本的专业论文阅读能力，乃本课程的两大要求。期末考占学期总成绩60%，上课表现、讨论问答与出席率共占40%。

**六、教材及主要参考资料**

《水产学科学发展报告》，中国科学技术协会 主编，中国科学技术出版社，2007

《中国养殖业可持续发展战略研究（水产养殖卷）》，中国养殖业可持续发展战略研究项目组主编，中国农业出版社，2013

《现代海洋农业科技创新战略研究》，贾敬敦，蒋丹平，杨红生，陈兆波 主编，中国农业科学技术出版社，2014

《中国海水养殖科技进展》系列丛书（共15册），王清印 主编，海洋出版社，2003-2017

执笔人：王爱民 审核人： 骆剑 批准人： 周永灿

审定日期：2018年7月2日

# 《水产动物增养殖学II》教学大纲

**1．课程中文名称（英文名称）：****水产动物增养殖学II（Aquaulture of Aquatic Animals II）**

**2．课程代码：B21214**

**3．课程类别：🞏**公共课程 **🞏**学科基础课程 **√**专业课程 🞏实践教学环节 🞏其他

**4．课程性质：√**必修课 **🞏**选修课

**5．课程总学时:48 总学分： 3.0**

**6．适用专业：水产养殖学**

**7．先修课程：生物学、水生生物学、生物饵料培养、水环境化学**

**一、课程简介（150字以内）**

水产动物增养殖学II主要以海水经济贝类和大型藻类为主要对象，研究海水经济贝类和大型藻类的生存、生长、繁殖的内在规律及其与环境条件的相互关系，以及为其繁育和养殖提供良好环境的技术和方法。本课程是水产养殖学专业本科教育的重要专业课程。

**二、课程教学目标**

通过本课程的学习，要求学生掌握贝类和大型藻类的生物学特性，熟知重要经济贝类和大型藻类的苗种生产和养成的一般原理和方法，了解贝类和大型藻类养殖的新技术和新进展，术，提高学生实践能力、创新能力和就业能力，为今后的实践工作打下基础。

**三、课程学时分配、教学内容与教学基本要求**

**1）学时分配**

|  |  |
| --- | --- |
| **内 容** | **学 时** |
| **第一部分 贝类增养殖**  绪 论  第一章 贝类的主要特征和分类  第二章 贝类的分布与生活习性  第三章 贝类的繁殖和发育  第四章 贝类育苗场的建设与苗种生产  第五章 牡蛎的养殖  第六章 珍珠贝的养殖  第七章 鲍的养殖  第八章 贝类的育种  **第二部分 海藻栽培**  绪 论   1. 海带的栽培 2. 紫菜栽培 3. 江蓠栽培 4. 麒麟菜栽培 | 2  4  2  3  4  2  3  2  2  4  6  8  4  2 |
| **合 计** | **48** |

**2）教学内容与要求**

**第一部分 贝类增养殖**

**绪 论**

掌握贝类和贝类增养殖学的概念；认识贝类与人类的关系；了解贝类增养殖发展历史和现状；了解贝类养殖存在的问题及今后发展方向。

**第一章 贝类的主要特征和分类**

掌握软体动物门的主要特征；了解贝类的外部形态和内部结构特征；掌握贝类七个纲（无板纲、多板纲、单板纲、瓣鳃纲、掘足类、腹足纲、头足纲）的分类依据，认识每个科的代表性贝类和重要养殖贝类。

**第二章 贝类的分布及生活习性**

学习贝类的生活环境和分布范围（水平分布和垂直分布）；掌握贝类的生活类型和代表性贝类；掌握贝类的食性及相关代表性贝类。

**第三章 贝类的繁殖和发育**

掌握贝类的性别类型及雌雄鉴别方法；掌握贝类的繁殖季节、繁殖方式和繁殖习性；学习贝类的生长规律、生长类型和影响生长的主要因子；掌握贝类的生长方式和测量方法。

**第四章 贝类育苗场的建设与苗种生产**

了解贝类育苗场场址选择的原则和条件；掌握贝类室内育苗场的基本设施以及各个单元的组成；掌握贝苗工厂化育苗的流程；掌握稚贝的中间培育方式及流程；了解贝类土池育苗各个环节；熟悉贝类野生苗种采集方法。

**第五章 牡蛎的养殖**

掌握几种重要养殖牡蛎种类的形态特征、生态习性；掌握太平洋牡蛎的半人工采苗方法与养成方法；掌握太平洋牡蛎的人工（升温）育苗方法与流程；了解牡蛎的国内外养成方式。

**第六章 珍珠贝的养殖**

掌握珍珠形成的原理；掌握海水珍珠育珠贝主要种类的形态特征和相应的育珠类型；掌握术前处理、插核育珠手术的操作方法；了解珍珠的规格、收获方法和加工方法。

**第七章 鲍的养殖**

掌握几种重要经济鲍（皱纹盘鲍、杂色鲍、耳鲍）的形态特征和生态习性；掌握皱纹盘鲍的升温人工育苗的原理和方法流程；掌握生物学零度、有效积温的概念及计算方法；掌握皱纹盘鲍、杂色鲍的养成方式。

**第八章 贝类的育种**

掌握贝类选择育种、杂交育种、多倍体育种以及分子标记辅助育种的基本原理和方法。

**第二部分 海藻栽培**

**绪 论**

掌握海藻的定义和海藻的生物学特征，了解海藻的生态、应用，经济海藻的种类及其栽培意义。

1. **海带的栽培**

掌握海带的生物学特征、生态习性、苗种繁育和栽培技术；熟悉海带的出库、运输及暂养；了解其养成期间的病害与防治，收获与加工。

1. **紫菜栽培**

掌握紫菜的生物学特征、生态习性、苗种繁育和栽培技术；熟悉紫菜的出库、运输及暂养；了解紫菜养成期间的病害与防治，收获与加工。

1. **江蓠栽培**

掌握江蓠的生态习性、苗种繁育和栽培技术；了解江蓠养成期间的病害与防治，收获与加工。

**第四章 麒麟菜栽培**

掌握麒麟菜的生态习性、苗种繁育和栽培技术；了解麒麟菜养成期间的病害与防治，收获与加工。

**四、课程教学方法、教学手段及特点**

主要采用以幻灯片为主的多媒体电教手段，对重点、难点内容辅以视频资料和课堂讨论，通过课后习题巩固所学知识，提高学生对养殖专业课的兴趣，掌握重要养殖贝类和大型藻类的种类、习性、育苗及养成方法。

**五、考核方式与成绩评定标准**

闭卷考试，期末考试卷面成绩占课程成绩的70%，平时成绩占30%。

**六、教材及主要参考资料**

**教材**：

《贝类增养殖学》，常亚青主编，中国农业出版社，2007（第1版）。

《海藻与海藻栽培学》，赵素芬主编，国防工业出版社，2012。

**参考资料**：

1. 1.《海水贝类养殖学》，王如才、王昭萍主编，中国海洋大学出版社，2008
2. 《贝类学概论》，蔡英亚、张英、魏若飞主编，上海科技出版社，1995
3. 《马氏珠母贝生物学与养殖新技术》，王爱民、石耀华、王嫣主编，中国农业科学技术出版社，2010
4. 《中国南海经济贝类原色图谱》，杨文、蔡英亚、邝雪梅编，中国农业出版社，2017年（第二版）
5. 《海藻栽培学》（曾呈奎主编），上海科学技术出版社，1985。
6. 《中国经济海藻志》（曾呈奎主编），科学出版社1962。
7. 《海藻标准化生产技术》（赵艳珍主编），中国农业大学出版社2003。
8. 《藻类养殖学》（山东海洋学院、上海水产学院编），农业出版社，1961。
9. 《海藻学概论》（李伟新主编），上海科学技术出版社，1982。
10. 《海藻学》（钱树本主编），上海科学技术出版社，2005。

执笔人：高菲，刘春胜 审核人：骆剑 批准人： 周永灿

审定日期：2018年7月2日

# 《水产动物育种学》教学大纲

**1．课程中文名称（英文名称）：Aquatic animal breeding science**

**2．课程代码：B21216**

**3．课程类别：🞏**公共课程 **√**学科基础课程 **🞏**专业课程 🞏实践教学环节 🞏其他

**4．课程性质：√**必修课 **🞏**选修课

**5．课程总学时: 32 总学分： 2.0**

**6．适用专业：水产养殖学**

**7．先修课程：分子生物学、细胞生物学、生物化学、水产动物遗传学**

**一、课程简介**

本课程是水产养殖学专业的专业必修课，水产动物育种学是研究选育及繁殖水产生物优良品种的理论与方法的科学。该课程要求学生通过运用遗传学的基本知识、基础理论、基本实验方法，为解释、解决生产实践中的有关问题提供理论依据、思路和方法；二是学生掌握育种目标制定和实现育种目标的理论、常规方法和技术，了解国内外水产生物育种成就与新发展。具有推广、繁育良种必备的知识和技能。

**二、课程教学目标**

本课程教学目标是培养熟悉水产种业的人才，要求系统掌握水产动物育种相关的基本概念、基本理论和重要技术：包括数量性状的特征及其研究方法、近亲繁殖和杂种优势的遗传理论；水产动物育种目标的制订及实现目标的相应策略；种质资源的搜集、研究和利用；引种与驯化；选择的理论和方法；人工创造新变异的途径、方法及技术；杂种优势利用的途径与方法；目标性状的遗传、鉴定和选育；现代分子育种技术的应用与基因工程育种原理与方法等。

**三、课程学时分配、教学内容与教学基本要求**

课程学时分配表

|  |  |
| --- | --- |
| **内 容** | **学 时** |
| 绪论 | 2 |
| 第一章 水产动物种质资源 | 2 |
| 第二章 引种与驯化 | 2 |
| 第三章 选择育种 | 3 |
| 第四章 杂交育种 | 3 |
| 第五章 雌核发育与雄核发育 | 3 |
| 第六章 多倍体育种 | 2 |
| 第七章 细胞融合与核移植 | 2 |
| 第八章 性别控制 | 3 |
| 专题四 数量性状遗传 | 2 |
| 第九章 转基因技术 | 3 |
| 第十章 育种实践中的标记技术 | 3 |
| 第十一章 繁育群体遗传性能的保护 | 2 |
| *合计* | 32 |

教学基本要求以引种、选择育种、杂交育种、杂种优势利用、良种繁育和分子辅助育种为重点，并介绍诱变育种、远缘杂交、倍性育种、分子标记等内容，介绍生物技术在水产生物育种中的应用。 要求学生全面、系统掌握水产生物育种学的基本理论和基本方法，并能应用于分析和解决生产中的有关问题。并使学生在科学的态度、严谨的研究方法方面得到训练。教学中要求学生对育种的方法、技术等进行实际操作训练。

绪论

教学内容：

一、水产动物育种学的对象、任务和方法

二、水产动物育种的成就与展望

第一章 水产动物种质资源

教学内容：

一、种质资源的概念、重要性和类型

二、水产动物种质资源研究概况

三、水产动物种质资源的多样性

四、水产动物种质资源的保护

第二章 引种与驯化

教学内容：

一、引种

二、驯化

三、引种对生态环境的影响以及生物入侵的预防

第三章 选择育种

教学内容：

一、选择的意义和作用

二、选择育种的原理

三、育种现状的选择

四、选择育种的方法

五、影响选择效果的因素和提高选择效果的途径

六、水产动物选择育种实例

第四章 杂交育种

教学内容：

一、育成杂交

二、杂交优势的利用

三、远缘杂交

第五章 雌核发育与雄核发育

教学内容：

一、雌核发育

二、雄核发育

第六章 多倍体育种

教学内容：

一、生物染色体的多倍性

二、多倍体诱导

三、诱导多倍体的细胞学特性

四、多倍体的生物学特性

五、多倍体的应用和育种实例

第七章 细胞融合与核移植

教学内容：

一、细胞融合

二、核移植

第八章 性别控制

教学内容：

一、性别控制的意义

二、水产动物的性别决定与性分化

三、鱼类性别的人工控制

四、其他水产动物的性别决定、性转变及人工控制

第九章 转基因技术

教学内容：

一、概述

二、转基因技术的原理与方法

三、外源基因的整合、表达与遗传

四、外源基因的检测

五、转基因水产动物的安全性

第十章 育种实践中的标记技术

教学内容：

一、遗传标记概述

二、分子遗传学标记的类型及原理

三、分子遗传学标记在育种中的应用

四、人工标记

第十一章 繁育群体遗传性能的保护

教学内容：

一、品种的生产性能及其遗传基础

二、养殖条件下品种生产性能的退化

三、群体的遗传变异与近亲交配衰退

四、繁育群体遗传性能的保护

**四、课程教学方法、教学手段及特点**

理论课程的教学主要以教师讲授为主，在课堂讲授过程中采用课堂提问等多种方式激发学生的兴趣，并在每堂课结束前用10-15分钟左右的时间对每堂的相关习题进行讨论讲解；规定一定的时间组织全班同学对一些育种学问题进行共同讨论，最后由教师进行总结；由教师组织学生通过讨论和引导等方式解答由教师或由学生自己提出的专业问题，尽可能地让学生参与教学过程。由于育种学知识在不断的进行发展和壮大之中，为了适应该学科的发展需要，使学生能随时了解我国及其它国家在该领域的新成果，在课堂教学中将会不断补充一些新的内容，重点讲解水产生物常用的育种方法、原理和育种过程，以及育种学研究的基本方法和基本技能，重点讲授当前在水产生物育种中最常用的技术和方法，以提高学生在生产中分析问题和解决问题的能力。在必要的时候，将向学生编发一些具有地方特色并能反映该学科最新发展的新资料。

在教学手段上，整个课堂教学全部采用多媒体教学，并根据需要使用幻灯、投影、标本和模型等多种教学手段，变抽象教学为形象教学，增加学生的感性认识。

**五、考核方式与成绩评定标准**

理论教学成绩以期末考试（占总评70%）和平时成绩（占总评30%）组成，平时成绩包括平时作业、课堂讨论、出勤率。

**七、教材及主要参考资料**

（一）教材

1．范兆廷 主编。《水产动物育种学》第一版。中国农业出版社，2013。

（二）主要参考书目

1．吴仲庆主编。水产生物遗传育种学（第三版）。厦门：厦门大学出版社。2000。

2．楼允东主编。鱼类育种学。北京：中国农业出版社，1998。

3．杨业华 主编。《普通遗传学》。高等教育出版社，2002。

执笔人： 骆剑 审核人：邓世明 批准人：周永灿

审定日期：2018年7月2日

# 《水产动物营养与饲料学》教学大纲

**1．课程中文名称（英文名称）：**水产动物营养与饲料学（Nutrition and Feed of Aquatic animals）

**2．课程代码：**B21217

**3．课程类别：🞏**公共课程 **🞏**学科基础课程 **☑**专业课程 🞏实践教学环节 🞏其他

**4．课程性质：☑**必修课 **🞏**选修课

**5．课程学时:** 32 **学分：** 2.0

**6．适用专业：**水产养殖

**7．先修课程：**水生生物学、组织胚胎学、鱼类学、生物化学

**一、课程简介（150字以内）**

水产动物营养与饲料学是研究维持水产养殖动物（鱼、虾、贝）最佳生长及发育所需饵料营养素（蛋白质、脂类、碳水化合物、维生素及矿物元素）的量及水产饲料加工工艺参数的一门学科。随着我国水产养殖业快速发展，水产动物营养与饲料学作为一门课程，已在国内多个科研机构及高校开展，是水产养殖专业的专业基础课之一。

**二、课程教学目标**

其教学目的是使学生了解水产动物营养需求、营养消化生理、营养代谢、人工配合饲料配方设计流程及饲料加工工艺等知识。

**三、课程学时分配、教学内容与教学基本要求**

第一章 绪论（2学时）

【目的要求】

1.了解水产动物营养研究历史

2. 了解我国水产养殖的现状

3. 了解我国水产饲料的现状

4. 了解水产动物营养的基本概念

5. 了解水产动物营养研究的目的和内容

6. 了解水产动物营养，水产饲料工业和养殖的关系

7. 了解水产养殖模式、营养学研究方法及饲料原料鉴别

【主要内容】

讲授内容

1．历史回顾、水产养殖与水产饲料发展现状。

2．水产动物营养基本概念、研究目的与内容及其与饲料工业、养殖的关系。

3．营养学研究与饲料鉴别。

第二章 能量学（2学时）

【目的要求】

1．掌握鱼类能量学的基本概念。

2．了解鱼类能量学平衡的重要性。

【主要内容】

讲授内容

1．能量单位及能量来源。

2．能 量 代 谢。

3．能量需要的表示体系。

4. 鱼类能量代谢的特点。

第三章 蛋白质与氨基酸营养（4学时）

【目的要求】

掌握蛋白质及其生理功能

理解蛋白质代谢与氮平衡

理解鱼虾类对蛋白质的需求

理解鱼虾类对氨基酸的需求

掌握蛋白质的营养价值及评定

【主要内容】

讲授内容

1．蛋白质及其生理功能。

2．鱼类对蛋白质及氨基酸的需求。

第四章 脂类营养（4学时）

【目的要求】

1. 脂类的组成，分类和性质；

2. 熟悉脂类营养生理功能；

3. 熟悉脂类消化、吸收及沉积；

4. 熟悉鱼类脂肪需求；

5. 了解脂肪酸概念、性质、分类及功能；

6. 掌握鱼类脂肪肝产生原因及营养调控方法。

【主要内容】

讲授内容

1．第一节 脂类组成、分类及营养生理功能。

2．鱼虾类对脂肪的需求

3．鱼类营养学脂肪肝。

4．净能。

第五章 糖营养（3学时）

【目的要求】

1．了解糖的性质及分类。

2．掌握糖的营养学功能及其在水产饲料中的作用。

3．熟悉水产动物糖利用机制。

【主要内容】

讲授内容

1．糖的结构、分类及性质

2．糖的营养生理功能。

3．水产动物饲料中糖适宜添加水平及其糖利用特点。

第六章 矿物质营养（3学时）

【目的要求】

掌握矿物质营养的基本特点

了解矿物质的营养生理功能

掌握矿物元素的典型缺乏症

【主要内容】

讲授内容

概 述。

常量矿物元素

微量矿物元素

第七章 维生素营养（4学时）

【目的要求】

1．了解维生素概念及分类。

2．掌握维生素的功能。

3．掌握维生素对水产动物生长及行为的影响。

【主要内容】

讲授内容

1．水溶性维生素。

2．脂溶性维生素。

第八章 鱼、虾类的摄食与消化吸收（4学时）

【目的要求】

1．掌握营养素在水产动物体内消化吸收过程；

2．掌握水产动物营养消化的研究方法。

【主要内容】

讲授内容

1．水产动物摄食；

2．鱼、虾类对营养物质的消化吸收；  
 3. 消化率。

第九章 配合饲料配方设计与加工（4学时）

【目的要求】

1．掌握常用饲料原料与性质。

2．了解主要饲料加工设备。

3．了解常用饲料标准。

4. 掌握配方设计的主要原则。

【主要内容】

讲授内容

1.原料

2.原料品控标准

3.饲料加工工艺

4．配合饲料标准及配方设计

5．鱼虾实用配方简介。

6.配方设计流程

第十章 饲料原料及饲料膨化工艺流程（2学时）

【目的要求】

1．了解膨化工艺性质及特点。

2．了解饲料原料膨化主要工艺流程。

3．了解饲料原料膨化主要工艺流程。

【主要内容】

讲授内容

1 膨化工艺性质及特点  
2 原料及饲料膨化主要工艺流程

**四、课程教学方法、教学手段及特点**

采用先进的多媒体教学手段，教学内容中插入大量的彩色图片和实例分析，使一些枯燥和抽象的内容更具体、更生动，便于学生理解和掌握。

**五、考核方式与成绩评定标准**

平时成绩占30%，主要来源于论文阅读、综述报告、考勤等；期末成绩占70%

**六、教材及主要参考资料**

麦康森主编 《水产动物营养与饲料学》 2011年6月，第1版，中国农业出版社。

AOAC, 1990. Ofﬁcial Methods of Analysis. AOAC (Association of Ofﬁcial Analytical Chemists).

执笔人：吴小易 审核人： 骆剑 批准人：周永灿

审定日期：2018年7月2日

# 《水产动物疾病学》教学大纲

**1．课程中文名称（英文名称）：**水产动物疾病学（Diseases of Aquatic Animals）

**2．课程代码：**B21237

**3．课程类别：🞏**公共课程 **🞏**学科基础课程 **■**专业课程 🞏实践教学环节 🞏其他

**4．课程性质：■**必修课 **🞏**选修课

**5．课程总学时: 32 总学分：2**

**6．适用专业：**水产养殖学

**7．先修课程：**微生物学、水环境化学、生物学、鱼类增养殖学、虾蟹养殖学，等

**一、课程简介（150字以内）**

病害是制约水产养殖健康发展的最主要因素之一，本课程主要介绍水产动物特别是海水养殖动物疾病发生的原因、病理机制、流行规律以及诊断、预防和治疗方法等。学生通过学习水产养殖动物疾病发生和发展的基本原理、传统和现代的诊断与防治方法等，解决水产养殖动物病害对水产养殖业的影响，提高养殖成活率和养殖产品质量。

**二、课程教学目标**

通过本课程学习，使学生全面掌握水产动物疾病发生原因、主要疾病种类及其特点与诊断方法、水产动物的病理及其抗病免疫机制、常用水产药物及其安全性和使用方法、常见水产动物疾病的安全高效防治方法等。

**三、课程学时分配、教学内容与教学基本要求**

本课程的基本教学内容包括：概论、疾病的发生与控制、免疫学原理与应用、病理学基础、药物学基础、水产养殖鱼类疾病、水产养殖虾类疾病等共七部分（书本其余内容自学），各部分的具体内容与要求如下：

**第一章 概 论（1学时）**

1、水产养殖动物病害学的定义

了解水产养殖动物疾病学的基本概念及本课程的学习目的与研究范围。

1. 海水养殖动物病害学的发展简史

（1）了解我国海水养殖动物病害研究概况

（2）了解国外海水养殖动物病害研究发展概况

3、本学科与其它学科的关系

明确本课程与水产养殖专业其他课程之间的相互关系，为本课程的学习奠定基础。

**第二章 疾病的发生与控制（8学时）**

1、疾病发生的原因

1. 掌握水产养殖动物疾病发生的主要原因及其特点；
2. 掌握疾病发生与病原、宿主和环境的之间的相互关系。

2、疾病的控制

1. 掌握水产养殖动物疾病诊断的常见方法；
2. 掌握水产养殖动物疾病的综合预防措施；
3. 掌握水产养殖动物疾病的常用治疗方法，明确水产动物病害防治中“防重于治”的基本原理与应用。

**第三章 免疫学原理与应用（4学时）**

1、鱼类及其它动物免疫的基本概念

1. 掌握水产动物免疫的基本概念；
2. 掌握水产动物免疫的主要类型；
3. 理解水产动物免疫的主要特点；
4. 掌握水产动物免疫在病害防治中的应用前景与意义。

2、水产养殖动物的非特异性免疫

1. 了解水产养殖动物的非特异性免疫因子的主要种类；
2. 掌握影响非特异性免疫的发生作用的主要因素。

3、特异性免疫

1. 掌握抗原的基本概念、特性和主要类型；
2. 理解抗体的基本概念、特点、结构、主要类型和功能；

4、免疫学方法及其应用

1. 掌握血清学反应的主要特点；
2. 了解主要抗原抗体反应的主要类型；
3. 了解常见的现代免疫标记技术。

5、免疫学原理在水产病害防治中的应用

1. 了解目前应用于水产病原诊断中的常见免疫学方法；
2. 掌握水产疫苗的主要种类、制备方法及其在病害防治中的应用情况。

**第四章 病理学基础（1学时）**

1、疾病的发生与发展

掌握水产动物疾病的基本概念和种类，理解疾病的经过与结局。

2、衰退性病变

理解萎缩、变性和坏死等衰退性病变的概念和主要种类。

3、血液循环障碍

理解充血、出血、贫血、血栓形成、水肿和炎症等血液循环障碍的概念和主要种类。

4、进行性病变

理解肥大与增生、再生、修复和肉芽组织等进行性病变的概念和种类。

**第五章 药物学基础（4学时）**

1、水产药物概述

1. 掌握水产病害防治中常用药物的种类和使用方法；
2. 掌握水产养殖中选择合适水产药物的基本原则。

2、常用药物及其作用机理

1. 掌握抗病毒药物的主要种类和作用机理；
2. 握抗菌药物的主要种类和作用机理；
3. 掌握抗真菌药物的主要种类和作用机理；
4. 掌握常用消毒剂和杀菌剂的主要种类和作用机理；
5. 掌握常用杀寄生虫药和驱虫药的主要种类和作用机理；
6. 了解常用环境改良剂的主要种类和作用机理；
7. 了解常用营养剂和代谢改良剂的主要种类和作用机理；
8. 了解常用抗霉剂和抗氧化剂的主要种类和作用机理；
9. 了解常用麻醉剂和镇静剂的主要种类和作用机理；
10. 掌握水产养殖病害防治中常用中草药及其应用。

3、给药方法

掌握水产动物病害防治中常用的用药方法及其优缺点，掌握水产病害防治中科学用药和合理用药的基本措施。

**第六章 水产养殖鱼类的疾病（8学时）**

1、水产养殖鱼类的病毒性疾病

1. 掌握病毒及病毒性鱼病的基本特点；
2. 了解国内外病毒性鱼病的研究概况；
3. 掌握国内外常见的水产养殖鱼类病毒性疾病。

2、水产养殖鱼类的细菌性疾病

1. 掌握水产鱼类细菌性疾病的特点及研究概况；
2. 掌握水产养殖鱼类细菌病的主要种类及其防治方法。

3、水产养殖鱼类的真菌性疾病

1. 掌握真菌及真菌性鱼病的特点；
2. 掌握真菌性鱼病的主要种类。

4、水产养殖鱼类的原虫性疾病

1. 掌握水产养殖鱼类原虫性疾病的主要特点；
2. 掌握鞭毛虫病的主要种类及其防治方法；
3. 掌握纤毛虫病的主要种类及其防治方法；
4. 掌握孢子虫病的特点、主要种类及其防治方法；

5、水产养殖鱼类的单殖吸虫病

1. 理解常见的单殖吸虫及其结构特点；
2. 掌握常见的单殖吸虫病及其防治方法。

6、水产养殖鱼类的复殖吸虫病

1. 理解复殖吸虫及复殖吸虫病主要特点；
2. 掌握常见复殖吸虫病及其防治方法。

7、水产养殖鱼类的绦虫病

1. 理解绦虫及绦虫病主要特点；
2. 掌握常见绦虫病及其防治方法。

8、水产养殖鱼类的线虫病

1. 理解线虫及线虫病的主要特点；
2. 掌握常见鱼类线虫病及其防治方法。

9、水产养殖鱼类的棘头虫病

1. 理解棘头虫及棘头虫病的主要特点；
2. 掌握常见的鱼类棘头虫病及其防治方法。

10、水产鱼类寄生蠕虫与人类疾病的关系

1. 了解复殖吸虫与人类疾病的关系；
2. 了解鱼类绦虫疾病与人类疾病的关系；
3. 了解鱼类线虫病与人类疾病的关系。

11、水产养殖鱼类的甲壳类疾病

1. 掌握鱼类寄生性甲壳类及甲壳病的主要特点；
2. 掌握常见的鱼类甲壳类疾病。

12、其他寄生性疾病

了解由环节动物和软体动物等引起的疾病及其防治方法。

13、水产养殖鱼类的其它非寄生性疾病

1. 掌握浮头、泛池以及气泡病等疾病的发生原因及其防治方法；
2. 了解遗传性疾病及营养性疾病的发生原因及其防治方法。

**第七章 水产养殖虾蟹类疾病（6学时）**

1、水产养殖虾蟹类的病毒性疾病

1. 掌握虾蟹类病毒性疾病的基本特点；
2. 掌握国内外常见的虾蟹类病毒性疾病及其诊断方法；
3. 掌握我国当前重要虾蟹类病毒病的综合预防与治疗措施。

2、水产养殖虾蟹类的细菌性疾病

1. 掌握虾蟹类细菌性疾病的特点及研究概况；
2. 掌握虾蟹类细菌病的主要种类及其防治方法。

3、水产养殖虾蟹类的真菌性疾病

1. 了解真菌及真菌性虾蟹疾病的特点；
2. 了解真菌性虾蟹疾病的主要种类及其防治方法。

4、水产养殖虾蟹的原虫性疾病

1. 掌握虾蟹类原虫性疾病的主要特点；
2. 掌握虾蟹类原虫性疾病的主要种类及其防治方法。

5、水产养殖虾蟹的其他疾病

1. 了解虾蟹类蠕虫性疾病的主要特点；
2. 了解虾蟹类蠕虫性疾病的主要种类及其防治方法；
3. 了解虾蟹类浮头、泛池和气泡病的主要特征与防治方法；
4. 了解虾蟹类肌肉坏死病和痉挛病的主要特征与防治方法；
5. 了解虾蟹类的藻类及黄曲霉素中毒与防治方法。

**四、课程教学方法、教学手段及特点**

理论课程的教学主要以教师讲授为主，在课堂讲授过程中采用课堂提问等多种方式激发学生的兴趣，并在每堂课结束前用10分钟左右的时间由学生自己讲述在课外实践或最新的报刊杂志中报道的水产疾病，在学生讲述后由全班同学共同讨论，教师进行总结；或由教师组织学生通过讨论和引导等方式解答由教师或由学生自己提出的专业问题，尽可能地让学生参与教学过程。指定教材（《水产动物病害学》（第二版），战文斌主编，中国农业出版社）为2011年出版，在内容编排等方面都可较充分体现本课程教学需要，是本课程目前能找到的最合适的教材，但是，由于海水养殖动物病害学研究近年一直处于迅速发展之中，为了适应该学科的发展需要，使学生能随时了解我国及其它国家在该领域的新成果，在课堂教学中将会不断补充一些新的内容，重点讲解病害研究的基本方法和基本技能，重点讲授具有特带的水产病害及其防治技术，以提高学生在生产中分析问题和解决问题的能力。在必要的时候，将向学生编发一些具有地方特色并能反映该学科最新发展的新资料。

在教学手段上，整个课堂教学全部采用多媒体教学，并根据需要使用幻灯、标本和模型等多种教学手段，变抽象教学为形象教学，增加学生的感性认识。

**五、考核方式与成绩评定标准**

期末闭卷考试，其成绩占总评成绩的70％；实验考核，其成绩占课程总评成绩的20%，考核依据包括实验操作、实验报告及实验过程中的综合表现；其他考核，其成绩占课程总评成绩的10%，考核依据包括平时作业、期中考查、课堂纪律等。

**六、教材及主要参考资料**

（一）教材

水产动物病害学（第二版），战文斌主编，北京：农业出版社， 2011.

（二）主要参考书目

1. 2015年执业兽医资格考试应试指南（水生动物类），中国兽医协会，北京：农业出版社，2015.
2. 热带养殖鱼类主要疾病及其防治，周永灿, 王世锋，海口：海南出版社，2014
3. 无公害水产养殖渔药及其使用技术，谢珍玉, 周永灿.海口：海南出版社，2014
4. 常见细菌系统鉴定手册，东秀株等，北京：科学出版社，2001.
5. 免疫学常用实验方法，朱立平等，北京：人民军医出版社，2000.
6. 新编渔药手册，农业部《新编渔药手册》编撰委员会，北京：中国农业出版社，2005.
7. 核酸疫苗，孙树汉等，上海：第二军医大学出版社，2000.
8. 虾类养殖研究，张本等，北京：海洋出版社，2002.
9. 水产养殖处方大全，杨先乐，北京：化学工业出版社，2009.
10. 海水养殖病害诊断与防治手册，俞开康等，上海：上海科学技术出版社，2001.
11. 水产动物疾病学，夏春，北京：中国农业大学出版社，2005.
12. 新鱼病图谱，任晓明译，畑井喜司雄等，中国农业大学出版社，2007.

执笔人：周永灿 审核人：骆剑 批准人：周永灿

审定日期：2018年7月2日

# 《细胞生物学》教学大纲

**1．课程中文名称（英文名称）：细胞生物学（Cell Biology）**

**2．课程代码：Z21141**

**3．课程类别：🞏**公共课程 **🞏**学科基础课程 **■**专业课程 🞏实践教学环节 🞏其他

**4．课程性质：🞏**必修课 **■**选修课

**5．课程总学时: 40 总学分： 2.5**

**6．适用专业：水产养殖学**

**7．先修课程：生物学、鱼类学、水生生物学**

**一、课程简介（150字以内）**

《细胞生物学》是一门近年来发展迅速并且在生命科学领域里应用越来越广泛、影响越来越深远的一个学科。从学科角度来讲，细胞生物学覆盖面非常广，与生物化学和分子生物学等生命科学主干课程有一些交叉。为了避免重复，本课程主要从细胞结构和细胞重大生命活动（细胞分化、细胞衰老和癌细胞等）这两个入手，重点突出细胞的结构与功能的关系。另外，本课程将介绍新兴起的干细胞、细胞衰老和程序化死亡等重大课题的研究现状。

**二、课程教学目标**

通过本课程的理论学习和实践训练，可以使学生掌握理论课程中基本知识、基本概念和基本理论，有较强的基本动手能力，在一定程度上了解本门课程内容应用的基本现状，培养学生运用细胞生物学知识来分析和解决问题的能力，并为后续课程的学习打下良好的基础。

**三、课程学时分配、教学内容与教学基本要求**

第一章 绪论 （2学时）

1.1 细胞生物学的研究内容

1.2 细胞生物学发展史

1.3 细胞生物学研究进展

教学基本要求：了解细胞生物学的研究内容；了解细胞生物学发展史；了解细胞生物学研究进展。

第二章 细胞概述 （4学时）

2.1 细胞的基本概念

2.2 细胞的分类及其特征

2.3 原核细胞

2.4 真核细胞

2.5 非细胞形态的生命有机体——病毒

专题报告：2017年生物学十个重要研究发现

教学基本要求：了解细胞的基本概念；了解细胞的分类及特征；掌握原核细胞的结构特征；掌握真核生物细胞的结构特征；掌握病毒的结构特征。

第三章 细胞膜与细胞表面 （4学时）

3.1 细胞膜与细胞表面特化结构

3.2 细胞连接

3.3 细胞外基质

专题报告：2017年生物学十个重要研究发现

教学基本要求：了解细胞膜与细胞表面特化结构，及其功能；掌握细胞连接的不同方式；了解胞外基质的组成及其功能。

第四章 线粒体与氧化硫酸化 （2学时）

4.1 线粒体的形态结构与化学组成

4.2 线粒体的遗传、增殖与起源

专题报告：2017年生物学十个重要研究发现

教学基本要求：了解线粒体的形态结构、基因组成特征；了解线粒体的遗传、增值与起源；了解线粒体在本专业的研究现状。

第五章 叶绿体与光合作用 （2学时）

5.1 叶绿体的形态与结构

5.2 叶绿体的功能

5.3 叶绿体是半自主性细胞器

专题报告：2017年生物学十个重要研究发现

教学基本要求：了解叶绿体的形态与结构；了解叶绿体的功能；掌握叶绿体遗传、增值与起源。

第六章 细胞质基质与细胞内膜系统 （4学时）

6.1 细胞质基质

6.2 内膜系统及其功能

6.3 细胞内蛋白质的分选和细胞结构的组装

专题报告：2017年生物学十个重要研究发现

教学基本要求：了解细胞质基质的特性及组成；掌握细胞内膜系统及其功能；掌握细胞内蛋白质的分选基质，及细胞结构的组装过程。

第七章 细胞核与染色体 （4学时）

7.1 核被膜与核孔复合体

7.2 染色质与染色体

7.3 核仁与核周期

专题报告：2017年生物学十个重要研究发现

教学基本要求：掌握核被膜特性及核孔复合体的结构及功能；了解染色质与染色体的结构及功能；了解核仁的结构功能，及核周期。

第八章 细胞骨架 （5学时）

8.1 微丝

8.2 微管

8.3 中间纤维

8.4 细胞核骨架

专题报告：2017年生物学十个重要研究发现

教学基本要求：掌握微丝、微管、中间纤维的结构、组成及功能；了解细胞核骨架的组成及功能。

第九章 细胞周期和细胞分裂 （5学时）

9.1 细胞周期与细胞分裂

9.2 细胞周期的调控

专题报告：2017年生物学十个重要研究发现

教学基本要求：了解细胞周期、细胞分裂、减数分裂的过程；掌握细胞周期的调控过程。

第十章 细胞分化 （4学时）

10.1 细胞分化的概念及其分子基础

10.2 细胞分化的特点及其影响因素

10.3 细胞分化与癌细胞

专题报告：2017年生物学十个重要研究发现

教学基本要求：了解细胞分化的概念及分子基础；掌握细胞分化的特点及其影响因素；掌握细胞分化、癌细胞的特征。

第十一章 细胞衰老与细胞凋亡 （4学时）

11.1 细胞衰老

11.2 细胞凋亡

专题报告：2017年生物学十个重要研究发现

教学基本要求：了解体内条件下的细胞衰老，衰老细胞的特征及机制；掌握细胞凋亡和坏死的区别、细胞凋亡的特征、细胞凋亡的诱导因子及机制。

**四、课程教学方法、教学手段及特点**

理论课程的教学主要以教师讲授为主，采用多媒体教学手段，制作了涵盖课程全部教学内容的多媒体课件。在课堂讲授过程中采用课堂提问等多种方式激发学生的兴趣，检查学生对知识点把握的情况。组织学生对本课程难点、重点问题进行讨论，最后由教师进行总结。组织学生阅读细胞生物学领域最新科研进展，进行分组汇报及讨论，以补充前沿知识。

**五、考核方式与成绩评定标准**

本课程成绩以期末考试（占总评70%）和平时理论课堂成绩（占总评30%，包括平时作业、课堂表现、出勤率）组成。

**六、教材及主要参考资料**

《细胞生物学》，（韩榕等主编），（科学出版社），（2011年3月版）。

执笔人： 王茜 审核人：骆剑 批准人： 周永灿

审定日期：2018年7月2日

# 《分子生物学》教学大纲

**1．课程中文名称（英文名称）：分子生物学（Molecular Biology）**

**2．课程代码：Z21140**

**3．课程类别：🞏**公共课程 **🞏**学科基础课程 **🗹**专业课程 🞏实践教学环节 🞏其他

**4．课程性质：🞏**必修课 **🗹**选修课

**5．课程总学时:40 总学分： 2.5**

**6．适用专业：水产养殖学**

**7．先修课程：生物化学等**

**一、课程简介（150字以内）**

本课程主要从生物大分子的水平来阐述遗传信息的传递（从DNA到RNA到蛋白质）和基因表达调控（包括原核生物和真核生物）等重要的生命过程；通过与实验课相结合，系统地介绍与基因克隆相关的分子生物学实验原理，使学生们掌握基本的分子生物学技术；介绍分子生物学与人类生活、水产养殖动物的密切联系。

**二、课程教学目标**

1. 了解多样复杂生命背后内在分子本质的同一性；

2. 认知DNA复制、RNA转录、蛋白质翻译和基因表达、调控与生物体的关系；

3. 熟悉基本的分子生物学技术；

4. 介绍分子生物学与人类生活、水产养殖动物的密切联系；

5. 使学生掌握基本的分子生物学基础知识，为进一步深造和从事科学研究奠定必要的基础。

**三、课程学时分配、教学内容与教学基本要求**

**学时分配**

|  |  |
| --- | --- |
| 内容 | 学时 |
| 第一章 绪论 | 3 |
| 第二章 染色体与DNA | 11 |
| 第三章 生物信息的传递——转录 | 6 |
| 第四章 生物信息的传递——翻译 | 6 |
| 第五章 常规分子生物学研究方法 | 6 |
| 第六章 原核基因表达调控 | 4 |
| 第七章 真核基因表达调控 | 4 |
| 合计 | 40 |

**教学内容与要求**

**第一章 绪论**

**教学要求：**明确学习分子生物学的目的和学习方法；掌握分子生物学的定义；熟悉分子生物学研究的主要内容；了解分子生物学的发展简史及发展前景；掌握分子生物学技术在人类生活和水产动物研究中的应用。

**教学内容：**分子生物学定义、发展简史，分子生物学的主要研究内容，分子生物学的应用。

**第二章 染色体与DNA**

**教学要求：**掌握真核生物和原核生物基因组特征，真核生物染色体的组成、核小体的发现过程和结构以及DNA的结构；掌握DNA复制过程和复制过程中需要的各个酶的功能；了解3’末端复制问题产生的原因和解决方法；掌握大肠杆菌DNA修复系统；掌握DNA转座和SNP的定义；能够理解转座和SNP存在的普遍性。

**教学内容：**染色体、DNA的结构，DNA半保留复制机理（基本概念，复制的主要方式，DNA复制的特点），DNA的修复，DNA的转座（转座子的分类和结构特征，转座的机制，转座的遗传学效应），SNP的定义、检测方法和应用。

**第三章 生物信息的传递——转录**

**教学要求：**掌握复制和转录的异同；能够描述转录的过程；掌握原核生物和真核生物mRNA的特征；掌握RNA聚合酶的功能；掌握真核生物和原核生物启动子、增强子的功能；掌握真核生物mRNA的剪接方式；掌握RNA编辑的定义和生物学意义。

**教学内容：**RNA的结构、分类和功能，转录的基本过程，真核生物和原核生物RNA聚合酶，启动子区的结构，启动子区的识别，酶与启动子区的结合，增强子及其功能，真核生物启动子对转录的影响，真核生物和原核生物mRNA的特征，真核生物RNA转录后加工，RNA的编辑、再编码和化学修饰。

**第四章 生物信息的传递——翻译**

**教学要求：**了解三联密码子的破译方法和遗传密码性质；掌握tRNA和rRNA的种类和功能；掌握蛋白质合成的过程；了解蛋白质前体的加工过程；理解蛋白质的运转机制和降解过程。

**教学内容：**三联密码子及其破译，遗传密码的性质，tRNA和核糖体的结构和功能，蛋白质合成的生物学机制（氨基酸的活化，翻译的起始，肽链的延伸，肽链的终止，蛋白质前体的加工，蛋白质的折叠，蛋白质合成的抑制剂），蛋白质运转机制，蛋白质的修饰、降解与稳定性研究。

**第五章 常规分子生物学研究方法**

**教学要求：**了解重组DNA技术发展史；掌握核酸凝胶电泳、细菌转化、PCR技术、RNA提取、蛋白质双向电泳、二代测序和原位杂交等操作技术的原理，并了解其实验方法。

**教学内容：**DNA重组技术史话，DNA基本操作技术（核酸凝胶电泳、细菌转化、PCR技术、基因组DNA文库的构建），RNA基本操作技术（总RNA的提取、mRNA的纯化、cDNA的合成、cDNA文库的构建），蛋白质与蛋白质组学技术，转录组测序，原位杂交技术，基因敲除技术，RNA干涉技术及其应用。

**第六章 原核基因表达调控**

**教学要求：**掌握负控诱导系统、负控阻遏系统、正控诱导系统和正控阻遏系统中调节蛋白、诱导物的功能；掌握乳糖操纵子——负控诱导系统的控制模型主要内容；掌握色氨酸合成中弱化子如何调控基因的转录；了解半乳糖和阿拉伯糖操纵子的调控方式；了解转录后调控机制。

**教学内容：**原核基因调控机制的分类与特点；乳糖操纵子与负控诱导系统，色氨酸操纵子与负控阻遏系统，半乳糖操纵子，阿拉伯糖操纵子，弱化子对基因活性的影响，翻译起始的调控，稀有密码子对翻译的影响，重叠基因对翻译的影响。

**第七章 真核基因表达调控**

**教学要求：**掌握基因家族、真核生物基因的断裂结构，了解蛋白质修饰、反式作用因子中的DNA识别或结合域、不同水平的调控。

**教学内容：**基因家族，真核基因的断裂结构，真核基因表达的转录水平调控，真核基因表达的染色质修饰和表观遗传调控，基因沉默对真核基因表达的调控，真核基因其他水平的表达调控。

**四、课程教学方法、教学手段及特点**

采用以幻灯片为主的多媒体电教手段，重点、难点内容辅以动画进行讲解和展示；强调课前预习，教师讲授为主，结合分子生物学题库进行课堂提问，注重教学实际效果；学生掌握最基本的分子生物学技术的原理，消除对分子生物学的神秘感和敬畏思想，提高学生的学习积极性以及对生命本质的求知欲和自信心。

**五、考核方式与成绩评定标准**

本课程的成绩考核包括理论课闭卷考试成绩（占总成绩70%）和平时成绩（占总成绩30%，包括出勤、课堂纪律、课堂提问交流等）。

**六、教材及主要参考资料**

《书名》，（主编），（出版社），（出版时间）

《现代分子生物学》，朱玉贤，李毅编著，高等教育出版社，2013

参考资料：

《分子生物学教程》，赵亚华，科学出版社，2013

《分子生物学学习指南与习题解析》，杨荣武，高等教育出版社，2013

执笔人：战欣 审核人：骆剑 批准人： 周永灿

审定日期：2018年7月2日

# 《专业英语》教学大纲

**1．课程中文名称（英文名称）：专业英语（Professional English for Aquaculture）**

**2．课程代码：Z21087**

**3．课程类别：🞏**公共课程 **🞏**学科基础课程 **■**专业课程 🞏实践教学环节 🞏其他

**4．课程性质：🞏**必修课 **■**选修课

**5．课程总学时:32 总学分：2**

**6．适用专业：水产养殖学**

**7．先修课程：水生生物学、生物学**

**一、课程简介（150字以内）**

水产养殖专业英语是水产养殖学专业同学的重要专业基础课之一，是水产养殖科学研究和生产工作者获取相关科技信息，进行水产科技交流等对外工作的重要沟通工具。课程将以水产养殖所需要的理论、知识和技术为主要框架，以英语词汇学和语法学为重点内容，系统介绍了水产英语常用的词汇、语法特点和表达技巧。通过学习，以期达到拓宽学生学习、工作、认知的思路和范围，为将来从事相关领域工作奠定良好的基础。

**二、课程教学目标**

《专业英语》课程主要为需要进一步在水产养殖相关领域深造或将来从事相关领域工作的学生开设。本课程紧跟时代步伐和科学研究的进展，致力于将国内的专业教学与国际教学接轨，使学生打好基础、开阔视野、培养创新能力。本课程将涵盖水产养殖各方面的科技英文，如水产养殖概述、养殖水环境、基础水生生物学、养殖遗传学与育种、营养与饲料及疾病防治及代表物种生物学等。拟通过学习，提高学生水产养殖专业英语的听说读写能力，为将来从事相关工作奠定基础。

**三、课程学时分配、教学内容与教学基本要求**

本课程全部课程教学共32学时，教学内容和学时分配为，水产养殖概述专业英语2学习、养殖水环境英业英文2学习、基础水生生物学专业英语4学时、养殖遗传学与育种专业英语4学时、营养与饲料专业英语4学时、疾病防治专业英语4学时、代表物种生物学专业英语4学时、英文学术论文撰写4小时，国际学术会议交流专业英文4学时。

通过学习，使学生了解和掌握水产养殖专业英语的基本知识、表达方式，争取达到可用英文进行学术交流的目的。

**四、课程教学方法、教学手段及特点**

教学采用计算机辅助教学，讲授与讨论相结合，教师讲授与学生讲授相结合。通过讨论和学生演讲，侧重培养学生运用已学的知识，用研究型和实践型学习的手段和方法掌握水产养殖学基本理论、思维方法和研究技能等方面的英语表达。

**五、考核方式与成绩评定标准**

成绩考核将综合多项指标，包括出勤、课堂表现（平时作业和课堂提问）（30%）、个人演讲、讨论和期末考试等（70%）。期末考试采用开卷与闭卷相结合的方式，开卷部分为通过阅读文献，撰写水产养殖学某一领域的研究进展，并制作演讲幻灯。闭卷部分为基本知识和基本技能的测试。这样可以对学生的综合素质进行比较全面的衡量。

**六、教材及主要参考资料**

《水产英语》，王吉桥、孙继红，辽宁师大出版社，2008年

《水产养殖专业英语》，王志平，科学出版社，2018年

《Aquaculture》，John S. Lucas, Paul C. Southgate，Wiley-Blackwell，2012年

《Aquaculture(An introductory text)》，Stickney, R. R.，CABI Publishing， 2005年

执笔人：李二超 审核人： 骆剑 批准人：周永灿

审定日期：2018年7月2日

# 《养殖水域生态学》教学大纲

**1．课程中文名称（英文名称）：Aquatic Ecology for Aquaculture**

**2．课程代码：Z21132**

**3．课程类别：🞏**公共课程 **🞏**学科基础课程 专业课程 🞏实践教学环节 🞏其他

**4．课程性质：🞏**必修课 选修课

**5．课程总学时:32 总学分： 2**

**6．适用专业：水产养殖**

**7．先修课程：水生生物学，养殖水化学，动物生理学，微生物学**

**一、课程简介（150字以内）**

本课程通过理论教学与学生自学，阐述水生生态学研究的对象、内容和方法以及养殖水域非生物环境的特点；掌握水生生物个体、种群、群落和环境的相互关系以及养殖水域生态系统的结构和功能等知识。通过学习，让学生能够运用生态学原理来分析养殖生产中发生的技术和理论问题。

**二、课程教学目标**

1、掌握水生生物个体、种群、群落和环境的相互关系；

2、养殖水域生态系统的结构和功能；

3、理解水生生物与环境相互作用、相互制约的基本原理和概念；

4、了解养殖水域的各种生物学过程及其变化规律

**三、课程学时分配、教学内容与教学基本要求**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| 序号 | 教学内容 | 学时分配 | 教学基本要求 |
| 1 | 绪论 | 2 | 了解 |
| 2 | 个体生态学 | 8 | 熟练掌握 |
| 3 | 种群生态学 | 4 | 熟练掌握 |
| 4 | 群落生态学 | 2 | 熟练掌握 |
| 5 | 生态系统生态学 | 4 | 熟练掌握 |
| 6 | 水体生物生产力 | 6 | 熟练掌握 |
| 7 | 养殖水域生态系统的结构与功能及其保护 | 6 | 熟练掌握 |
|  | 总学时 | 32 |  |

**四、课程教学方法、教学手段及特点**

该课程教学的组织方式仅含基本理论课，采用多媒体教学手段，制作了涵盖课程全部教学内容的多媒体课件，图片和文字相结合。讲授时采用教师讲授、课堂提问、学生课后群讨论等灵活多样的方式进行。

**五、考核方式与成绩评定标准**

课程成绩评定由期末卷面考试（70%）、平时成绩（30%）组成。平时成绩由考勤、课堂练习成绩、作业组成。期末考试采用闭卷考查方式。

**六、教材及主要参考资料**

《书名》，（主编），（出版社），（出版时间）

（一）教材

养殖水域生态学. 赵文 主编. 北京：中国农业出版社，2011。

（二）主要参考资料

1. 水产养殖生态学. 董双林，田相利，高勤峰主编. 北京：科学出版社，2017。

2. 何志辉主编。淡水生态学。北京：中国农业出版社，2000。

3. 河流生态学(国际河流生态译著丛书）. 戴维·艾伦、玛利亚·卡斯特罗　著. 水利水电出版社，2017.

4. 湖沼学——内陆水生态系统. （加）卡尔夫　著，古滨河　等译. 高等教育出版社， 2011.

5.海洋生态学(第3版). 沈国英，黄凌风，郭丰，施并章 编著. 北京：科学出版社, 2017.

执笔人： 顾志峰 审核人： 骆剑 批准人：周永灿

审定日期：2018年7月2日

# 《水产养殖工程技术》教学大纲

**1．课程中文名称（英文名称）：水产养殖工程技术（Aquaculture Engineering and Technique）**

**2．课程代码：Z21143**

**3．课程类别：🞏**公共课程 **🞏**学科基础课程 **■**专业课程 🞏实践教学环节 🞏其他

**4．课程性质：🞏**必修课 **■**选修课

**5．课程总学时: 32 总学分： 2.0**

**6．适用专业：水产养殖学专业**

**7．先修课程：养殖水化学、虾蟹增养殖、水生生物学、生物饵料培养学**

**一、课程简介（150字以内）**

水产养殖工程技术是一门专业性和应用性较强的专业课，属选修课程。它重点介绍和讲述国内外水产养殖工程设施的结构特点、工作原理、设计原则和施工要求。由于近年水产养殖发展迅猛，养殖品种不断增加，养殖模式不断增添和改进，对水产养殖工程技术提出了更高的要求。

**二、课程教学目标**

1.系统学习淡、海水养殖品种对应的各种工程设施的结构特点和工作原理；

2.全面掌握水产养殖各品种对应的养殖设施的设计原则和施工要求；

3.了解简单水产养殖工程设施的设计和工程成本的估算；

**三、课程学时分配、教学内容与教学基本要求**

**学时分配：**

|  |  |
| --- | --- |
| **理 论 教 学** | |
| 内 容 | 学时 |
| **绪论** | 2 |
| **第一章 养殖场环境调查** | 4 |
| 1. 基地测量 | 2 |
| 2. 水质调查 | 1 |
| 3. 海洋生物调查 | 1 |
| **第二章 工程材料** | 4 |
| 1、水泥与混凝土 | 2 |
| 2、钢材与木材 | 1 |
| 3、工程塑料 | 1 |
| **第三章 渔场规划设计** | 2 |
| 1. 淡水渔场规划 | 1 |
| 2. 淡水渔场和休闲渔业规划 | 1 |
| **第四章 渔场供排水系统** | 4 |
| 1、水泵 | 2 |
| 2、管道、水闸等其它供排水系统 | 2 |
| **第五章 鱼池设计** | 2 |
| 1、现有池塘养殖基本现状 | 1 |
| 2、池塘改造常见模式 | 1 |
| **第六章 催产孵化设施** | 2 |
| 1、催产池、孵化环道、孵化槽与孵化桶 | 1 |
| 2、海水繁育设施与育苗系统 | 1 |
| **第七章 陆地集约化养殖系统** | 4 |
| 1、管道、供热、增氧系统 | 1 |
| 2、水处理技术与设备 | 1 |
| 3、流水与循环水养殖系统 | 2 |
| **第八章 大水域集约化养殖工程** | 4 |
| 1、插桩养殖、垂下养殖与围栏养殖 | 1 |
| 2、网箱养鱼的现状及特点及网箱类型 | 1 |
| 3、网箱的类型、设计 | 1 |
| 4、网箱设置环境条件与设置 | 1 |
| **第九章 渔业生态工程** | 4 |
| 1、人工鱼礁 | 3 |
| 2、人工湿地 | 1 |
| 合计 | 32 |

**教学内容：**

本课程理论教学的基本内容包括：养殖场环境调查；养殖工程相关材料；主要养殖品种的育苗、繁育、养成相关工程；工厂化养殖技术；池塘养殖生态改造技术；人工鱼礁；网箱养殖等。具体教学内容与要求如下：

**第一章 渔场环境调查**

1、高度、角度、距离的测量方法

2、水质、气候、土壤的调查方法

3、常用调查仪器

**第二章 工程材料**

1、砖石等砌块、石灰、水泥、砂浆

2、混凝土、钢材与木材、工程塑料

3、温室材料

了解工程常用材料的种类、特点及选用。

**第三章 渔场规划设计与施工**

1、淡水养殖场的规划

2、海水养殖场的规划

3、休闲渔业的规划

了解淡水、海水工程的规划原则及规划要点。

**第四章 渔场供排水系统**

1、水泵

2、管道工程

3、水闸

4、虹吸管

5、涵洞

6、跌水与陡坡

**第五章 鱼池设计**

1、精养鱼池

2、流水池

3、回形池

4、土方计算

5、鱼池开挖、防漏及改造

了解不同类型的鱼池特点、设计原则和要求，掌握工程的土方计算方法。

**第六章 催产孵化设施**

1、催产池

2、孵化环道、孵化槽与孵化桶

3、海水繁育设施与育苗系统

了解鱼虾贝的催产池类型及其配套设施的结构、设计要求。

**第七章 陆地集约化养殖系统**

1、管道、供热、增氧系统

2、水处理技术与设备

（1）固体废弃物去除技术

（2）生物净化技术

（3）水体消毒技术

3、流水与循环水养殖系统

**第八章 大水域集约化养殖工程**

1、插桩养殖、垂下养殖与围栏养殖

2、网箱养鱼的现状及特点

3、网箱的类型、设计

4、网箱位置的选择与网箱设置

**第九章 渔业生态工程**

1、人工鱼礁

了解人工鱼礁的现状、集鱼机理、分类、选址、设计、制造与投放。

2、鱼道工程

了解鱼道工作特点、类型及设计

3、湿地工程

**教学基本要求：**

1.要求学生掌握常见的工程测量的基本操作原理、工程材料选择。

2.要求学生有设计与规划现代养殖场的基本理念。

3.要求学生熟练掌握常见海水与淡水养殖品种的养殖设施，尤其是循环水养殖设施。

4.要求学生了解网箱养殖和人工鱼礁发展现状与未来前景。

**四、课程教学方法、教学手段及特点**

本课程是一门专业性和应用性都很强的学科，对感性认识要求较高。课堂教学上，尽量采用多媒体教学手段展示各类工程设施的结构特点和工作原理，结合鱼虾贝蟹养殖生产实习，让学生到生产企业进行现场观摩，增强学生对水产养殖工程设施的感性认识，加深学生对教学内容的理解，巩固教学效果。

**五、考核方式与成绩评定标准**

本课程考核由期末卷面考试、课堂表现、考勤等部分组成。其中，期末卷面考试采用闭卷考查方式。平时成绩（30%，包括考勤、提问、作业），期末考试（70％）

**六、教材及主要参考资料**

**（一）教材**

《渔业工程学》，（黄朝禧主编），（高等教育出版社），（2009）

**（二）主要参考书目**

（1）《海水鱼类集约化养殖技术》，（居礼, 王玉堂, 蒋宏斌, 黄太寿 编著）， （海洋出版社），（2006）

（2）《网箱养殖与围栏养鱼》，（张列士编著） （金盾出版社），（1993）

（3）《中国对虾养殖新技术》，（纪成林, 陈光辉编著），（金盾出版社），（1989）

（4）《海水设施养殖》，（王清印主编），（海洋出版社），（2004）

执笔人：刘春胜 审核人：骆剑 批准人：周永灿

审定日期：2018年7月2日

# 《水产药物与药理学》教学大纲

**1．课程中文名称（英文名称）：**水产药物与药理学（Aquatic Drug and pharmacology）

**2．课程代码：Z21135**

**3．课程类别：🞏**公共课程 **🞏**学科基础课程 **■**专业课程 🞏实践教学环节 🞏其他

**4．课程性质：🞏**必修课 **■**选修课

**5．课程总学时:**  32  **总学分：**2.0

**6．适用专业：**水产养殖学、动物科学

**7．先修课程：**动物生理学、生物化学、微生物学、养殖水化学、水产动物营养与饲料学

**一、课程简介（150字以内）**

水产药物与药理学是以微生物学、生物化学、动物生理学、病理学、毒理学等学科的知识为基础，研究药物与水产动物相互作用规律，为水产动物疾病药物防控和健康养殖提供理论基础。通过本课程的学习，让学生学会水产养殖病害防控绿色安全药物的研发及其在水产养殖绿色环保健康生态可持续发展中的应用。

**二、课程教学目标**

《水产药物与药理学》主要讲授水产药物、水产药物作用机制、构效关系、药代动力学等药物在水产动物病害绿色环保防治应用的基本理论和基本知识，让学生学会科学合理应用药物进行水产动物疾病防控、学会绿色环保安全水产药物的药理学研究基本方法，为后续专业课程学习和毕业后能正确使用和研究水产药物打下良好基础，为水产养殖可持续健康发展事业培养高素质人才。

**三、课程学时分配、教学内容与教学基本要求**

第一章 绪论

（一）学时分配：

2学时

（二）教学内容

1. 水产动物生态健康养殖定义和意义

2. 药物及水产药物的定义

3. 药理学定义

4. 水产药物与药理学的研究内容

5. 水产药物及药理学发展简史及最新研究动态

6. 学习水产药物与药理学的重要意义

7. 本课程的学习方法

（三）教学的基本要求

1. 理解掌握水产动物生态健康养殖的定义和意义

2. 理解掌握水产药物的定义

3. 了解水产药物及药理学发展简史及最新研究动态

第二章 水产药物与药理学总论

（一）学时分配

6学时

（二）教学内容

1. 药物对机体的作用——药效学

（1）药物的基本作用

（2）药物构效关系和量效关系

（3）药物作用机制

2. 机体对药物的作用——药代动力学

（1）药物跨膜转运

（2）药物体内过程：药物吸收、转化、代谢和消除

（3）药代动力学模型及其各项参数

3. 影响药物作用的因素及科学合理用药

（1）药物方面的影响因素

（2）水产动物方面的因素

（3）养殖管理和环境的因素

（4）科学合理用药原则

4.水产药物（兽药）管理

（1）我国兽药概况与管理的有关情况

（2）新兽药的研制和审批程序

（三）基本要求

1. 掌握药物作用的选择性、治疗指数、安全范围、受体学说、药物不良反应、竞争性拮抗、过敏反应、继发性反应、毒性作用、效能、效价、药代动力学、药物跨膜转运、吸收、转化、代谢、肝肠循环、首过效应、生物利用度、消除半衰期、血脑屏障、药酶诱导剂、药物与血浆蛋白结合、给药途径、给药剂量、药剂等概念

2. 了解影响药物作用的主要因素

3. 了解新兽药的研制和审批程序

第三章 麻醉药

（一）学时分配

2学时

（二）主要内容

1. 水产用麻醉药的作用机理

2. 麻醉分期及复合麻醉

3. 常用麻醉药的药理作用与应用

（1）丁香酚药理作用及应用

（2）MS-222（间氨基苯甲酸乙酯烷基磺酸盐）药理作用及应用

（3）巴比妥钠药理作用及应用

（4）盐酸普鲁卡因药理作用及应用

（三）基本要求

1. 掌握丁香酚的药理作用及临床应用

2. 熟悉麻醉药的分类、作用和临床应用注意事项

3. 了解麻醉分期、复合麻醉的概念

第四章 血液循环系统药物

（一）学时分配

2学时

（二）主要内容

1. 作用于心脏的药物

强心苷和抗心率失常药的理化性质与作用机理

2. 促凝血与抗凝血药

血液凝固系统、纤维蛋白溶解系统、常用促凝血药和抗凝血药的作用机理

3. 抗贫血药

抗贫血药的概念及铁制剂的作用及应用

（三）基本要求

1. 掌握强心苷的药理作用、用法及应用症；维生素K、肝素、枸橼酸钠及铁制剂的应用

2. 了解强心苷的理化性质与作用机理、抗心率失常药、血液凝固系统、维生素K肝素、枸橼酸钠的应用

3. 了解贫血的分类、常用抗贫血药铁制剂

第五章 作用于消化系统的药物

（一）学时分配

2学时

（二）主要内容

1. 健胃药与促消化药

（1）健胃药、促消化药及其分类及代表药物的作用与应用

（2）健胃药、促消化药及苦味健胃药的作用机理、用药注意事项

（3）稀盐酸、胃蛋白酶的作用与应用

2. 抗酸药

抗酸药的概念及其代表药物的作用与应用

3. 制酵药与消沫药

制酵药与消沫药的概念和代表药物的作用与应用

4. 泻药和止泻药

泻药与止泻药的概念和作用与应用

（三）基本要求

1. 掌握苦味健胃药、稀盐酸、胃蛋白酶、硫酸镁、大黄的作用与应用

2. 了解各类药物的作用机理

第六章 抗微生物药

（一）学时分配

6学时

（二）主要内容

1. 抗细菌药物

（1）抗生素：β内酰胺类（青霉素、氨苄青霉素、阿莫西林）、头孢类（头孢菌素）、氨基糖苷类（链霉素、庆大霉素、卡那霉素）、四环素类（土霉素、四环素）、大环内酯类、氯霉素类、多肽类等药物的作用机理与应用

（2）化学合成抗菌药

磺胺类、喹诺酮类、喹噁啉类、硝基呋喃类药物的作用机制与应用

2. 抗真菌药物

两性霉素B、酮康唑、克霉唑的作用机理与应用

3. 抗病毒药物

吗啉呱、聚乙烯吡咯烷酮碘、双链季铵盐络合碘、二氧化氯的作用机理与应用

4. 抗微生物药物临床用药的基本原则与及联合应用

（三）基本要求

1. 掌握化疗药、化疗指数、抗菌谱、耐药性、耐药性的作用机理等概念

2. 掌握β内酰胺类、头孢类、氨基糖苷类、四环素类、大环内酯类、氯霉素类、多肽类、磺胺类、喹诺酮类、硝基呋喃类等药物的作用机理与应用

3. 掌握磺胺类药物的构效关系、药代动力学特征，两性霉素B、酮康唑、克霉唑的作用与应用

4. 掌握抗病毒药，抗微生物药临床用药的基本原则与及联合用药

第七章 抗寄生虫药

（一）学时分配

4学时

（二）主要内容

1. 水产常见寄生虫分类、生活史、致病机理及危害情况

2. 抗寄生虫药的分类及作用机理

3. 抗蠕虫药作用机理及应用

4. 抗原虫药作用机理及应用

5. 杀虫药作用机理及应用

（三）基本要求

1. 掌握抗寄生虫药的分类及作用机理

2. 掌握典型抗水产寄生虫药物的作用机理和应用

第八章 消毒防腐药

（一）学时分配

2学时

（二）主要内容

1. 环境消毒药

环境消毒药的分类、作用机理、影响因素和应用

2. 皮肤、黏膜消毒防腐药

皮肤、黏膜消毒防腐药分类、作用机理、影响因素和应用

（三）基本要求

1. 掌握酚类、醛类、碱类、酸类、卤素类、过氧化物类、醇类、表面活性剂等消毒防腐药的作用与应用

2. 了解消毒防腐药的分类、作用机理和影响作用的因素

第九章 疫苗、免疫增强剂及免疫增强佐剂

（一）学时分配

4学时

（二）主要内容

1. 水产动物免疫体系

（1）特异性免疫系统

（2）非特异性免疫系统

2. 水产动物疫苗的作用机理与应用

（1）水产动物疫苗分类、作用机理与应用

（2）典型水产动物疫苗的作用机理与应用

3. 水产动物免疫增强剂的作用机理与应用

（1）水产动物免疫增强剂分类、作用机理与应用

（2）典型水产动物免疫增强剂（酵母多糖）的作用机理与应用

4. 水产动物免疫佐剂的作用机理与应用

（三）基本要求

1. 掌握草鱼出血病疫苗、酵母多糖的作用机理与应用

2. 了解水产动物疫苗、免疫增强剂和免疫佐剂的分类、作用机理和应用

第十章 特效解毒药

（一）学时分配

2学时

（二）主要内容

有机磷酸酯类、亚硝酸盐、氰化物、有机氟、重金属与类重金属的中毒的毒理、解毒机理及常用解毒药物

（三）基本要求

了解有机磷酸酯类、亚硝酸盐、氰化物、有机氟、重金属与类重金属的中毒的毒理、解毒机理及常用解毒药物。

**四、课程教学方法、教学手段及特点**

贯彻少而精、启发式和形象化等原则，通过实物、挂图、幻灯、录像、课堂演示等各种途径加深学生印象，提高教学效果。

**五、考核方式与成绩评定标准**

考试，本课程学生的考核成绩包括期末成绩和平时成绩，期末考试采用闭卷笔试，占总成绩70%，平时成绩（点名、课堂讨论等情况）占30%。

**六、教材及主要参考资料**

《渔药药理学与毒理学》，汪开毓，汪建国，王玉堂主编，吉林人民出版社，2013年8月

《水产动物药物学》，范秀娟，王桂秋，许伟主编，东北林业大学出版社，2008年7月

《渔药药效学》，汪建国，王玉堂，陈昌福主编，中国农业出版社，2011年

执笔人： 郭伟良 审核人： 骆 剑 批准人： 周永灿

审定日期：2018年7月2日

# 《水生动物免疫学》教学大纲

**1．课程中文名称（英文名称）：**Aquatic animal immunology

**2．课程代码：**Z21134

**3．课程类别：🞏**公共课程 **🞏**学科基础课程 **◼**专业课程 🞏实践教学环节 🞏其他

**4．课程性质：🞏**必修课 **◼**选修课

**5．课程总学时: 32 总学分：** 2.0

**6．适用专业：**水产

**7．先修课程：鱼类生殖、营养与饲料、微生物学、分子生物学等**

**一、课程简介（150字以内）**

本课程又介绍了免疫检测方法、水产动物的免疫细胞和体液因子检测、血清学检测技术、免疫调节剂和水产动物的生物制品等，使学生尽可能了解和掌握免疫学的基本技能，能应用免疫学方法为专业服务。

**二、课程教学目标**

培养学生水产动物免疫的基本知识及基本手段，培养水产领域免疫学方向基础研究与应用研究方面的相关人才。

**三、课程学时分配、教学内容与教学基本要求**

**第一章  免疫学基础知识(8学时)**

（一）目的与要求

1. 掌握免疫学的概念、免疫系统组成及功能概况

2. 理解免疫学的研究内容

3. 了解免疫学科的形成过程及发展特点

（二）教学内容

　第一节  免疫与免疫学的基本概念（4学时）

　第二节 免疫学发展简史（1学时）

第三节 动物免疫系统的发生与发展（3学时）

**第二章  我国水产动物免疫研究的主要进展 (12学时)**

（一）目的与要求

1. 掌握水生动物免疫学研究现状

2. 掌握不同水生动物机体免疫系统组成、结构及差异

（二）教学内容

一、贝类免疫（2课时）

二、甲壳动物免疫（2课时）

三、棘皮动物免疫（1课时）

四、鱼类免疫（4课时）

五、两栖动物免疫（1课时）

六、爬行动物免疫（1课时）

七、水栖哺乳动物免疫（1课时）

**第三章 免疫学应用的主要范围 (12学时)**

（一）目的与要求

1. 掌握水产动物常见疾病症状及病因

2. 掌握水产动物疾病免疫防治技术和方法

3. 了解水产动物超微量滑陸物质、药残等检测方法

（二）教学内容

一、快速诊断疾病（3课时）

二、防治疾病（3课时）

三、确定动物的亲缘关系和鉴定血型（1课时）

四、控制性别（1课时）

五、检测动物体内的超微量滑陸物质（1课时）

六、检测药物残留（2课时）

七、体内某些物质的定位（1课时）

**四、课程教学方法、教学手段及特点**

1、课堂讲授 2、多媒体 3、课堂讨论

4、课后习题 5、考试

**五、考核方式与成绩评定标准**

考核采取闭卷考试的方式，期末卷面考试成绩占70%，平时成绩占30%，平时成绩由课堂考勤、平时作业组成。

**六、教材及主要参考资料**

《水产动物免疫学》，主编：肖克军，中国农业出版社，2011年

执笔人：孙云 审核人：骆剑 批准人：周永灿

审定日期：2018年7月2日

# 《渔业资源可持续利用》教学大纲

**1．课程中文名称（英文名称）：渔业资源可持续利用（Sustainable Use of Fishery Resource）**

**2．课程代码：**Z21097

**3．课程类别：🞏**公共课程 **🞏**学科基础课程 **√**专业课程 🞏实践教学环节 🞏其他

**4．课程性质：🞏**必修课 **√**选修课

**5．课程总学时: 32 总学分： 2.0**

**6．适用专业：水产养殖学**

**7．先修课程：生物学、水生生物学、鱼类学**

**一、课程简介（150字以内）**

《渔业资源可持续利用》是探讨渔业资源特性、分布、存在问题及可持续利用方法与技术的一门应用基础科学。通过本课程的学习，使学生掌握渔业资源的特性、中国及世界海洋渔业资源及渔场概况，了解环境变化对渔业资源的影响、渔业资源可持续利用的原则与方法等，为水产养殖专业学习和从事相关工作奠定基础并拓宽视野。

**二、课程教学目标**

本课程通过讲授、讨论、自主学习等环节，使学生了解渔业资源的现状、影响渔业资源可持续发展的主要因素，掌握渔业资源的概念与特性、渔业资源监测与增殖方法、渔业资源可持续利用的原则与方法，并培养学生的全球意识、重视环境保护和可持续发展的观念等。

**三、课程学时分配、教学内容与教学基本要求**

**1）学时分配**

**表1 理论教学学时分配**

|  |  |
| --- | --- |
| **内 容** | **学 时** |
| 第一章 绪论  第二章 渔业资源的生物学基础  第三章 渔场学基本理论  第四章 渔业作业工具  第五章 中国海洋渔业资源及渔场概况  第六章 世界海洋渔场及其资源概况  第七章 全球环境变化对渔业资源的影响  第八章 渔业资源管理  第九章 海洋渔业资源可持续利用的实例 | 2  4  4  2  6  4  2  2  6 |
| **合 计** | **32** |

**2）教学内容与要求**

**第一章 绪论**

了解渔业资源可持续利用的背景意义，掌握渔业资源的概念及特性，了解中国渔业资源开发利用现状、存在问题及原因分析。

**第二章 渔业资源生物学基础**

掌握种群的概念、形成和分化，掌握鱼类的年龄特点和鉴定方法，熟悉鱼类的繁殖习性和繁殖力规律，了解鱼类饵料、食性和肥满度的相关概念和理论。

**第三章 渔场学基本理论**

理解和掌握鱼类的集群和洄游行为、影响鱼类洄游的因素和研究方法；了解海洋形态和洋流的概念，海流对鱼类的影响及其与渔业的关系；掌握渔场的概念、类型及形成原理。

**第四章 渔业作业工具**

熟悉常用渔具（传统的和现代）的种类、作用原理、特点和应用对象，了解渔具的发展趋势。

**第五章 中国海洋渔业资源及渔场概况**

熟悉中国海洋渔场环境特征，掌握中国海洋渔场概况及种类组成、中国近海重要经济种类的资源与渔场分布情况，了解我国近海渔业资源开发利用现状。

**第六章 世界海洋渔场及其资源概况**

了解世界海洋渔场发展现状及其潜力、各海区海洋渔业发展状况，掌握世界主要经济种类资源及渔场分布情况。

**第七章 全球环境变化对渔业资源的影响**

学习厄尔尼诺、拉尼娜现象与渔业的关系、富营养化与渔业的关系、全球气候变暖及其对渔业的影响、臭氧层破坏及其对渔业的影响、海洋酸化及其对渔业的影响、气候变化对头足类资源的影响。

**第八章 渔业资源管理**

掌握渔业资源变动的主要原因，了解我国渔业资源养护与管理的主要法律规定、护与管理措施；熟悉渔获量限制制度、渔业资源增殖保护费制度。

**第九章 海洋渔业资源可持续利用的模式和典范**

学习可持续渔业的典范——加拿大象拔蚌渔业管理的理念、规则及经验等；学习海洋渔业资源可持续利用的一种模式——海洋牧场的发展历史、概念、原理、技术体系、类型及示范区等。

**四、课程教学方法、教学手段及特点**

主要采用以幻灯片为主的多媒体电教手段，对重点、难点内容辅以视频资料和课堂讨论，部分内容采取学生自主学习的方式。

**五、考核方式与成绩评定标准**

闭卷考试，期末考试卷面成绩占课程成绩的70%，平时成绩占30%。

**六、教材及主要参考资料**

**教材**：《渔业资源与渔场学》，陈新军主编，海洋出版社，2014（第2版）

**参考资料**：

1.《广东海洋渔业资源调查评估与可持续利用对策》，贾晓平，李纯厚，邱永松等著，海洋出版社，2005。

2.《东海区渔业资源及其可持续利用》，张秋华等编著，复旦大学出版社，2007

3.《台湾海峡及毗邻海域生物多样性与渔业资源可持续利用》，厦门大学出版社，2014

执笔人：高菲 审核人：骆剑 批准人：周永灿

审定日期：2018年7月2日

# 《水产品质量与安全控制》教学大纲

**1．课程中文名称（英文名称）：**Quality and safety control of aquatic products

**2．课程代码：**Z21096

**3．课程类别：🞏**公共课程 **🞏**学科基础课程 **◼**专业课程 🞏实践教学环节 🞏其他

**4．课程性质：🞏**必修课 **◼**选修课

**5．课程总学时:** 32  **总学分：** 2.0

**6．适用专业：**水产养殖

**7．先修课程：**鱼类学、动物生理学、水产动物增养殖学、水产动物育种学、

水产动物疾病学

**一、课程简介（150字以内）**

水产品安全与质量控制是研究水产品的生产、加工、流通和消费等环节的操作规范，研究从源头上控制水产品中有害物质的方法。本课程是集水产养殖、加工、流通、有关政策、法规于体的一门新兴学科。 基本目标是为生产优质、 无公害水产品提供指导。

**二、课程教学目标**

为满足国内外市场需求，全面提高水产品质量安全水平，必须对与水产品质量安全有关的各个环节，即对水域环境、养殖、捕捞、加工、流通等过程和各个过程中的投人品进行严格的质量控制，本课程培养相关领域人才。

**三、课程学时分配、教学内容与教学基本要求**

绪论（2学时）

1.1水产品安全的重要性

1.2国内外水产品安全现状

1.3我国实流水产品安全与质量控制的必要性

第二章 水产品安全（4学时）

2.1良好操作规范(GP)

2.2操作标准程序(SSOP)

2.3危省分析与关键控制点(MCP)

第三章水产品中存在的危害（4学时）

3.1 水产品中存在的危害

3.2 水产品危古的来源

第四章 水产品质量的控制方法（6学时）

4.1 原生物的控制方法

4.2化学染物的控制方法

4.3 渔药的控制方法

第五章 规范章程（6学时）

5.1良好操作规范文件的编写

5.2卫生标准操作程序的编写

5.3水产品HACCP计划的编写

第六章 水产品检验检疫(10学时)

6.1水产品生物危害的检验

6.2水产品化学危害的检验

6.3水产品物理危害的检验

6.4水产品质量检验

6.5水产品检验抽样和制样

**课程教学的基本要求**

1.根据理论结合实际的原则，要求学生重点掌握如下内容:

(1)水产品生产过程中各种危害的控制方法;

(2)水产品中各种有害残留的检验检疫。

2.基本掌握的内容:

(1) 各种水产品安全与质量控制体系:

(2) 水产品安全与质量控制体系文件的编写。

**四、课程教学方法、教学手段及特点**

本课程以课堂讲授，课堂讨论，学生自学相结合的方式进行。

**五、考核方式与成绩评定标准**

考核采取闭卷考试的方式，平时成绩占30%，卷面考试成绩占70%。

**六、教材及主要参考资料**

《书名》，（主编），（出版社），（出版时间）

主要教学参考资料

1.李泽瑶主编。水产品安全质量控制与检验检疫手册。北京:企业管理出版社，2004.

2.洪鹏志，章超桦主编，水产品安全生产与品质控制北京:化学工业出版社，2005.

执笔人： 孙云 审核人：骆剑 批准人：周永灿

审定日期：2018年7月2日

# 《水产苗种繁育技术》教学大纲

**1．课程中文名称（英文名称）：**水产苗种繁育技术（Aquatic Breeding Technology）

**2．课程代码：**Z21184

**3．课程类别：🞏**公共课程 **🞏**学科基础课程 **√**专业课程 🞏实践教学环节 🞏其他

**4．课程性质：🞏**必修课 **√**选修课

**5．课程总学时:** 32 **总学分：** 2

**6．适用专业：**水产养殖学

**7．先修课程：**无机化学、普通生物学、水生生物学

**一、课程简介（150字以内）**

水产种业是水产行业的先导产业，在水产生产中具有极其重要的地位。《水产苗种繁育技术》是面向水产养殖学专业的本科生专业选修课程，将以鱼类人工繁殖生物学为理论基础，侧重我国主要养殖品种的人工繁殖技术（如鱼类、虾蟹类），包括鱼类人工繁殖场的建设、亲鱼培育、催情产卵、受精与授精、孵化和仔稚苗培育等关键环节。

**二、课程教学目标**

水产苗种人工繁殖和培育是渔业生产的基础，也是水产领域非常重要的一个生产环节。本课程的教学目的有二：一是掌握水产苗种繁育的基本知识、基础理论、基本实验方法，为解释、解决生产实践中的有关问题提供理论依据、思路和方法；二是通过人工繁殖的基本原理、过程和方法，掌握我国常见养殖品种的人工繁殖和苗种培育的技术要领，为水产种业的发展培养专业技术人才。

**三、课程学时分配、教学内容与教学基本要求**

**1.理论教学**

**水产动物的繁殖与发育**：代表性养殖种类（鱼类、虾蟹类）繁殖策略和繁殖技术的关系、影响性腺发育的因子及其作用机制；产卵场形成和变动的原因、早期发育阶段大量死亡的原因、阐明繁殖特性→性腺发育规律、产卵生态、产卵类型等、了解繁殖和发育特点→对自然资源的繁殖保护、合理捕捞、经济表性养殖种类（鱼类、虾蟹类）人工繁殖、杂交育种等方面的意义。

**性腺发育过程：**表性养殖种类（鱼类、虾蟹类）卵细胞的发育，成熟过程：卵原细胞→初级卵母细胞→次级卵母细胞→成熟卵。鱼类的卵从卵原细胞开始到发育成熟的卵子需经过三个时期：①卵原细胞的繁殖期；②卵母细胞的生长期；③卵子的成熟期。精子的发生发育过程，包括在精巢中经过增殖、生长、成熟和变态几个连续的时期。

**性腺发育的中枢神经系统和内分泌调控**：下丘脑－脑垂体－性腺的关系、促性腺激素释放激素即促黄体素释放激素(LRh)和促性腺激素释放激素的抑制激素(GnRh)特征与功能、脑垂体的生理机能、雌激素生理功能、雄激素的功能。

**环境因素对性腺发育与繁殖的影响：**营养条件、温度、光照、盐度等主要环境对发育与繁殖的影响。

**亲本的培育与选择：**亲鱼培育与选择的意义、亲本的选择标准与原则（种源、个体大小、健康情况、性比等）、亲本良好的饲养管理技术（促进亲鱼的性腺发育，培育出成熟率高的优质亲鱼，保证人工繁殖的成功）

**催情产卵技术：**催情产卵原理和目的、催产前的准备、催情剂、催产用具、催产期的确定、亲鱼的捕捞和选择、配制注射液、注射时间与剂量、注射部位和方法、效应时间、人工授精、亲本产后护理等。

**受精卵孵化：**胚胎发育的特点、影响受精卵孵化的环境因素、孵化设备、孵化池的管理、催产率、受精率和出苗率的计算、计数和下塘等。

**鱼类人工繁殖场的建设:** 场址的选择、繁殖场的规划与设计、繁殖场建设的主要内容，包括鱼苗孵化区的产卵池孵化环道；亲鱼、苗种培育区的亲鱼培育池；鱼苗培育的室内水泥池、室外土池**。**

**代表性养殖鱼类人工繁殖与育苗技术：**代表性淡水养殖鱼类（四大家鱼）、海水鱼类（鲆鲽类、石斑鱼）人工繁殖与育苗技术解析

**代表性养殖虾蟹类人工繁殖与育苗技术：**代表性淡水养殖虾蟹类（小龙虾、中华绒螯蟹）、海水虾蟹类（斑节对虾、三疣梭子蟹）人工繁殖与育苗技术解析

理论课学时分配表

|  |  |
| --- | --- |
| 内 容 | 学 时 |
| 绪 论 | 1 |
| 1. 水产动物的繁殖与发育 | 4 |
| 1. 性腺发育过程 | 4 |
| 1. 腺发育的中枢神经系统和内分泌调控 | 4 |
| 1. 环境因素对性腺发育与繁殖的影响 | 2 |
| 1. 亲本的培育与选择 | 2 |
| 1. 催情产卵技术 | 2 |
| 1. 受精卵孵化 | 2 |
| 1. 水产动物人工繁殖场的建设 | 2 |
| 1. 代表性养殖鱼类人工繁殖与育苗技术 | 4 |
| 1. 代表性养殖虾蟹类人工繁殖与育苗技术 | 4 |
| 1. 水产苗种繁育技术研究与发展展望 | 1 |
| 合 计 | 32 |

**四、课程教学方法、教学手段及特点**

**1.理论教学**

理论课程的教学主要以教师讲授为主，在课堂讲授过程中采用课堂提问等多种方式激发学生的兴趣，并在每堂课结束前用10-15分钟左右的时间对每堂的相关习题进行讨论讲解；规定一定的时间组织全班同学对一些海洋学及海洋生态学问题进行共同讨论，最后由教师进行总结；由教师组织学生通过讨论和引导等方式解答由教师或由学生自己提出的专业问题，尽可能地让学生参与教学过程。由于海洋学及海洋生态学知识在不断的进行发展和壮大之中，为了适应该学科的发展需要，使学生能随时了解我国及其它国家在该领域的新成果，在课堂教学中将会不断补充一些新的内容，重点讲解海洋研究中常用的技术方法、原理和育种过程，以及育种学研究的基本方法和基本技能，重点讲授当前在水产生物育种中最常用的技术和方法，以提高学生在生产中分析问题和解决问题的能力。在必要的时候，将向学生编发一些具有地方特色并能反映该学科最新发展的新资料。

在教学手段上，整个课堂教学全部采用多媒体教学，并根据需要使用幻灯、投影、标本和模型等多种教学手段，变抽象教学为形象教学，增加学生的感性认识。

**五、考核方式与成绩评定标准**

**1.理论教学**

理论教学成绩以期末考试（占总评70%）和平时理论课堂成绩（占总评30%）组成，包括平时作业、课堂表现、出勤率。

**2.课程总成绩评定**

期末开卷考试，其成绩占总评成绩的70％；平时考核占30%（包括平时作业、课堂纪律、出勤率等）。

**六、教材及主要参考资料**

（一）教材

1．《鱼类增养殖学》（[王武](https://book.jd.com/writer/%e7%8e%8b%e6%ad%a6_1.html" \t "_blank) 主编，科学出版社，2000）

2、《海水鱼类繁殖生物学和人工繁育》（麦贤杰主编，海洋出版社，2005）

执笔人： 郭志强 审核人：骆剑 批准人：周永灿

审定日期：2018年7月2日

# 《科技论文写作》教学大纲

**1．课程中文名称（英文名称）：Writing of Scientific Papers**

**2．课程代码：Z21081**

**3．课程类别：🞏**公共课程 **🞏**学科基础课程 🞏专业课程 🞏实践教学环节 **■**其他

**4．课程性质：🞏**必修课 **■**选修课

**5．课程总学时: 32学时 总学分： 2**

**6．适用专业：水产养殖**

**7．先修课程：鱼类生殖、营养与饲料、微生物学、分子生物学等**

**一、课程简介（150字以内）**

通过向学生系统介绍科技论文写作的基础知识，使之对科研选题、科研设计等科研基本程序和基本问题有一个初步的认识，在此基础上，熟悉各种类型科技论文的写作方法和写作规范，为其从事科学研究工作奠定一个基础。

**二、课程教学目标**

旨在培养和提高学生的科研能力和科学素养的方法学课程。本课程是以科学研究的自然过程为主线，分析探讨其诸多环节及相关要素的特点与规律，讲述与水产相关的各类科技论文的写作规范与方法。 为水产养殖专业学生开设此课程的另一个目的，是培养其从事这一领域的研究与教学工作的能力，为这门课程在水产院校及各类成人、继续教育中的普及培养师资力量。

**三、课程学时分配、教学内容与教学基本要求**

(一)科技论文的结构，包括科技论文的特性、科技论文写作的国家标准、科技论文的编排结构等（2学时）（了解、认识）

(二)科技论文的内容，包括题目、署名、摘要、关键词、引言、材料与方法、结果、讨论、结论、参考文献等格式和要求（10学时）（掌握、会正确操作）。

(三)科技论文的风格，包括清楚、确切、简明、直接、客观、朴素（2学时）（了解、认识）

(四)科技论文的写作过程，包括准备工作、写作构思、拟定大纲、写作、修改、科技写作过程的程序化（4学时）（掌握、会正确操作）

(五)科技论文的常见错误及防范，包括假说不恰当、错觉、夸大结论、因果关系不明确、主观、臆断、字句含糊、投稿前应注意的问题（4学时）（理解）

(六)作者的几项重要决定，包括投稿的方式和技巧、投稿后的义务和权利、常见退稿原因、处理对策、如何给编辑部复信（2学时）（理解）

(七)学位论文的撰写，包括写作要求与写作方法、学位论文写作的国家标准、学位论文选题、开题报告、中期报告、学位论文的答辩等（6学时）（掌握、会正确操作）。

(八)论文例子剖析（2学时）

**四、课程教学方法、教学手段及特点**

1、课堂讲授 2、多媒体 3、课堂讨论

4、课后论文 5、课后习题 6、考试

**五、考核方式与成绩评定标准**

考核采取闭卷考试的方式，平时成绩占30%，卷面考试成绩占70%。

**六、教材及主要参考资料**

1、采用教材  科技论文写作入门(张孙玮)(第五版) 2017年

2、参考书目

《科技论文规范写作与编辑》 清华大学出版社 梁福军主编2017年

执笔人：孙云 审核人：骆剑 批准人：周永灿

审定日期：2018年7月2日

# 《生态渔业和海洋牧场》教学大纲

**1．课程中文名称（英文名称）：**生态渔业和海洋牧场（Ecoloical fishery and sea ranching）

**2．课程代码：**Z21139

**3．课程类别：🞏**公共课程 **🞏**学科基础课程 **◼**专业课程 🞏实践教学环节 🞏其他

**4．课程性质：🞏**必修课 **◼**选修课

**5．课程总学时:**32  **总学分：** 2.0

**6．适用专业：**水产养殖学

**7．先修课程：**水生生物学；水产养殖工程技术；鱼类增养殖学；虾蟹增养殖学；贝类增养殖学；海藻增养殖学

**一、课程简介（150字以内）**

本课程主要教授生态渔业相关生态学、资源学理论，介绍国内外主流生态渔业模式，从特征、特点、适用范围、效益分析等层面进行综合阐述；针对近几年国内发展迅速的生态渔业新业态——海洋牧场进行重点介绍，阐述其发展历史、基本理论、核心技术、管理运营等方面的知识。通过教学使学生系统掌握现代生态渔业的特点和发展现状。

**二、课程教学目标**

通过对生态渔业和海洋牧场的发展历史、理论与技术的系统讲述，使学生了解生态化理念在现代渔业中的应用，掌握生态学、资源学、工程学、信息技术等多学科的理论和技术在现代生态渔业和海洋牧场中的交叉运用，充分理解多学科有机结合对渔业产业发展的重要支撑作用。

**三、课程学时分配、教学内容与教学基本要求**

本课程共计 32学时，具体学时分配如下表：

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| 序 号 | 内 容 | 学 时 |
| 1 | 生态渔业概述 | 2 |
| 2 | 生态渔业基础理论 | 2 |
| 3 | 生态渔业关键技术 | 4 |
| 4 | 资源增殖型生态渔业 | 2 |
| 5 | 生态渔业与水产品质量安全管理 | 2 |
| 6 | 生态渔业与碳汇渔业 | 2 |
| 7 | 生态渔业与休闲渔业 | 2 |
| 8 | 海洋牧场概述 | 2 |
| 9 | 海洋牧场的生产过程与承载力 | 2 |
| 10 | 海洋牧场的分类与功能设计 | 2 |
| 11 | 人工礁的类型、设计与应用 | 4 |
| 12 | 生物资源养护与增殖 | 4 |
| 13 | 海洋牧场的监测与评价 | 2 |
| 合 计 |  | 32 |

各章节教学内容与基本要求如下：

第1章 生态渔业概述

1. 我国生态渔业发展的历史背景

2. 发展生态渔业的必要性

3. 生态渔业的发展历史与现状

第2章 生态渔业基础理论

1. 生态渔业的概念与特征

2. 生态渔业的规划与管理

3. 生态渔业技术的生态学原理

4. 生态渔业发展的经济学分析

第3章 生态渔业关键技术

1. 内陆生态渔业技术

2. 海洋生态渔业技术

3. 工厂化生态健康水产养殖技术

第4章 资源增殖型生态渔业

1. 水生生物资源养护的重要性

2. 我国水产资源的保护现状

3. 增殖渔业技术开发

第5章 生态渔业与水产品质量安全管理

1. 我国水产标准化发展历程

2. 无公害水产品的质量安全管理

3. 绿色水产品的质量安全管理

4. 有机水产品的质量安全管理

5. 生态渔业产业化案例分析——水产品认证的综合效益

第6章 生态渔业与碳汇渔业

1. 气候变化与生态渔业的碳汇功能

2. 渔业碳汇生产技术与碳汇渔业模式

3. 生态渔业产业化案例分析——渔业碳汇的计量与评估

第7章 生态渔业与休闲渔业

1. 生态渔业的休闲旅游功能开发

2. 国内外休闲渔业发展概况

3. 生态渔业产业化案例分析

第8章 海洋牧场概述

1. 海洋牧场基本概念与意义

2. 海洋牧场发展历史与现状

3. 我国海洋牧场建设现状

第9章 海洋牧场的生产过程与承载力

1. 海洋牧场生产力类型

2. 海洋牧场承载力评估

第10章 海洋牧场的分类与功能设计

1. 海洋牧场的基本分类

2. 海洋牧场的选址原则与条件

3. 海洋牧场的功能设计与规划

第11章 人工礁的类型、设计与应用

1. 人工礁的类型

2. 人工礁设计原理

3. 生境营造型人工礁的设计与应用

4. 海珍品增殖礁的设计与应用

5. 集鱼型人工礁的设计与应用

第12章 生物资源养护与增殖

1. 资源关键种及增殖适宜性评价

2. 资源养护原理

3. 资源采捕策略与生态采捕技术

4. 资源养护效果监测与评价

5. 资源养护增殖实例分析

第13章 海洋牧场的监测与生态安全保障

1. 生境要素监测评价

2. 生物资源监测评价

3. 生态系统服务功能和价值评价

4. 海洋牧场生态安全保障

**四、课程教学方法、教学手段及特点**

该课程教学的组织方式仅含基本理论课，采用多媒体教学手段，制作了涵盖课程全部教学内容的多媒体课件，图文和视频相结合。讲授时采用教师讲授、课堂提问、学生讨论等灵活多样的方式进行。

**五、考核方式与成绩评定标准**

课程成绩评定由期末考试（70%）、平时成绩（30%）组成。平时成绩由考勤、课堂参与、课后实践组成。期末考试采用大作业考查方式。

**六、教材及主要参考资料**

教材：《生态渔业》，王海华，中国环境出版社，2016年12月

参考资料：

《海洋牧场构建——原理与实践》，杨红生，科学出版社，2017年2月

《生态渔业实用技术》，谢钦铭，海洋出版社，2013年6月

执笔人：许强 审核人： 骆剑 批准人： 周永灿

审定日期：2018年7月2日

# 《水生动物毒理学》教学大纲

**1．课程中文名称（英文名称）：水生动物毒理学（Aquatic Toxicology）**

**2．课程代码：Z21185**

**3．课程类别：🞏**公共课程 **🞏**学科基础课程 **■**专业课程 🞏实践教学环节 🞏其他

**4．课程性质：🞏**必修课 **■**选修课

**5．课程总学时:32 总学分：2**

**6．适用专业：水产养殖学**

**7．先修课程：鱼类学、养殖水化学、水生生物学**

**一、课程简介（150字以内）**

课题内容主要涉及水生动物毒理学的基本概论、研究简史，阐明水体环境污染物暴露风险，揭示生态毒理系统形成与消亡的规律，同时紧密结合我国发展渔业、保护鱼类、水产养殖现代化等发展的要求，展示以鱼类等生物作为活体模型的研究揭示的分子机理及生态学效应，包括生殖毒性、神经毒性、发育毒性、健康危害等，为学生将来从事健康水产养殖健康、水体污染物的危险评价、生态安全及环境保护等工作或研究奠定理论基础。

**二、课程教学目标**

《水生动物毒理学》课程主要为对“水生动物毒理学”感兴趣或需要进一步在毒理学相关领域深造的学生开设。本课程紧跟时代步伐和科学研究的进展，致力于将国内的教学与国际教学接轨，使学生打好基础、开阔视野、培养创新能力。本课程以学生为主体、教师为主导，以研究型学习为重要手段培养学生独立学习与思考的能力。通过学习，学生不仅可以理解和掌握水生动物毒理学的基本知识，而且可以掌握该领域的科学研究方法和思维方法。

**三、课程学时分配、教学内容与教学基本要求**

教学环节共32学时，课程学时和教学基本内容分配为：水生毒理学概述和简史2学时；水生毒理学研究理论和方法2学时；普通毒理学部分共6学时，包括毒理学的基本概念、毒物的生物转运、转化、作用机制及影响因素等；靶器官毒理学4学时，包括水生动物关键器官如血液、免疫、生殖等的毒理学等；学生演讲和讨论2学时。

通过上述教学，以期达到学生理解和掌握水生动物毒理学的基本知识，而且可以掌握该领域的科学研究方法和思维方法等基本要求。

**四、课程教学方法、教学手段及特点**

教学采用计算机辅助教学，讲授与讨论相结合，教师讲授与学生讲授相结合。通过讨论和学生演讲，侧重培养学生运用已学的知识，用研究型学习的手段和方法掌握水生动物毒理学的基本理论、思维方法和研究技能。

1．教师讲授与课堂讨论想结合，将学习材料提前发给学生，让学生阅读，课堂讲授并在课堂上展开讨论，目的在于让学生掌握水生动物毒理学的基本理论、研究方法及研究进展，培养学生科学研究的素质。

2．学生演讲，让学生在水生动物毒理学领域内查找自己感兴趣的研究进展，并围绕相关的问题查阅文献，做成幻灯在课堂上讲授，用探究和研究型学习的手段培养学生自学能力，同时，培养学生交流水生动物毒理学相关知识和进展的能力。

3．鼓励学生参加水生动物毒理学相关的学术报告和讲座，进一步开拓学生的知识面。

上课的规模在30人以下为宜。具体安排为，前半学期主要为讲授和讨论结合，在学生掌握一定的相关水生动物毒理学的知识和技能后，学生运用已学的基本知识在教师指导下选择演讲课题，并查找资料和制作幻灯，然后在班级演讲讨论。教师通过组织、点评和总结学生的演讲内容和演讲方式，提高学生对本课程的兴趣和学习能力。

**五、考核方式与成绩评定标准**

成绩考核将综合多项指标，包括出勤、课堂表现（平时作业和课堂提问）（30%）、个人演讲和期末考试等（70%）。期末考试采用开卷与闭卷相结合的方式，开卷部分为通过阅读文献，撰写水生动物毒理学某一领域的研究进展，并制作演讲幻灯。闭卷部分为基本知识和基本技能的测试。这样可以对学生的综合素质进行比较全面的衡量。

**六、教材及主要参考资料**

《The toxicology of fish》，Richard T. Di Giulio, David E. Hinton, CRC Press, 2008

《Aquatic Toxicology》，Mikko Nikinmaa，Elservier，2014年8月

《现代毒理学》，周宗灿、付立杰，军事医学科学出版社，2012年7月

《毒理学原理和方法》，金泰廙，复旦大学出版社，2012年9月

《毒理学基础》，黄吉武、童建，人民卫生出版社，2016年5月

执笔人：李二超 审核人：骆剑 批准人：周永灿

审定日期：2018年7月2日

# 《水产饲料加工工艺学》教学大纲

**1．课程中文名称《水产饲料加工工艺学》**

**（英文名称）：Aquatic feed processing technology**

**2．课程代码：**Z21164

**3．课程类别：🞏**公共课程 **🞏**学科基础课程 **☑**专业课程 🞏实践教学环节 🞏其他

**4．课程性质：🞏**必修课 **☑**选修课

**5．课程总学时: 32 总学分：2**

**6．适用专业：**水产养殖

**7．先修课程：**水产动物营养学

**一、课程简介（150字以内）**

本课程是水产养殖系本科学生的专业选修课程。饲料加工工艺是饲料生产的重要环节，通过课堂讲述和实地参观，让学生了解目前我国水产饲料的加工工艺与设备现状、并初步掌握其工作原理。

**二、课程教学目标**

通过本课程讲解与学习，使学生了解水产饲料加工过程，认识水产饲料加工设备，熟悉水产饲料加工工艺。

**三、课程学时分配、教学内容与教学基本要求**

**第一章 饲料原料加工前准备和处理 ( 4 学时)**

第一节 原料接收

接收设备与设施：原料接收设备的种类；原料接收任务

原料接收能力

原料接收工艺：散装车的接收；气力输送；袋装接收，液体接收

第二节 原料清理

筛选除杂：网带式初清；冲孔圆锥初清筛；冲孔圆筒除清筛

磁选清理：磁选设备；意义与工作原理

第三节 料仓

概述：功能、分类

物料流动理论：粒料流动特性

料仓结构及其应用技术：料仓结构；料仓应用技术

第四节 物料输送

胶带输送机：结构和特点；有关计算

刮板输送机：刮板机的工作和特点

螺旋输送机：工作原理和特点

斗式提升机：斗式提升机的工作；主要构件

气力输送机：特点；装置形式；主要部件

1. **饲料粉碎（5学时）**

第一节 概述

粉碎的目的

对饲料粉碎机的要求

粒度测定及其表示方法：三层筛法；四层筛法；八层筛法

第二节 粉碎方法和粉碎理论

粉碎方法：击碎；磨碎；压碎；锯切碎；粉碎理论

第三节 其他类型的粉碎机

爪式粉碎机、辊式粉碎机、微粉碎机和超微粉碎机

第四节 粉碎工艺流程

按配料粉碎先后的工艺流程：先粉碎后配料的工艺流程；先配料后粉碎的工艺流程

二次粉碎工艺：一次粉碎；二次粉碎工艺

1. **配料计量（4学时）**

第一节 概述

配料；正确性；稳定性；灵敏性；稳定性；不变性

第二节 重量计量装置

秤车、字盘自动配料秤

电子配料秤：特点；组成和工作过程

第三节 配料秤的误差

字盘和台秤的误差

电子配料秤的误差分析

第四节 配料工艺流程

多仓一秤配料工艺

一仓一秤配料工艺

多仓数秤配料工艺

**第四章**  **饲料混合（5学时）**

第一节 概述

混合概念

混合分类

混合过程：混合方式；混合机要求；混合机分类

第二节 分批式混合机

卧式环带混合机：构造和原理；优缺点

圆锥形行星混合机：构造和原理；优缺点

V型混合机

卧式浆叶式混合机

第三节 连续性混合机

工作特性、种类和特点

第四节 微成份预混合

生产的基本要求

生产的工艺与设备：粉碎；配料；混合；液体添加

输送、通风除尘及包装

**第五章**  **饲料成形（6学时）**

第一节 概述

成形饲料的优点

对颗粒饲料生产的要求

成形原理和机械的分类

压粒系统的工艺流程

第二节 饲料调质和液料添加

液料添加

调质：作用与效果；影响因素；添加系统

第三节 饲料成形后处理

冷却器：原理；构造；时间和气量

破碎机、颗粒分级筛、涂油设备

第四节 成形饲料质量的检测

含水率； 容重； 密度； 坚实度；硬度；稳定性

第五节 饲料膨化成形

膨化颗粒饲料及其特点：膨化概念；膨化产品特点

膨化机的工作原理

膨化颗粒饲料加工工艺

**第六章 饲料包装和储运（3学时）**

第一节 饲料包装机械

机械自动定量秤：秤结构；秤称量过程

缝口机、袋装输送机、电脑控制包装

第二节 搬运与堆包

人力车、手推车、叉车

第三节 散装饲料运输车

**第七章 配合饲料生产的自动控制（3学时）**

第一节 微机自动控制

自动控制和自动控制系统

自动控制系统的组成和工作原理：硬件部分；软件部分

第二节 自动控制系统的功能特点

粉碎车间的自控系统

配料、混合过程的自动控制：配料混合过程的操作和特点

配料、混合自动控制系统的主要功能要求

配料、混合自动控制系统的程序流程

制粒车间的自动控制：制粒设备自控的基本功能

制粒设备自控的工作原理

**第八章 饲料生产的安全技术和环境保护（2学时）**

第一节 噪音的防治措施

消声器：阻性消声器；抗性消声器；阻抗复合消声器

隔振和阻尼：隔振；阻尼；

吸声、隔声、降低噪音

第二节 饲料厂的环境要求

环境卫生：清洁卫生；饲料卫生

环境绿化：减少空气中的灰尘；减少空气中的细菌

**四、课程教学方法、教学手段及特点**

采用先进的多媒体教学手段，教学内容中插入大量的彩色图片和动画片断，使一些枯燥和抽象的内容更具体、更生动，便于学生理解和掌握。

**五、考核方式与成绩评定标准**

平时成绩占30%，主要来源于论文阅读、综述报告、考勤等；课程作业占70%。

**六、教材及主要参考资料**

本课程选用教材：

《饲料加工工艺与设备》，饶应昌，中国农业大学出版社，1996

本课程推荐参考书：

《配合饲料学》，刘德芳，中国农业出版社，1998

《中国饲料大全》，李德发，中国农业出版社，2000

《中国饲料》，张子仪，中国农业出版社，2001

《饲料加工设备与技术》，庞声海，科学技术文献出版社，2001

《配合饲料工艺学》，谷文英，中国轻工业出版社，1999

《水产饲料加工工艺学》，王春维，湖北科学技术出版社，2002

执笔人：高煜杰 审核人： 骆剑 批准人：周永灿

审定日期：2018年7月2日

# 《水产养殖废水处理》教学大纲

**1．课程中文名称（英文名称）：**水产养殖废水处理（Aquaculture Wastewater Treatment）

**2．课程代码：**Z21186

**3．课程类别：🞏**公共课程 **🞏**学科基础课程 **√**专业课程 🞏实践教学环节 🞏其他

**4．课程性质：🞏**必修课 **√**选修课

**5．课程总学时:** 32学时 **总学分：**2.0

**6．适用专业：**水产养殖学专业

**7．先修课程：**生物学、有机化学、生物化学、水环境化学、水生生物学、养殖土木工程技术、养殖机械及设备、海洋生态学

**一、课程简介（150字以内）**

该课程为水产养殖专业一门专业选修课，是水污染治理技术的一个重要分支。本课程介绍了水产养殖废水处理原理，并系统介绍了废水处理的活性污泥法、生物膜法、厌氧生物处理法、生物脱氮除磷等方法。此外，还介绍了目前国内较新的尚处在开发阶段的生物强化技术及废水生态处理工程。本课程开设将为后续课程的学习以及相关课程设计、毕业设计等奠定重要的基础。

**二、课程教学目标**

本课程主要对各种相关的水产养殖污水处理技术做较详细的讲授。通过该课程的学习，学生能在生产实践中注意养殖水体中污染成分的动态变化，找出变化之间主因，综合分析采取适宜措施做到养殖废水达标排放，预防疾病获得稳产的最终目的，并培养学生的生态环境保护意识。

**三、课程学时分配、教学内容与教学基本要求**

本课程共计32学时，具体学时分配如下：

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| 序号 | 内容 | 学时 |
| 1 | 水产养殖废水问题分析及对策研究 | 2 |
| 2 | 水产养殖废水物理净化技术 | 6 |
| 3 | 水产养殖废水化学净化技术 | 6 |
| 4 | 水产养殖废水生物修复技术 | 6 |
| 5 | 水产养殖废水循环处理利用技术 | 6 |
| 6 | 水产养殖废水微生物-生态治理技术 | 6 |
| 合计 |  | 32 |

**四、课程教学方法、教学手段及特点**

**1、第一章 水产养殖废水问题分析及对策研究**

1）了解水产养殖现状

2）了解水产养殖模式

3）了解水产养殖废水特性

4）了解水产养殖废水产生的原因及分析

5）了解水产养殖废水对环境的影响

6）了解防治水产养殖废水对环境影响的对策

7）了解水产养殖废水处理技术与传统污水处理技术的比较

**2、第二章 水产养殖废水物理净化技术**

1）掌握曝气、吹脱和气提法

2）掌握沉淀法

3）掌握过滤法

4）掌握吸附法

5）掌握臭氧处理法

6）掌握紫外线照射法

7）掌握泡沫分离、磁分离法

8）实例泡沫分离一臭氧消毒装置处理闭合循环水产养殖系统废水

**3、第三章 水产养殖废水化学净化技术**

1）掌握漂白粉消毒法

2）掌握生石灰消毒法

3）掌握絮凝剂和助凝剂沉降法

4）掌握强氧化剂消毒法

**4、第四章 水产养殖废水生物修复技术**

1）掌握微生物修复技术

2）掌握藻类在净化水产养殖废水中的应用

3）掌握大型藻类和底栖动物生物净化技术

4）掌握生态处理和修复技术

**5、第五章 水产养殖废水循环处理利用技术**

1）实例1水产养殖废水循环利用及多余藻类生物量资源化

2）实例2臭氧／生物活性炭深度处理循环养殖废水

3）实例3北京市某企业水产养殖废水循环利用工程

4）实例4北京市某渔场封闭循环养殖工程

**6、第六章 水产养殖废水微生物-生态治理技术**

1）掌握固定化菌藻-复合生态床联合修复水产养殖环境的技术研究

2）掌握水产养殖废水处理中硝化基因工程菌的构建与应用

**五、考核方式与成绩评定标准**

期末闭卷考试，其成绩占总评成绩的70％；平时考核占30%（包括实验课、平时作业、课堂纪律、出勤率等）。

**六、教材及主要参考资料**

教材

《水产养殖废水治理技术》，何连生主编，中国环境出版社，2010；

参考书目

《废水生物处理理论及新技术》，孙培德主编，中国农业科学技术出版社，2009。

执笔人：赵群 审核人：骆剑 批准人：周永灿

审定日期：2018年7月2日